Рассмотрено на Согласовано на «Утверждено»

Педагогическом совете Совете родителей Заведующей МДОУ д/с № 6 «Звёздочка»

Протокол №\_\_от\_\_\_\_\_2023г Протокол №\_\_от\_\_\_\_2023г \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_Л.А. Колчина

Приказ №\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_от\_\_\_\_\_\_\_\_\_2023г

**Образовательная программа**

**дошкольного образования**

**муниципального дошкольного образовательного учреждения детский сад № 6 «Звёздочка»**

**г. Петровска Саратовской области**

**Срок реализации программы: 5 лет**

**Оглавление**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **Общие положения** | 3 |
| **1** | **Целевой раздел** | 4-35 |
| 1.1 | Пояснительная записка | 4-5 |
| 1.2 | Характеристики особенностей развития детей раннего и дошкольного возраста | 5-15 |
| 1.3 | Планируемые результаты реализации Программы | 16-23 |
| 1.4 | Педагогическая диагностика индивидуального развития детей | 23-26 |
| 1.5 | Часть, формируемая участниками образовательных отношений | 26-35 |
| **2** | **Содержательный раздел** | 35-101 |
| 2.1 | Задачи и содержание образовательной деятельности по каждой образовательной области | 35-38 |
| 2.2 | Вариативные формы, способы, методы и средства реализации Программы | 38-41 |
| 2.3 | Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик | 42-45 |
| 2.4 | Способы и направления поддержки детской инициативы | 45-48 |
| 2.5 | Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников | 49-52 |
| 2.6 | Коррекционно-развивающая работа | 52-63 |
| 2.7 | **Рабочая программа воспитания** | 64-95 |
| 2.7.1 | Целевой раздел Программы воспитания | 64 |
| 2.7.2 | Содержательный раздел Программы воспитания | 64-90 |
| 2.7.3 | Организационный раздел Программы воспитания | 90-91 |
| 2.7.4 | Часть, формируемая участниками образовательных отношений Программы воспитания | 91-95 |
| 2.8 | Часть, формируемая участниками образовательных отношений | 95-101 |
| **3** | **Организационный раздел** | 101-132 |
| 3.1 | Психолого-педагогические условия реализации Программы | 101 |
| 3.2 | Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды | 101-105 |
| 3.3 | Материально-техническое обеспечение Программы, обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания | 105-111 |
| 3.4 | Перечень литературных, музыкальных, художественных, анимационных (для семейного просмотра) произведений | 111 |
| 3.5 | Кадровые условия реализации Программы | 111-112 |
| 3.6 | Режим и распорядок дня в дошкольных группах | 112-116 |
| 3.7 | Календарный план воспитательной работы | 117-127 |
| 3.8 | Часть, формируемая участниками образовательных отношений | 128 |
| 3.8.1 | Расписание занятий | 129-132 |

**Общие положения**

Основная общеобразовательная программа - образовательная программа дошкольного образования (далее – Программа) определяет содержание образования воспитанников муниципального дошкольного образовательного учреждения детского сада № 6 «Звёздочка» г. Петровска Саратовской области (далее – ДОУ) от 2 до 7 лет.

Программа разработана в соответствии с:

- Федеральным законом от 29.12.2012г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» (с изменениями и дополнениями);

- Приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 17.10.2013 № 1155 «Об утверждении федерального государственного стандарта дошкольного образования» (с изменениями и дополнениями);

- Приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25.11.2022 № 1028 «Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного образования»;

- СанПиН 1.2.3685-21 – Санитарные правила и нормы СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания», утвержденные постановлением Главного государственного санитарного врача РФ от 28.01.2021 № 2 (зарегистрировано Минюстом РФ 29.01.2021, регистрационный № 62296), действующим до 01.03.2027 г. (далее – СанПиН);

- СанПиН 2.3/2.4.3590-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организации общественного питания населения», утвержденные постановлением Главного государственного санитарного врача РФ от 27.10.2020 № 32 (зарегистрировано Минюстом РФ 11.11.2020, регистрационный №60833), действующим до 01.01.2027 г.;

- СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи», утвержденные постановлением Главного государственного санитарного врача РФ от 28.09.2020 № 28 (зарегистрировано Минюстом РФ 18.12.2020, регистрационный №61573), действующим до 01.01.2027 г.;

- Приказом Министерства просвещения России от 31.07.2020 N 373 «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программа – образовательным программа дошкольного образования» » (с изменениями от 01.12.2022);

В Программе отражены обязательная часть (разработана на основе ФОП ДО) и часть, формируемая участниками образовательных отношений. Объем обязательной части Программы составляет 90% от ее общего объема. Объем части, формируемой участниками образовательных отношений, составляет 10% от ее общего объема.

**1. Целевой раздел**

**1.1. Пояснительная записка**

**Цель Программы:** разностороннее развитие ребенка в период дошкольного детства с учетом возрастных и индивидуальных особенностей на основе духовно-нравственных ценностей российского народа, исторических и национально-культурных традиций (п. 14.1. ФОП ДО).

К традиционным российским духовно-нравственным ценностям относятся, прежде всего, жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России (п.5 Основ государственной политики по сохранению и укреплению традиционных российских духовно-нравственных ценностей, утвержденных Указом Президента РФ от 9 ноября 2022г. № 809).

**Задачи Программы:**

- Обеспечение единых для Российской Федерации содержания ДО и планируемых результатов освоения образовательной программы ДО.

- Приобщение детей (в соответствии с возрастными особенностями) к базовым ценностям российского народа – жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России; создание условий для формирования ценностного отношения к окружающему миру, становление опыта действий и поступков на основе осмысления ценностей.

- Построение (структурирование) содержания образовательной деятельности на основе учета возрастных и индивидуальных особенностей развития.

- Создание условий для равного доступа к образованию для всех детей дошкольного возраста с учетом разнообразия образовательных потребностей и индивидуальных возможностей.

- Охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия.

- Обеспечение развития физических, личностных, нравственных качеств и основ патриотизма, интеллектуальных и художественно-творческих способностей ребенка, его инициативности, самостоятельности и ответственности.

- Обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах воспитания, обучения и развития, охраны и укрепления здоровья детей, обеспечения их безопасности.

- Достижение детьми на этапе завершения ДО уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования. (п.14.2. ФОП ДО)

**Принципы реализации Программы:**

- Полноценное проживание ребенком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возраста), обогащение (амплификация) детского развития.

- Построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребенка, при котором сам ребенок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования (далее - индивидуализация дошкольного образования).

- Содействие и сотрудничество детей и родителей (законных представителей), совершеннолетних членов семьи, принимающих участие в воспитании детей, а также педагогических работников (далее вместе – взрослые).

- Признание ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений.

- Поддержка инициативы детей в различных видах деятельности.

- Сотрудничество ДОО с семьей.

- Приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства.

-Формирование познавательных интересов и познавательных действий ребенка в различных видах деятельности.

-Возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития).

-Учет этнокультурной ситуации развития детей. (п. 14.3. ФОП ДО)

**1.2. Характеристики особенностей развития детей раннего и дошкольного возраста**

**I младшая группа (2-3 года)**

На третьем году жизни ребенок вырастает в среднем на 7—8 см, прибавка в весе составляет 2—2,5 кг. Дети активно овладевают разнообразными движениями. Растущие двигательные возможности позволяют детям более активно знакомиться с окружающим миром, познавать свойства и качества предметов, осваивать новые способы действий, но при этом малыши еще не способны постоянно контролировать свои движения. Поэтому воспитателю необходимо проявлять повышенное внимание к действиям детей, оберегать их от неосторожных движений, приучать к безопасному поведению в среде сверстников. Организм младших дошкольников недостаточно окреп. Дети легко подвергаются инфекциям. Особенно часто страдают их верхние дыхательные пути, так как объем легких ребенка пока небольшой и малыш вынужден делать частые вдохи и выдохи. Эти особенности детей воспитателю надо постоянно иметь в виду: следить за чистотой воздуха в помещении, за правильным дыханием детей (через нос, а не ртом) на прогулке, во время ходьбы и подвижных игр.

В младшем возрасте интенсивно развиваются структуры и функции головного мозга ребенка, что расширяет его возможности в познании окружающего мира. Для детей этого возраста характерно наглядно-действенное и наглядно-образное мышление. Дети «мыслят руками»: не столько размышляют, сколько непосредственно действуют. Чем более разнообразно использует ребенок способы чувственного познания, тем полнее его восприятие, тоньше ощущения, ярче эмоции, а значит, тем отчетливее становятся его представления о мире и успешнее деятельность.

На третьем году жизни заметно возрастает речевая активность детей, они начинают проявлять живой интерес к слову. Это обнаруживается в детских высказываниях и вопросах, а также в игре словами. Малыши изменяют слова, придумывают новые, которых нет в речи взрослых; идет быстрое освоение грамматических форм. Под влиянием общения со взрослыми, речевых игр и упражнений к трем годам ребенок начинает успешно использовать простые и распространенные предложения, воспроизводить небольшие стишки и потешки, отвечать на вопросы. Своевременное развитие речи имеет огромное значение для умственного и социального развития дошкольников.

Общение детей с воспитателем постоянно обогащается и развивается. Это и эмоциональное общение (обмен положительными эмоциями), и деловое, сопровождающее совместную деятельность взрослого и ребенка, а кроме того, познавательное общение. Дети могут спокойно, не мешая друг другу, играть рядом, объединяться в игре с общей игрушкой, развивать несложный игровой сюжет из нескольких взаимосвязанных по смыслу эпизодов, выполнять вместе простые поручения.

.

**II младшая группа (3-4 года)**

На рубеже трех лет любимым выражением ребенка становится «Я сам!» Отделение себя от взрослого и вместе с тем желание быть как взрослый — характерное противоречие кризиса трех лет.

Эмоциональное развитие ребенка этого возраста характеризуется проявлениями таких чувств и эмоций, как любовь к близким, привязанность к воспитателю, доброжелательное отношение к окружающим, сверстникам. Ребенок способен к эмоциональной отзывчивости — он может сопереживать другому ребенку.

В младшем дошкольном возрасте поведение ребенка непроизвольно, действия и поступки ситуативны, их последствия ребенок чаще всего не представляет, нормативно развивающемуся ребенку свойственно ощущение безопасности, доверчиво-активное отношение к окружающему.

Дети 3—4-х лет усваивают элементарные нормы и правила поведения, связанные с определенными разрешениями и запретами («можно», «нужно», «нельзя»).

В 3 года ребенок идентифицирует себя с представителями своего пола.

В этом возрасте дети дифференцируют других людей по полу, возрасту; распознают детей, взрослых, пожилых людей, как в реальной жизни, так и на иллюстрациях.

У развивающегося трехлетнего человека есть все возможности овладения навыками самообслуживания (становление предпосылок трудовой деятельности) — самостоятельно есть, одеваться, раздеваться, умываться, пользоваться носовым платком, расческой, полотенцем, отправлять свои естественные нужды. К концу четвертого года жизни младший дошкольник овладевает элементарной культурой поведения во время еды за столом и умывания в туалетной комнате. Подобные навыки основываются на определенном уровне развития двигательной сферы ребенка, одним из основных компонентов которого является уровень развития моторной координации.

В этот период высока потребность ребенка в движении (его двигательная активность составляет не менее половины времени бодрствования). Ребенок начинает осваивать основные движения, обнаруживая при выполнении физических упражнений стремление к целеполаганию (быстро пробежать, дальше прыгнуть, точно воспроизвести движение и др.).

Накапливается определенный запас представлений о разнообразных свойствах предметов, явлениях окружающей действительности и о себе самом. В этом возрасте у ребенка при правильно организованном развитии уже должны быть сформированы основные сенсорные эталоны. Он знаком с основными цветами (красный, желтый, синий, зеленый). Трехлетний ребенок способен выбрать основные формы предметов (круг, овал, квадрат, прямоугольник, треугольник) по образцу, допуская иногда незначительные ошибки. Ему известны слова «больше», «меньше», и из двух предметов (палочек, кубиков, мячей и т. п.) он успешно выбирает больший или меньший.

В 3 года дети практически осваивают пространство своей комнаты (квартиры), групповой комнаты в детском саду, двора, где гуляют и т. п. На основании опыта у них складываются некоторые пространственные представления (рядом, перед, на, под). Освоение пространства происходит одновременно с развитием речи: ребенок учится пользоваться словами, обозначающими пространственные отношения (предлоги и наречия).

Малыш знаком с предметами ближайшего окружения, их назначением (на стуле сидят, из чашки пьют и т. п.), с назначением некоторых общественно-бытовых зданий (в магазине, супермаркете покупают игрушки, хлеб, молоко, одежду, обувь);имеет представления о знакомых средствах передвижения (легковая машина, грузовая машина, троллейбус, самолет, велосипед и т. п.), о некоторых профессиях (врач, шофер, дворник), праздниках (Новый год, день своего рождения), свойствах воды, снега, песка (снег белый, холодный, вода теплая и вода холодная, лед скользкий, твердый; из влажного песка можно лепить, делать куличики, а сухой песок рассыпается); различает и называет состояния погоды (холодно, тепло, дует ветер, идет дождь). На четвертом году жизни ребенок различает по форме, окраске, вкусу некоторые фрукты и овощи, знает два-три вида птиц, некоторых домашних животных, наиболее часто встречающихся насекомых.

Внимание детей четвертого года жизни непроизвольно, однако его устойчивость зависит от интереса к деятельности. Обычно ребенок этого возраста может сосредоточиться в течение 10—15 минут, но привлекательное для него дело может длиться достаточно долго. Память детей непосредственна, непроизвольна и имеет яркую эмоциональную окраску. Дети сохраняют и воспроизводят только ту информацию, которая остается в их памяти без всяких внутренних усилий (понравившиеся стихи и песенки, 2—3 новых слова, рассмешивших или огорчивших его). Мышление трехлетнего ребенка является наглядно-действенным: малыш решает задачу путем непосредственного действия с предметами (складывание матрешки, пирамидки, мисочек, конструирование по образцу и т. п.). В 3 года воображение только начинает развиваться, и прежде всего это происходит в игре. Малыш действует с одним предметом и при этом воображает на его месте другой: палочка вместо ложечки, камешек вместо мыла, стул — машина для путешествий и т. д.

В младшем дошкольном возрасте ярко выражено стремление к деятельности. Взрослый для ребенка — носитель определенной общественной функции. Желание ребенка выполнять такую же функцию приводит к развитию игры. Дети овладевают игровыми действиями с игрушками и предметами заместителями, приобретают первичные умения ролевого поведения. Игра ребенка первой половины четвертого года жизни — это скорее игра рядом, чем вместе. В играх, возникающих по инициативе детей, отражаются умения, приобретенные в совместных со взрослым играх. Сюжеты игр простые, неразвернутые, содержащие одну-две роли.

Неумение объяснить свои действия партнеру по игре, договориться с ним приводит к конфликтам, которые дети не в силах самостоятельно разрешить. Конфликты чаще всего возникают по поводу игрушек. Постепенно к четырем годам ребенок начинает согласовывать свои действия, договариваться в процессе совместных игр, использовать речевые формы вежливого общения.

В 3—4 года ребенок начинает чаще и охотнее вступать в общение со сверстниками ради участия в общей игре или продуктивной деятельности. Однако ему все еще нужны поддержка и внимание взрослого.

Главным средством общения со взрослыми и сверстниками является речь. Словарь младшего дошкольника состоит в основном из слов, обозначающих предметы обихода, игрушки, близких ему людей. Ребенок овладевает грамматическим строем речи, начинает использовать сложные предложения. Девочки по многим показателям развития (артикуляция, словарный запас, беглость речи, понимание прочитанного, запоминание увиденного и услышанного) превосходят мальчиков.

В 3—4 года в ситуации взаимодействия со взрослым продолжает формироваться интерес к книге и литературным персонажам. Круг чтения ребенка пополняется новыми произведениями, но уже известные тексты по-прежнему вызывают интерес.

Интерес к продуктивной деятельности неустойчив. Замысел управляется изображением и меняется по ходу работы, происходит овладение изображением формы предметов. Работы чаще всего схематичны, поэтому трудно догадаться, что изобразил ребенок. Конструирование носит процессуальный характер. Ребенок может конструировать по образцу лишь элементарные предметные конструкции из двух-трех частей.

Музыкально-художественная деятельность детей носит непосредственный и синкретический характер. Восприятие музыкальных образов происходит при организации практической деятельности (проиграть сюжет, рассмотреть иллюстрацию и др.). Совершенствуется звукоразличение, слух: ребенок дифференцирует звуковые свойства предметов, осваивает звуковые предэталоны (громко — тихо, высоко — низко и пр.). Начинает проявлять интерес и избирательность по отношению к различным видам музыкально-художественной деятельности (пению, слушанию, музыкально-ритмическим движениям).

**Средняя группа (4-5 лет)**

Дети 4—5 лет все еще не осознают социальные нормы и правила поведения, однако у них уже начинают складываться обобщенные представления о том, как надо и не надо себя вести. Как правило, к пяти годам дети без напоминания взрослого здороваются и прощаются, говорят «спасибо» и «пожалуйста», не перебивают взрослого, вежливо обращаются к нему. Кроме того, они могут по собственной инициативе убирать игрушки, выполнять простые трудовые обязанности, доводить дело до конца. В этом возрасте у детей появляются представления о том, как положено себя вести девочкам и как — мальчикам. Дети хорошо выделяют несоответствие нормам и правилам не только в поведении другого, но и в своем собственном. Таким образом, поведение ребенка 4—5 лет не столь импульсивно и непосредственно, как в 3—4 года, хотя в некоторых ситуациях ему все еще требуется напоминание взрослого или сверстников о необходимости придерживаться тех или иных норм и правил.

В этом возрасте детьми хорошо освоен алгоритм процессов умывания, одевания, купания, приема пищи, уборки помещения. Дошкольники знают и используют по назначению атрибуты, сопровождающие эти процессы: мыло, полотенце, носовой платок, салфетку, столовые приборы. Уровень освоения культурно-гигиенических навыков таков, что дети свободно переносят их в сюжетно-ролевую игру.

К 4—5 годам ребенок способен элементарно охарактеризовать свое самочувствие, привлечь внимание взрослого в случае недомогания.

Дети имеют дифференцированное представление о собственной гендерной принадлежности, аргументируют ее по ряду признаков («Я мальчик, я ношу брючки, а не платьица, у меня короткая прическа»). К пяти годам дети имеют представления об особенностях наиболее распространенных мужских и женских профессий, о видах отдыха, специфике поведения в общении с другими людьми, об отдельных женских и мужских качествах.

К четырем годам основные трудности в поведении и общении ребенка с окружающими, которые были связаны с кризисом трех лет (упрямство, строптивость, конфликтность и др.), постепенно уходят в прошлое, и любознательный ребенок активно осваивает окружающий его мир предметов и вещей, мир человеческих отношений. Лучше всего это удается детям в игре.

Дети 4—5 лет продолжают проигрывать действия с предметами, но теперь внешняя последовательность этих действий уже соответствует реальной действительности: ребенок сначала режет хлеб и только потом ставит его на стол перед куклами (в раннем и в самом начале дошкольного возраста последовательность действий не имела для игры такого значения). В игре дети называют свои роли, понимают условность принятых ролей. Происходит разделение игровых и реальных взаимоотношений. В 4—5 лет сверстники становятся для ребенка более привлекательными и предпочитаемыми партнерами по игре, чем взрослый.

В возрасте от 4 до 5 лет продолжается усвоение детьми общепринятых сенсорных эталонов, овладение способами их использования и совершенствование обследования предметов. К пяти годам дети, как правило, уже хорошо владеют представлениями об основных цветах, геометрических формах и отношениях величин. Ребенок уже может произвольно наблюдать, рассматривать и искать предметы в окружающем его пространстве. Восприятие в этом возрасте постепенно становится осмысленным, целенаправленным и анализирующим.

В среднем дошкольном возрасте связь мышления и действий сохраняется, но уже не является такой непосредственной, как раньше. Во многих случаях не требуется практического манипулирования с объектом, но во всех случаях ребенку необходимо отчетливо воспринимать и наглядно представлять этот объект. Внимание становится все более устойчивым, в отличие от возраста трех лет (если ребенок пошел за мячом, то уже не будет отвлекаться на другие интересные предметы). Важным показателем развития внимания является то, что к пяти годам появляется действие по правилу — первый необходимый элемент произвольного внимания. Именно в этом возрасте дети начинают активно играть в игры с правилами: настольные (лото, детское домино) и подвижные

(прятки, салочки). В среднем дошкольном возрасте интенсивно развивается память ребенка. В 5 лет он может запомнить уже 5—6 предметов (из 10—15), изображенных на предъявляемых ему картинках.

В возрасте 4—5 лет преобладает репродуктивное воображение, воссоздающее образы, которые описываются в стихах, рассказах взрослого, встречаются в мультфильмах и т. д. Элементы продуктивного воображения начинают складываться в игре, рисовании, конструировании.

В этом возрасте происходит развитие инициативности и самостоятельности ребенка в общении со взрослыми и сверстниками. Дети продолжают сотрудничать со взрослыми в практических делах (совместные игры, поручения), наряду с этим активно стремятся к интеллектуальному общению, что проявляется в многочисленных вопросах (почему? Зачем? Для чего?), стремлении получить от взрослого новую информацию познавательного характера.

Возможность устанавливать причинно-следственные связи отражается в детских ответах в форме сложноподчиненных предложений. У детей наблюдается потребность в уважении взрослых, их похвале, поэтому на замечания взрослых ребенок пятого года жизни реагирует повышенной обидчивостью. Общение со сверстниками по-прежнему тесно переплетено с другими видами детской деятельности (игрой, трудом, продуктивной деятельностью), однако уже отмечаются и ситуации чистого общения.

Для поддержания сотрудничества, установления отношений в словаре детей появляются слова и выражения, отражающие нравственные представления: слова участия, сочувствия, сострадания. Стремясь привлечь внимание сверстника и удержать его в процессе речевого общения, ребенок учится использовать средства интонационной речевой выразительности: регулировать силу голоса, интонацию, ритм, темп речи в зависимости от ситуации общения. В процессе общения со взрослыми дети используют правила речевого этикета: слова приветствия, прощания, благодарности, вежливой просьбы, утешения, сопереживания и сочувствия. Речь становится более связной и последовательной.

С нарастанием осознанности и произвольности поведения, постепенным усилением роли речи (взрослого и самого ребенка) в управлении поведением ребенка становится возможным решение более сложных задач в области безопасности. Но при этом взрослому следует учитывать несформированность волевых процессов, зависимость поведения ребенка от эмоций, доминирование эгоцентрической позиции в мышлении и поведении.

В художественной и продуктивной деятельности дети эмоционально откликаются на произведения музыкального и изобразительного искусства, художественную литературу, в которых с помощью образных средств переданы различные эмоциональные состояния людей, животных, сказочных персонажей. Дошкольники начинают более целостно воспринимать сюжеты и понимать образы.

Важным показателем развития ребенка-дошкольника является изобразительная деятельность. К четырем годам круг изображаемых детьми предметов довольно широк. В рисунках появляются детали. Замысел детского рисунка может меняться по ходу изображения. Дети владеют простейшими техническими умениями и навыками. Конструирование начинает носить характер продуктивной деятельности: дети замысливают будущую конструкцию и осуществляют поиск способов ее исполнения.

**Старшая группа (5-6 лет)**

Ребенок 5—6 лет стремится познать себя и другого человека как представителя общества, постепенно начинает осознавать связи и зависимости в социальном поведении и взаимоотношениях людей.

В этом возрасте в поведении дошкольников происходят качественные изменения — формируется возможность саморегуляции, дети начинают предъявлять к себе те требования, которые раньше предъявлялись им взрослыми. Так, они могут, не отвлекаясь на более интересные дела, доводить до конца малопривлекательную работу (убирать игрушки, наводить порядок в комнате и т. п.). Это становится возможным благодаря осознанию детьми общепринятых норм и правил поведения и обязательности их выполнения.

В возрасте от 5 до 6 лет происходят изменения в представлениях ребенка о себе. Эти представления начинают включать не только характеристики, которыми ребенок наделяет себя настоящего в данный отрезок времени, но и качества, которыми он хотел бы или, наоборот, не хотел бы обладать в будущем («Я хочу быть таким, как Человек-Паук», «Я буду как принцесса» и т. п.). В них проявляются усваиваемые детьми этические нормы. В этом возрасте дети в значительной степени ориентированы на сверстников, большую часть времени проводят с ними в совместных играх и беседах, их оценки и мнения стано-

вятся существенными для них. Повышается избирательность и устойчивость взаимоотношений с ровесниками. Свои предпочтения дети объясняют успешностью того или иного ребенка в игре.

В этом возрасте дети имеют дифференцированное представление о своей гендерной принадлежности по существенным признакам (женские и мужские качества, особенности проявления чувств, эмоций, специфика гендерного поведения).

Значительные изменения происходят в игровом взаимодействии, в котором существенное место начинает занимать совместное обсуждение правил игры.

При распределении детьми этого возраста ролей для игры можно иногда наблюдать и попытки совместного решения проблем («Кто будет…»). Вместе с тем согласование действий, распределение обязанностей у детей чаще всего возникают еще по ходу самой игры. Усложняется игровое пространство (например, в игре «Театр» выделяются сцена и гримерная). Игровые действия становятся разнообразными.

Вне игры общение детей становится менее ситуативным. Они охотно рассказывают о том, что с ними произошло: где были, что видели и т. д. Дети внимательно слушают друг друга, эмоционально сопереживают рассказам друзей.

Более совершенной становится крупная моторика. Ребенок этого возраста способен к освоению сложных движений: может пройти по неширокой скамейке и при этом даже перешагнуть через небольшое препятствие; умеет отбивать мяч о землю одной рукой несколько раз подряд. Уже наблюдаются различия в движениях мальчиков и девочек (у мальчиков — более порывистые, у девочек — мягкие, плавные, уравновешенные), в общей конфигурации тела в зависимости от пола ребенка.

К пяти годам дети обладают довольно большим запасом представлений об окружающем, которые получают благодаря своей активности, стремлению задавать вопросы и экспериментировать. Ребенок этого возраста уже хорошо знает основные цвета и имеет представления об оттенках (например, может показать два оттенка одного цвета — светло-красный и темно-красный). Дети шестого года жизни могут рассказать, чем отличаются геометрические фигуры друг от друга. Для них не составит труда сопоставить между собой по величине большое количество предметов: например, расставить по порядку 7—10 тарелок разной величины и разложить к ним соответствующее количество ложек разного размера. Возрастает способность ребенка ориентироваться в пространстве.

Внимание детей становится более устойчивым и произвольным. Они могут заниматься не очень привлекательным, но нужным делом в течение 20—25 минут вместе со взрослым. Ребенок этого возраста уже способен действовать по правилу, которое задается взрослым. Объем памяти изменяется не существенно, улучшается ее устойчивость. При этом для запоминания дети уже могут использовать несложные приемы и средства.

В 5—6 лет ведущее значение приобретает наглядно-образное мышление, которое позволяет ребенку решать более сложные задачи с использованием обобщенных наглядных средств (схем, чертежей и пр.) и представлений о свойствах различных предметов и явлений. Возраст 5—6 лет можно охарактеризовать как возраст овладения ребенком активным (продуктивным) воображением, которое начинает приобретать самостоятельность, отделяясь от практической деятельности и предваряя ее. Образы воображения значительно полнее и точнее воспроизводят действительность. Ребенок четко начинает различать действительное и вымышленное.

Действия воображения — создание и воплощение замысла — начинают складываться первоначально в игре. Это проявляется в том, что прежде игры рождаются ее замысел и сюжет. Постепенно дети приобретают способность действовать по предварительному замыслу в конструировании и рисовании.

На шестом году жизни ребенка происходят важные изменения в развитии речи. Для детей этого возраста становится нормой правильное произношение звуков. Дети начинают употреблять обобщающие слова, синонимы, антонимы, оттенки значений слов, многозначные слова. Словарь детей также активно пополняется существительными, обозначающими названия профессий, социальных учреждений (библиотека, почта, универсам, спортивный клуб и т. д.), глаголами, обозначающими трудовые действия людей разных профессий, прилагательными и наречиями, отражающими качество действий, отношение людей к профессиональной деятельности. Дети учатся самостоятельно строить игровые и деловые диалоги, осваивая правила речевого этикета, пользоваться прямой и косвенной речью; в описательном и повествовательном монологах

способны передать состояние героя, его настроение, отношение к событию, используя эпитеты и сравнения.

Круг чтения ребенка 5—6 лет пополняется произведениями разнообразной тематики, в том числе связанной с проблемами семьи, взаимоотношений со взрослыми, сверстниками, с историей страны. Он способен удерживать в памяти большой объем информации, ему доступно чтение с продолжением.

Повышаются возможности безопасности жизнедеятельности ребенка 5—6 лет. Это связано с ростом осознанности и произвольности поведения, преодолением эгоцентрической позиции (ребенок становится способным встать на позицию другого). Развивается прогностическая функция мышления, что позволяет ребенку видеть перспективу событий, предвидеть (предвосхищать) близкие и отдаленные последствия собственных действий и поступков и действий и поступков других людей.

В старшем дошкольном возрасте освоенные ранее виды детского труда выполняются качественно, быстро, осознанно. Становится возможным освоение детьми разных видов ручного труда.

В процессе восприятия художественных произведений, произведений музыкального и изобразительного искусства дети способны осуществлять выбор того (произведений, персонажей, образов), что им больше нравится, обосновывая его с помощью элементов эстетической оценки. Они эмоционально откликаются на те произведения искусства, в которых переданы понятные им чувства и отношения, различные эмоциональные состояния людей, животных, борьба добра со злом. Совершенствуется качество музыкальной деятельности. Творческие проявления становятся более осознанными и направленными (образ, средства выразительности продумываются и сознательно подбираются детьми). В продуктивной деятельности дети также могут изобразить задуманное (замысел ведет за собой изображение).

**Подготовительная к школе группа (6-7 лет)**

Ребенок на пороге школы обладает устойчивыми социально-нравственными чувства и эмоциями, высоким самосознанием и осуществляет себя как субъект деятельности и поведения.

Мотивационная сфера дошкольников 6—7 лет расширяется за счет развития таких социальных мотивов, как познавательные, просоциальные (побуждающие делать добро), самореализации. Поведение ребенка начинает регулироваться также его представлениями о том, что хорошо и что плохо. С развитием моральнонравственных представлений напрямую связана и возможность эмоционально оценивать свои поступки. Ребенок испытывает чувство удовлетворения, радости, когда поступает правильно, хорошо, и смущение, неловкость, когда нарушает правила, поступает плохо. Общая самооценка детей представляет собой глобальное, положительное недифференцированное отношение к себе, формирующееся под влиянием эмоционального отношения со стороны взрослых.

К концу дошкольного возраста происходят существенные изменения в эмоциональной сфере. С одной стороны, у детей этого возраста более богатая эмоциональная жизнь, их эмоции глубоки и разнообразны по содержанию. С другой стороны, они более сдержанны и избирательны в эмоциональных проявлениях. К концу дошкольного возраста у них формируются обобщенные

эмоциональные представления, что позволяет им предвосхищать последствия своих действий. Это существенно влияет на эффективность произвольной регуляции поведения — ребенок может не только отказаться от нежелательных действий или хорошо себя вести, но и выполнять неинтересное задание, если будет понимать, что полученные результаты принесут кому-то пользу, радость и т. п. Благодаря таким изменениям в эмоциональной сфере поведение дошкольника становится менее ситуативным и чаще выстраивается с учетом интересов и потребностей других людей.

Сложнее и богаче по содержанию становится общение ребенка со взрослым. Дошкольник внимательно слушает рассказы родителей о том, что у них произошло на работе, живо интересуется тем, как они познакомились, при встрече с незнакомыми людьми часто спрашивает, где они живут, есть ли у них дети, кем они работают и т. п. Большую значимость для детей 6—7 лет приобретает общение между собой. Их избирательные отношения становятся устойчивыми,

именно в этот период зарождается детская дружба. Дети продолжают активно сотрудничать, вместе с тем у них наблюдаются и конкурентные отношения — в общении и взаимодействии они стремятся в первую очередь проявить себя, привлечь внимание других к себе. Однако у них есть все возможности придать такому соперничеству продуктивный и конструктивный характер и избегать негативных форм поведения.

К семи годам дети определяют перспективы взросления в соответствии с гендерной ролью, проявляют стремление к усвоению определенных способов поведения, ориентированных на выполнение будущих социальных ролей.

К 6—7 годам ребенок уверенно владеет культурой самообслуживания и культурой здоровья.

В играх дети 6—7 лет способны отражать достаточно сложные социальные события — рождение ребенка, свадьба, праздник, война и др. В игре может быть несколько центров, в каждом из которых отражается та или иная сюжетная линия. Дети этого возраста могут по ходу игры брать на себя две роли, переходя от исполнения одной к исполнению другой. Они могут вступать во взаимодействие с несколькими партнерами по игре, исполняя как главную, таки подчиненную роль.

Продолжается дальнейшее развитие моторики ребенка, наращивание и самостоятельное использование двигательного опыта. Расширяются представления о самом себе, своих физических возможностях, физическом облике. Совершенствуются ходьба, бег, шаги становятся равномерными, увеличивается их длина, появляется гармония в движениях рук и ног. Ребенок способен быстро перемещаться, ходить и бегать, держать правильную осанку. По собственной инициативе дети могут организовывать подвижные игры и простейшие соревнования со сверстниками.

В возрасте 6—7 лет происходит расширение и углубление представлений детей о форме, цвете, величине предметов. Ребенок уже целенаправленно, последовательно обследует внешние особенности предметов. При этом он ориентируется не на единичные признаки, а на весь комплекс (цвет, форма, величина и др.). К концу дошкольного возраста существенно увеличивается устойчивость непроизвольного внимания, что приводит к меньшей отвлекаемости детей. Сосредоточенность и длительность деятельности ребенка зависит от ее привлекательности для него. Внимание мальчиков менее устойчиво. В 6—7 лет у детей увеличивается объем памяти, что позволяет им непроизвольно запоминать достаточно большой объем информации. Девочек отличает больший объем и устойчивость памяти.

Воображение детей данного возраста становится, с одной стороны, богаче и оригинальнее, а с другой — более логичным и последовательным, оно уже не похоже на стихийное фантазирование детей младших возрастов. Несмотря на то что увиденное или услышанное порой преобразуется детьми до неузнаваемости, в конечных продуктах их воображения четче прослеживаются объективные закономерности действительности. Так, например, даже в самых фантастических рассказах дети стараются установить причинно-следственные связи, в самых фантастических рисунках — передать перспективу. При придумывании сюжета игры, темы рисунка, историй и т. п. дети 6—7 лет не только удерживают первоначальный замысел, но могут обдумывать его до начала деятельности.

В этом возрасте продолжается развитие наглядно-образного мышления, которое позволяет ребенку решать более сложные задачи с использованием обобщенных наглядных средств (схем, чертежей и пр.) и обобщенных представлений о свойствах различных предметов и явлений. Действия наглядно-образного мышления (например, при нахождении выхода из нарисованного

лабиринта) ребенок этого возраста, как правило, совершает уже в уме, не прибегая к практическим предметным действиям даже в случаях затруднений.

Возможность успешно совершать действия сериации и классификации во многом связана с тем, что на седьмом году жизни в процесс мышления все более активно включается речь. Использование ребенком (вслед за взрослым) слова для обозначения существенных признаков предметов и явлений приводит к появлению первых понятий.

Речевые умения детей позволяют полноценно общаться с разным контингентом людей (взрослыми и сверстниками, знакомыми и незнакомыми). Дети не только правильно произносят, но и хорошо различают фонемы (звуки) и слова. Овладение морфологической системой языка позволяет им успешно образовывать достаточно сложные грамматические формы существительных, прилагательных, глаголов. В своей речи старший дошкольник все чаще использует сложные предложения (с сочинительными и подчинительными связями). В 6—7 лет увеличивается словарный запас. В процессе диалога ребенок старается исчерпывающе ответить на вопросы, сам задает вопросы, понятные собеседнику, согласует свои реплики с репликами других. Активно развивается и другая форма речи — монологическая. Дети могут последовательно и связно пересказывать или рассказывать. Важнейшим итогом развития речи на протяжении всего дошкольного детства является то, что к концу этого периода речь становится подлинным средством как общения, так и познавательной деятельности, а также планирования и регуляции поведения.

К концу дошкольного детства ребенок формируется как будущий самостоятельный читатель. Тяга к книге, ее содержательной, эстетической и формальной сторонам — важнейший итог развития дошкольника-читателя.

Музыкально-художественная деятельность характеризуется большой самостоятельностью. Развитие познавательных интересов приводит к стремлению получить знания о видах и жанрах искусства (история создания музыкальных шедевров, жизнь и творчество композиторов и исполнителей). Дошкольники начинают проявлять интерес к посещению театров, понимать ценность произведений музыкального искусства.

В продуктивной деятельности дети знают, что хотят изобразить, и могут целенаправленно следовать к своей цели, преодолевая препятствия и не отказываясь от своего замысла, который теперь становится опережающим. Они способны изображать все, что вызывает у них интерес. Созданные изображения становятся похожи на реальный предмет, узнаваемы и включают множество деталей. Совершенствуется и усложняется техника рисования, лепки, аппликации.

Дети способны конструировать по схеме, фотографиям, заданным условиям, собственному замыслу постройки из разнообразного строительного материала, дополняя их архитектурными деталями; делать игрушки путем складывания бумаги в разных направлениях; создавать фигурки людей, животных, героев литературных произведений из природного материала. Наиболее важным достижением детей в данной образовательной области является овладение композицией.

**1.3. Планируемые результаты реализации Программы**

Планируемые результаты освоения Программы представляют собой возрастные характеристики возможных достижений ребенка дошкольного возраста на разных этапах и к завершению ДО.

Степень выраженности возрастных характеристик возможных достижений может различаться у детей одного возраста по причине высокой индивидуализации их психического развития и разных стартовых условий освоения образовательной программы, ребенок может продемонстрировать обозначенные в планируемых результатах возрастные характеристики развития раньше или позже заданных возрастных ориентиров. Обозначенные различия не могут быть констатированы как трудности ребенка в освоении образовательной программы ДОУ и не подразумевают его включения в соответствующую целевую группу. (п.15. ФОП ДО)

|  |
| --- |
| **ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ В РАННЕМ ВОЗРАСТЕ (п.15.2. ФОП ДО)** |
| **Планируемые результаты на момент поступления ребенка в ДОУ (к трем годам):** |
| - у ребенка развита крупная моторика, он активно использует освоенные ранее движения, начинает осваивать бег, прыжки, повторяет за взрослым простые имитационные упражнения, понимает указания взрослого, выполняет движения по зрительному и звуковому ориентирам; с желанием играет в подвижные игры;  - ребенок демонстрирует элементарные культурно-гигиенические навыки, владеет простейшими навыками самообслуживания (одевание, раздевание, самостоятельно ест и тому подобное);  - ребенок стремится к общению со взрослыми, реагирует на их настроение;  - ребенок проявляет интерес к сверстникам; наблюдает за их действиями и подражает им; играет рядом;  - ребенок понимает и выполняет простые поручения взрослого;  - ребенок стремится проявлять самостоятельность в бытовом и игровом поведении;  - ребенок способен направлять свои действия на достижение простой, самостоятельно 37 поставленной цели; знает, с помощью каких средств и в какой последовательности продвигаться к цели;  - ребенок владеет активной речью, использует в общении разные части речи, простые предложения из 4-х слов и более, включенные в общение; может обращаться с вопросами и просьбами;  - ребенок проявляет интерес к стихам, сказкам, повторяет отдельные слова и фразы за взрослым;  - ребенок рассматривает картинки, показывает и называет предметы, изображенные на них; ребенок различает и называет основные цвета, формы предметов, ориентируется в основных пространственных и временных отношениях;  - ребенок осуществляет поисковые и обследовательские действия;  - ребенок знает основные особенности внешнего облика человека, его деятельности; свое имя, имена близких; демонстрирует первоначальные представления о населенном пункте, в котором живет (город, село и так далее);  - ребенок имеет представления об объектах живой и неживой природы ближайшего окружения и их особенностях, проявляет положительное отношение и интерес к взаимодействию с природой, наблюдает за явлениями природы, старается не причинять вред живым объектам;  - ребенок с удовольствием слушает музыку, подпевает, выполняет простые танцевальные движения;  - ребенок эмоционально откликается на красоту природы и произведения искусства;  - ребенок осваивает основы изобразительной деятельности (лепка, рисование) и конструирования: может выполнять уже довольно сложные постройки (гараж, дорогу к нему, забор) и играть с ними; рисует дорожки, дождик, шарики; лепит палочки, колечки, лепешки;  - ребенок активно действует с окружающими его предметами, знает названия, свойства и назначение многих предметов, находящихся в его повседневном обиходе;  - ребенок в играх отображает действия окружающих ("готовит обед", "ухаживает за больным" и другое), воспроизводит не только их последовательность и взаимосвязь, но и социальные отношения (ласково обращается с куклой, делает ей замечания), заранее определяет цель ("Я буду лечить куклу"). |

|  |
| --- |
| **ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ В ДОШКОЛЬНОМ ВОЗРАСТЕ** |
| **К четырем годам (п. 15.3.1. ФОП ДО):** |
| - ребенок демонстрирует положительное отношение к разнообразным физическим упражнениям, проявляет избирательный интерес к отдельным двигательным действиям (бросание и ловля мяча, ходьба, бег, прыжки) и подвижным играм;  - ребенок проявляет элементы самостоятельности в двигательной деятельности, с интересом включается в подвижные игры, стремится к выполнению правил и основных ролей в игре, выполняет простейшие правила построения и перестроения, выполняет ритмические упражнения под музыку;  - ребенок демонстрирует координацию движений при выполнении упражнений, сохраняет равновесие при ходьбе, беге, прыжках, способен реагировать на сигналы, переключаться с одного движения на другое, выполнять движения в общем для всех темпе; - ребенок владеет культурно-гигиеническими навыками: умывание, одевание и тому подобное, соблюдает требования гигиены, имеет первичные представления о факторах, положительно влияющих на здоровье;  - ребенок проявляет доверие к миру, положительно оценивает себя, говорит о себе в первом лице;  - ребенок откликается эмоционально на ярко выраженное состояние близких и сверстников по показу и побуждению взрослых; дружелюбно настроен в отношении других детей;  - ребенок владеет элементарными нормами и правилами поведения, связанными с определенными разрешениями и запретами ("можно", "нельзя"), демонстрирует стремление к положительным поступкам;  - ребенок демонстрирует интерес к сверстникам в повседневном общении и бытовой деятельности, владеет элементарными средствами общения в процессе взаимодействия со сверстниками;  - ребенок проявляет интерес к правилам безопасного поведения; осваивает безопасные способы обращения со знакомыми предметами ближайшего окружения;  - ребенок охотно включается в совместную деятельность со взрослым, подражает его действиям, отвечает на вопросы взрослого и комментирует его действия в процессе совместной деятельности;  - ребенок произносит правильно в словах все гласные и согласные звуки, кроме шипящих и сонорных, согласовывает слова в предложении в роде, числе и падеже, повторяет за педагогическим работником (далее - педагог) рассказы из 3 - 4 предложений, пересказывает знакомые литературные произведения, использует речевые формы вежливого общения;  - ребенок понимает содержание литературных произведений и участвует в их драматизации, рассматривает иллюстрации в книгах, запоминает небольшие потешки, стихотворения, эмоционально откликается на них;  - ребенок демонстрирует умения вступать в речевое общение со знакомыми взрослыми: понимает обращенную к нему речь, отвечает на вопросы, используя простые распространенные предложения; проявляет речевую активность в общении со сверстником;  - ребенок совместно со взрослым пересказывает знакомые сказки, короткие стихи;  - ребенок демонстрирует познавательную активность в деятельности, проявляет эмоции удивления в процессе познания, отражает в общении и совместной деятельности со взрослыми и сверстниками полученные представления о предметах и объектах ближайшего окружения, задает вопросы констатирующего и проблемного характера;  - ребенок проявляет потребность в познавательном общении со взрослыми; демонстрирует стремление к наблюдению, сравнению, обследованию свойств и качеств предметов, к простейшему экспериментированию с предметами и материалами: проявляет элементарные представления о величине, форме и количестве предметов и умения сравнивать предметы по этим характеристикам;  - ребенок проявляет интерес к миру, к себе и окружающим людям;  - ребенок знает об объектах ближайшего окружения: о родном населенном пункте, его названии, достопримечательностях и традициях;  - ребенок имеет представление о разнообразных объектах живой и неживой природы ближайшего окружения, выделяет их отличительные особенности и свойства, различает времена года и характерные для них явления природы, имеет представление о сезонных изменениях в жизни животных, растений и человека, интересуется природой, положительно относится ко всем живым существам, знает о правилах поведения в природе, заботится о животных и растениях, не причиняет им вред;  - ребенок способен создавать простые образы в рисовании и аппликации, строить простую композицию с использованием нескольких цветов, создавать несложные формы из глины и теста, видоизменять их и украшать; использовать простые строительные детали для создания постройки с последующим ее анализом;  - ребенок с интересом вслушивается в музыку, запоминает и узнает знакомые произведения, проявляет эмоциональную отзывчивость, различает музыкальные ритмы, передает их в движении;  - ребенок активно взаимодействует со сверстниками в игре, принимает на себя роль и действует от имени героя, строит ролевые высказывания, использует предметы-заместители, разворачивает несложный игровой сюжет из нескольких эпизодов;  - ребенок в дидактических играх действует в рамках правил, в театрализованных играх разыгрывает отрывки из знакомых сказок, рассказов, передает интонацию и мимические движения. |
| **К пяти годам(п.15.3.2. ФОП ДО):** |
| - ребенок проявляет интерес к разнообразным физическим упражнениям, действиям с физкультурными пособиями, настойчивость для достижения результата, испытывает потребность в двигательной активности;  - ребенок демонстрирует координацию, быстроту, силу, выносливость, гибкость, ловкость, развитие крупной и мелкой моторики, активно и с интересом выполняет основные движения, общеразвивающие упражнения и элементы спортивных упражнений, с желанием играет в подвижные игры, ориентируется в пространстве, переносит освоенные движения в самостоятельную деятельность;  - ребенок стремится узнать о правилах здорового образа жизни, готов элементарно охарактеризовать свое самочувствие, привлечь внимание взрослого в случае недомогания;  - ребенок стремится к самостоятельному осуществлению процессов личной гигиены, их правильной организации;  - ребенок выполняет самостоятельно правила общения со взрослым, внимателен к его словам и мнению, стремится к познавательному, интеллектуальному общению со взрослыми: задает много вопросов поискового характера, стремится к одобряемым формам поведения, замечает ярко выраженное эмоциональное состояние окружающих людей, по примеру педагога проявляет сочувствие;  - ребенок без напоминания взрослого здоровается и прощается, говорит «спасибо» и «пожалуйста»;  - ребенок демонстрирует стремление к общению со сверстниками, по предложению педагога может договориться с детьми, стремится к самовыражению в деятельности, к признанию и уважению сверстников;  - ребенок познает правила безопасного поведения и стремится их выполнять в повседневной жизни; -ребенок самостоятелен в самообслуживании;  - ребенок проявляет познавательный интерес к труду взрослых, профессиям, технике; отражает эти представления в играх;  - ребенок стремится к выполнению трудовых обязанностей, охотно включается в совместный труд со взрослыми или сверстниками;  - ребенок инициативен в разговоре, использует разные типы реплик и простые формы объяснительной речи, речевые контакты становятся более длительными и активными;  - ребенок большинство звуков произносит правильно, пользуется средствами эмоциональной и речевой выразительности;  - ребенок самостоятельно пересказывает знакомые сказки, с небольшой помощью взрослого составляет описательные рассказы и загадки;  - ребенок проявляет словотворчество, интерес к языку, с интересом слушает литературные тексты, воспроизводит текст;  - ребенок способен рассказать о предмете, его назначении и особенностях, о том, как он был создан;  - ребенок проявляет стремление к общению со сверстниками в процессе познавательной деятельности, осуществляет обмен информацией; охотно сотрудничает со взрослыми не только в совместной деятельности, но и в свободной самостоятельной; отличается высокой активностью и любознательностью;  - ребенок активно познает и называет свойства и качества предметов, особенности объектов природы, обследовательские действия; объединяет предметы и объекты в видовые категории с указанием характерных признаков;  - ребенок задает много вопросов поискового характера, включается в деятельность экспериментирования, использует исследовательские действия, предпринимает попытки сделать логические выводы;  - ребенок с удовольствием рассказывает о себе, своих желаниях, достижениях, семье, семейном быте, традициях; активно участвует в мероприятиях и праздниках, готовящихся в группе, в ДОО, имеет представления о малой родине, названии населенного пункта, улицы, некоторых памятных местах;  - ребенок имеет представление о разнообразных представителях живой природы родного края, их особенностях, свойствах объектов неживой природы, сезонных изменениях в жизни природы, явлениях природы, интересуется природой, экспериментирует, положительно относится ко всем живым существам, знает правила поведения в природе, стремится самостоятельно ухаживать за растениями и животными, беречь их;  - ребенок владеет количественным и порядковым счетом в пределах пяти, умением непосредственно сравнивать предметы по форме и величине, различает части суток, знает их последовательность, понимает временную последовательность "вчера, сегодня, завтра", ориентируется от себя в движении; использует математические представления для познания окружающей действительности;  - ребенок проявляет интерес к различным видам искусства, эмоционально откликается на отраженные в произведениях искусства действия, поступки, события;  - ребенок проявляет себя в разных видах музыкальной, изобразительной, театрализованной деятельности, используя выразительные и изобразительные средства;  - ребенок использует накопленный художественно-творческой опыт в самостоятельной деятельности, с желанием участвует в культурно-досуговой деятельности (праздниках, развлечениях и других видах культурно-досуговой деятельности);  - ребенок создает изображения и постройки в соответствии с темой, используя разнообразные материалы, владеет техническими и изобразительными умениями;  - ребенок называет роль до начала игры, обозначает новую роль по ходу игры, активно использует предметы-заместители, предлагает игровой замысел и проявляет инициативу в развитии сюжета, активно включается в ролевой диалог, проявляет творчество в создании игровой обстановки;  - ребенок принимает игровую задачу в играх с правилами, проявляет интерес к результату, выигрышу; ведет негромкий диалог с игрушками, комментирует их "действия" в режиссерских играх. |
| **К шести годам (п.15.3.3. ФОП ДО):** |
| - ребенок демонстрирует ярко выраженную потребность в двигательной активности, проявляет интерес к новым и знакомым физическим упражнениям, пешим прогулкам, показывает избирательность и инициативу при выполнении упражнений, имеет представления о некоторых видах спорта, туризме, как форме активного отдыха;  - ребенок проявляет осознанность во время занятий физической культурой, демонстрирует выносливость, быстроту, силу, гибкость, ловкость, координацию, выполняет упражнения в заданном ритме и темпе, способен проявить творчество при составлении несложных комбинаций из знакомых упражнений;  - ребенок проявляет доступный возрасту самоконтроль, способен привлечь внимание других детей и организовать знакомую подвижную игру;  - ребенок проявляет духовно-нравственные качества и основы патриотизма в процессе ознакомления с видами спорта и достижениями российских спортсменов;  - ребенок владеет основными способами укрепления здоровья (закаливание, утренняя гимнастика, соблюдение личной гигиены, безопасное поведение и другие); мотивирован на сбережение и укрепление собственного здоровья и здоровья окружающих;  - ребенок настроен положительно по отношению к окружающим, охотно вступает в общение со взрослыми и сверстниками, проявляет сдержанность по отношению к незнакомым людям, при общении со взрослыми и сверстниками ориентируется на общепринятые нормы и правила культуры поведения, проявляет в поведении уважение и привязанность к родителям (законным представителям), демонстрирует уважение к педагогам, интересуется жизнью семьи и ОУ;  - ребенок способен различать разные эмоциональные состояния взрослых и сверстников, учитывает их в своем поведении, откликается на просьбу помочь, в оценке поступков опирается на нравственные представления;  - ребенок проявляет активность в стремлении к познанию разных видов труда и профессий, бережно относится к предметному миру как результату труда взрослых, стремится участвовать в труде взрослых, самостоятелен, инициативен в самообслуживании, участвует со сверстниками в разных видах повседневного и ручного труда;  - ребенок владеет представлениями о безопасном поведении, соблюдает правила безопасного поведения в разных видах деятельности, демонстрирует умения правильно и безопасно пользоваться под присмотром взрослого бытовыми предметами и приборами, безопасного общения с незнакомыми животными, владеет основными правилами безопасного поведения на улице;  - ребенок регулирует свою активность в деятельности, умеет соблюдать очередность и учитывать права других людей, проявляет инициативу в общении и деятельности, задает вопросы различной направленности, слушает и понимает взрослого, действует по правилу или образцу в разных видах деятельности, способен к произвольным действиям;  - ребенок проявляет инициативу и самостоятельность в процессе придумывания загадок, сказок, рассказов, владеет первичными приемами аргументации и доказательства, демонстрирует богатый словарный запас, безошибочно пользуется обобщающими словами и понятиями, самостоятельно пересказывает рассказы и сказки, проявляет избирательное отношение к произведениям определенной тематики и жанра;  - ребенок испытывает познавательный интерес к событиям, находящимся за рамками личного опыта, фантазирует, предлагает пути решения проблем, имеет представления о социальном, предметном и природном мире; ребенок устанавливает закономерности причинно-следственного характера, приводит логические высказывания; проявляет любознательность;  - ребенок использует математические знания, способы и средства для познания окружающего мира; способен к произвольным умственным действиям; логическим операциям анализа, сравнения, обобщения, систематизации, классификации и другим, оперируя предметами разными по величине, форме, количеству; владеет счетом, ориентировкой в пространстве и времени; - ребенок знает о цифровых средствах познания окружающей действительности, использует некоторые из них, придерживаясь правил безопасного обращения с ними;  - ребенок проявляет познавательный интерес к населенному пункту, в котором живет, знает некоторые сведения о его достопримечательностях, событиях городской и сельской жизни; знает название своей страны, ее государственные символы;  - ребенок имеет представление о живой природе разных регионов России, может классифицировать объекты по разным признакам; имеет представление об особенностях и потребностях живого организма, изменениях в жизни природы в разные сезоны года, соблюдает правила поведения в природе, ухаживает за растениями и животными, бережно относится к ним; - ребенок проявляет интерес и (или) с желанием занимается музыкальной, изобразительной, театрализованной деятельностью; различает виды, жанры, формы в музыке, изобразительном и театральном искусстве; проявляет музыкальные и художественно-творческие способности;  - ребенок принимает активное участие в праздничных программах и их подготовке; взаимодействует со всеми участниками культурно-досуговых мероприятий;  - ребенок самостоятельно определяет замысел рисунка, аппликации, лепки, постройки, создает образы и композиционные изображения, интегрируя освоенные техники и средства выразительности, использует разнообразные материалы;  - ребенок согласовывает свои интересы с интересами партнеров в игровой деятельности, умеет предложить и объяснить замысел игры, комбинировать сюжеты на основе разных событий, создавать игровые образы, управлять персонажами в режиссерской игре;  - ребенок проявляет интерес к игровому экспериментированию, развивающим и познавательным играм, в играх с готовым содержанием и правилами действует в точном соответствии с игровой задачей и правилами. |

|  |
| --- |
| **ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ НА ЭТАПЕ ЗАВЕРШЕНИЯ ОСВОЕНИЯ ПРОГРАММЫ (п. 15.4. ФОП ДО)** |
| **К концу дошкольного возраста – к семи (восьми) годам:** |
| - у ребенка сформированы основные психофизические и нравственно-волевые качества; ребенок владеет основными движениями и элементами спортивных игр, может контролировать свои движение и управлять ими;  - ребенок соблюдает элементарные правила здорового образа жизни и личной гигиены;  - ребенок результативно выполняет физические упражнения (общеразвивающие, основные движения, спортивные), участвует в туристских пеших прогулках, осваивает простейшие туристские навыки, ориентируется на местности;  - ребенок проявляет элементы творчества в двигательной деятельности;  - ребенок проявляет нравственно-волевые качества, самоконтроль и может осуществлять анализ своей двигательной деятельности;  - ребенок проявляет духовно-нравственные качества и основы патриотизма в ходе занятий физической культурой и ознакомлением с достижениями российского спорта;  - ребенок имеет начальные представления о правилах безопасного поведения в двигательной деятельности; о том, что такое здоровье, понимает, как поддержать, укрепить и сохранить его;  - ребенок владеет навыками личной гигиены, может заботливо относиться к своему здоровью и здоровью окружающих, стремится оказать помощь и поддержку другим людям;  - ребенок соблюдает элементарные социальные нормы и правила поведения в различных видах деятельности, взаимоотношениях со взрослыми и сверстниками;  - ребенок владеет средствами общения и способами взаимодействия со взрослыми и сверстниками; способен понимать и учитывать интересы и чувства других; договариваться и дружить со сверстниками; старается разрешать возникающие конфликты конструктивными способами;  - ребенок способен понимать свои переживания и причины их возникновения, регулировать свое поведение и осуществлять выбор социально одобряемых действий в конкретных ситуациях, обосновывать свои ценностные ориентации;  - ребенок стремится сохранять позитивную самооценку;  - ребенок проявляет положительное отношение к миру, разным видам труда, другим людям и самому себе;  - у ребенка выражено стремление заниматься социально значимой деятельностью;  - ребенок способен откликаться на эмоции близких людей, проявлять эмпатию (сочувствие, сопереживание, содействие);  - ребенок способен к осуществлению социальной навигации как ориентации в социуме и соблюдению правил безопасности в реальном и цифровом взаимодействии;  - ребенок способен решать адекватные возрасту интеллектуальные, творческие и личностные задачи; применять накопленный опыт для осуществления различных видов детской деятельности, принимать собственные решения и проявлять инициативу;  - ребенок владеет речью как средством коммуникации, ведет диалог со взрослыми и сверстниками, использует формулы речевого этикета в соответствии с ситуацией общения, владеет коммуникативно-речевыми умениями;  - ребенок знает и осмысленно воспринимает литературные произведения различных жанров, имеет предпочтения в жанрах литературы, проявляет интерес к книгам познавательного характера, определяет характеры персонажей, мотивы их поведения, оценивает поступки литературных героев;  - ребенок обладает начальными знаниями о природном и социальном мире, в котором он живет: элементарными представлениями из области естествознания, математики, истории, искусства и спорта, информатики и инженерии и тому подобное; о себе, собственной принадлежности и принадлежности других людей к определенному полу; составе семьи, родственных отношениях и взаимосвязях, семейных традициях; об обществе, его национально-культурных ценностях; государстве и принадлежности к нему;  - ребенок проявляет любознательность, активно задает вопросы взрослым и сверстникам; интересуется субъективно новым и неизвестным в окружающем мире; способен самостоятельно придумывать объяснения явлениям природы и поступкам людей; склонен наблюдать, экспериментировать; строить смысловую картину окружающей реальности, использует основные культурные способы деятельности;  - ребенок имеет представление о жизни людей в России, имеет некоторые представления о важных исторических событиях Отечества; имеет представление о многообразии стран и народов мира; - ребенок способен применять в жизненных и игровых ситуациях знания о количестве, форме, величине предметов, пространстве и времени, умения считать, измерять, сравнивать, вычислять и тому подобное;  - ребенок имеет разнообразные познавательные умения: определяет противоречия, формулирует задачу исследования, использует разные способы и средства проверки предположений: сравнение с эталонами, классификацию, систематизацию, некоторые цифровые средства и другое;  - ребенок имеет представление о некоторых наиболее ярких представителях живой природы России и планеты, их отличительных признаках, среде обитания, потребностях живой природы, росте и развитии живых существ; свойствах неживой природы, сезонных изменениях в природе, наблюдает за погодой, живыми объектами, имеет сформированный познавательный интерес к природе, осознанно соблюдает правила поведения в природе, знает способы охраны природы, демонстрирует заботливое отношение к ней;  - ребенок способен воспринимать и понимать произведения различных видов искусства, имеет предпочтения в области музыкальной, изобразительной, театрализованной деятельности;  - ребенок выражает интерес к культурным традициям народа в процессе знакомства с различными видами и жанрами искусства; обладает начальными знаниями об искусстве;  - ребенок владеет умениями, навыками и средствами художественной выразительности в различных видах деятельности и искусства; использует различные технические приемы в свободной художественной деятельности;  - ребенок участвует в создании индивидуальных и коллективных творческих работ, тематических композиций к праздничным утренникам и развлечениям, художественных проектах;  - ребенок самостоятельно выбирает технику и выразительные средства для наиболее точной передачи образа и своего замысла, способен создавать сложные объекты и композиции, преобразовывать и использовать с учетом игровой ситуации;  - ребенок владеет разными формами и видами игры, различает условную и реальную ситуации, предлагает и объясняет замысел игры, комбинирует сюжеты на основе реальных, вымышленных событий, выполняет несколько ролей в одной игре, подбирает разные средства для создания игровых образов, согласовывает свои интересы с интересами партнеров по игре, управляет персонажами в режиссерской игре;  - ребенок проявляет интерес к игровому экспериментированию с предметами, к развивающим и познавательным играм, в играх с готовым содержанием и правилами может объяснить содержание и правила игры другим детям, в совместной игре следит за точным выполнением правил всеми участниками;  - ребенок способен планировать свои действия, направленные на достижение конкретной цели; демонстрирует сформированные предпосылки к учебной деятельности и элементы готовности к школьному обучению. |

**1.4. Педагогическая диагностика индивидуального развития детей (п.16. ФОП ДО)**

При реализации Программы проводиться оценка индивидуального развития детей. Такая оценка производится педагогическим работником в рамках педагогической диагностики (оценки индивидуального развития детей дошкольного возраста, связанной с оценкой эффективности педагогических действий и лежащей в основе их дальнейшего планирования). Педагогическая диагностика достижений планируемых результатов направлена на изучение деятельностных умений ребенка, его интересов, предпочтений, склонностей, личностных особенностей, способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками. Она позволяет выявлять особенности и динамику развития ребенка, составлять на основе полученных данных индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной программы, своевременно вносить изменения в планирование, содержание и организацию образовательной деятельности**(п. 16.1. ФОП ДО)** .

Специфика педагогической диагностики достижения планируемых образовательных результатов обусловлена следующими требованиями ФГОС ДО:

- планируемые результаты освоения Программы заданы как целевые ориентиры дошкольного образования и представляют собой социально-нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребенка на разных этапах дошкольного детства;

- целевые ориентиры не подлежат непосредственной оценке, в том числе и в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей и основой объективной оценки соответствия установленным требованиям образовательной деятельности и подготовки детей;

- освоение Программы не сопровождается проведением промежуточных аттестаций и итоговой аттестации обучающихся.

Результаты педагогической диагностики могут использоваться исключительно для решения следующих образовательных задач:

1) индивидуализации образования (в том числе поддержки ребенка, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития);

2) оптимизации работы с группой детей **(п. 16.4. ФОП ДО)**.

Педагогическая диагностика индивидуального развития детей проводится педагогом в произвольной форме на основе малоформализованных диагностических методов: наблюдения, свободных бесед с детьми, анализа продуктов детской деятельности (рисунков, работ по лепке, аппликации, построек, поделок и др.), специальных диагностических ситуаций. При необходимости педагог может использовать специальные методики диагностики физического, коммуникативного, познавательного, речевого, художественно-эстетического развития **(п.16.6. ФОП ДО)**.

**Наблюдение.** Ориентирами для наблюдения являются возрастные характеристики развития ребенка. Они выступают как обобщенные показатели возможных достижений детей на разных этапах дошкольного детства в соответствующих образовательных областях. Педагог наблюдает за поведением ребенка в деятельности (игровой, общении, познавательно-исследовательской, изобразительной, конструировании, двигательной), разных ситуациях (в режимных моментах, в группе и на прогулке, совместной и самостоятельной деятельности и других ситуациях). В процессе наблюдения педагог обращает внимание на частоту проявления каждого показателя, самостоятельность и инициативность ребенка в деятельности. Частота проявления указывает на периодичность и степень устойчивости показателя. Самостоятельность выполнения действия позволяет определить зону актуального и ближайшего развития ребенка. Инициативность свидетельствует о проявлении субъектности ребенка в деятельности и взаимодействии. Результаты наблюдения фиксируются, в карте развития ребенка. Фиксация данных наблюдения позволят педагогу отследить, выявить и проанализировать динамику в развитии ребенка на определенном возрастном этапе, а также скорректировать образовательную деятельность с учетом индивидуальных особенностей развития ребенка и его потребностей.

**Беседа.** Беседы проводятся с детьми в свободной форме, которые позволяют выявить причины поступков, наличие интереса к определенному виду деятельности, уточнить знания о предметах и явлениях окружающей действительности и др.

**Анализ продуктов детской деятельности** может осуществляться на основе изучения материалов портфолио ребенка (рисунков, работ по аппликации, фотографий работ по лепке, построек, поделок и др.). Полученные в процессе анализа качественные характеристики существенно дополнят результаты наблюдения за продуктивной деятельностью детей (изобразительной, конструктивной, музыкальной и др.).

Периодичностьпроведения педагогической диагностики 2 раз в год. На начальном этапе освоения ребенком образовательной программы, в зависимости от времени его поступления в дошкольную группу (стартовая диагностика) и на завершающем этапе освоения программы его возрастной группой (заключительная, финальная диагностика). При проведении диагностики на начальном этапе учитывается адаптационный период пребывания ребенка в группе. Сравнение результатов стартовой и финальной диагностики позволяет выявить индивидуальную динамику развития ребенка.

При необходимости используется психологическая диагностика развития детей (выявление и изучение индивидуально-психологических особенностей детей, причин возникновения трудностей в освоении образовательной программы), которую проводит квалифицированный специалист (педагог-психолог). Участие ребенка в психологической диагностике допускается только с согласия его родителей (законных представителей). Результаты психологической диагностики могут использоваться для решения задач психологического сопровождения и оказания квалифицированной психологической помощи **(п.16.10. ФОП ДО)**.

**Сроки проведения педагогической диагностики в ДОУ:**

|  |  |
| --- | --- |
| **Наименование** | **Сроки проведения** |
| Педагогическая диагностика | *2 раза в год* (3-4 неделя сентября, 3-4 неделя мая) в каждой возрастной группе |
| Психологическая диагностика | *2 раза в год* (3-4 неделя сентября, 3-4 неделя мая) в группах старшего дошкольного возраста |

Шаблон карты развития ребенка\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Показатели возрастного  развития | Критерии анализа показателей возрастного развития | | | Примечание |
| Частота  проявления | Самостоятельность  в выполнении | Инициативность |
| **В области социально-коммуникативного развития** | | | | | |
| 1. | *Показатель 1* |  |  |  |  |
|  | *Показатель 2* |  |  |  |  |
|  | *Показатель n* |  |  |  |  |
| **В области познавательного развития** | | | | | |
| 2. | *Показатель 1* |  |  |  |  |
|  | *Показатель 2* |  |  |  |  |
|  | *Показатель n* |  |  |  |  |
| **В области речевого развития** | | | | | |
| 3. | *Показатель 1* |  |  |  |  |
|  | *Показатель 2* |  |  |  |  |
|  | *Показатель n* |  |  |  |  |
| **В области художественно-эстетического развития** | | | | | |
| 4. | *Показатель 1* |  |  |  |  |
|  | *Показатель 2* |  |  |  |  |
|  | *Показатель n* |  |  |  |  |
| **В области физического развития** | | | | | |
| 5. | *Показатель 1* |  |  |  |  |
|  | *Показатель 2* |  |  |  |  |
|  | *Показатель n* |  |  |  |  |

В таблицу вписываются показатели возрастного развития детей, представленные в Программе. При анализе их проявления используются универсальные маркеры – «обычно», «изредка», «никогда», которые имеют следующие значения:

* «обычно» (2) – означает, что данный показатель является типичным, характерным для ребенка, проявляется у него чаще всего;
* «изредка» (1) – означает, что данный показатель не характерен для ребенка, но проявляется в его деятельности и/или поведении время от времени;
* «никогда» (0) – означает, что данный показатель не проявляется в деятельности и поведении ребенка.

Анализ полученных результатов позволит педагогу сделать вывод об освоении ребенком разных видов деятельности, способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками, его интересах, предпочтениях, склонностях, личностных особенностях и другом. На основе полученных данных педагог разрабатывает индивидуальные образовательные маршруты для детей с низким уровнем освоения образовательной программы.

**1.5. Часть, формируемая участниками образовательных отношений**

Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений, включает:

- Парциальную образовательную программу дошкольного образования «Экономическое воспитание дошкольников: формирование предпосылок финансовой грамотности для детей 5–7 лет», Шатова А Д., Аксенова Ю.А.;

**Парциальная программа «Экономическое воспитание дошкольников: формирование предпосылок финансовой грамотности»**

**1.5.1. Целевой раздел**

**1.5.1.1.  Пояснительная записка**

В процессе формирования позитивных установок к различным видам труда, закладывания основ экономической и финансовой грамотности у детей дошкольного возраста вырабатываются навыки самообслуживания, элементарного бытового труда в помещении и на улице (участке детского сада), а также складываются первичные представления о труде взрослых, его роли в обществе и жизни каждого человека.

Дети дошкольного возраста знакомятся с профессиями, учатся воспринимать и оценить мир рукотворных вещей как результат труда людей; у них формируются представления о денежных отношениях (торговля, купля-продажа, кредит и т.п.), о доходах (заработная плата, пенсия) и расходах, о денежных знаках (монета, купюра) России и других стран.

Дети осваивают взаимосвязь понятий «труд — продукт — деньги»  и то, что стоимость продукта зависит от его качества. В детях воспитывается уважение к людям, умеющим трудиться и честно зарабатывать деньги; формируются базисные качества экономической деятельности: бережливость, экономность, рациональность, деловитость, трудолюбие.

К пяти-шести годам формируется произвольность поведения: на основе приобретенной ранее способности к осознанию собственных действий у ребенка возрастает способность к самоконтролю и волевой регуляции поведения.

Другая предпосылка для приобщения ребенка к экономической сфере человеческой деятельности состоит в активном освоении детьми пяти-шести лет мира социальных явлений, выработке ребенком собственного понимания и отношения к ним, формировании ориентации на оценочное отношение взрослых через призму конкретной деятельности. Ребенок пяти-шести лет начинает осознавать суть понятий «выгодно — не выгодно», «выигрыш — проигрыш», эмоционально воспринимает ситуации «успеха и неуспеха».

Третьей предпосылкой является становление и развитие способности к децентрации: готовности ставить себя на место другого человека и видеть вещи с его позиции, учитывая не только свою, но и чужую точку зрения.

Таким образом, в старшем дошкольном возрасте вполне возможно знакомить ребенка с миром экономики как c одной из неотъемлемых сторон социальной жизни. При этом экономическое воспитание способно обогатить социально-коммуникативное и познавательное развитие старших дошкольников. Кроме того, правильно организованное экономическое воспитание способствует нравственному развитию ребенка.

Программа ориентирована на принцип тесной взаимосвязи нравственно-трудового и экономического воспитания. Чем младше ребенок, тем теснее и глубже должна быть эта взаимосвязь.

Взрослые часто сталкиваются с ситуациями не всегда честного обмена — «детского бартера»: ребенок пытается схитрить, обмануть, выгадать. Это важный настораживающий сигнал осознанного отношения к ценности вещи и понимания ребенком самого факта нечестного обмена. В этом случае первые опыты экономической деятельности ребенка оказываются вне нравственного поля.

Таким образом, очевидна необходимость установления и поддержания тесной взаимосвязи экономического образования и нравственного воспитания в дошкольном детстве.

Нередко возникают такие жизненные ситуации, в которых взрослые имеют возможность объяснить ребенку, что хорошо, а что неприемлемо (обман, выгода за счет другого, воровство и т. п.). Например, когда дети не ценят того, что им покупают, дарят (одежду, игрушки, карандаши, бумагу, краски, гаджеты и др.), когда бездумно и безжалостно портят, ломают и выбрасывают вещи. Задача взрослых — объяснить детям, почему следует уважать труд и бережно относиться к его результатам, и доступно раскрыть взаимосвязь труда, экономики и нравственности.

Безусловно, в период дошкольного детства огромную роль играет семья и то, какую культурную базу она создает для формирования у ребенка отношения к экономическим ценностям. Семья в решении задач экономического воспитания — ведущий социальный институт. Ребенок становится свидетелем всех экономических проблем, которые она решает. В семье — реальные деньги, покупки, траты, достаток и его отсутствие. От того, какое настроение у родителей (оптимистичное, вера в то, что все можно решить, умение убедить ребенка, что есть трудности, но они временные), зависит эмоциональное состояние и маленького члена семьи.

Другие социальные среды, с которыми соприкасается ребенок: детский сад, учреждения дополнительного дошкольного образования, дружеские компании, учреждения культуры, СМИ и т. д. — представляют еще более широкий спектр для познания реалий современного мира, в том числе экономических. Надо иметь в виду, что дети, особенно дошкольники, воспринимают события, происходящие в широком социальном контексте, через призму семейного отношения к ним.

В своих играх дети пользуются экономическими понятиями: покупают, работают, получают деньги. Эти ситуации условные, «как будто», но в них дети закрепляют и уточняют многие житейские мудрости, проигрывают роли членов семьи.

Работа по программе будет способствовать формированию и развитию у детей воображения, коммуникативных способностей, навыков взаимодействия со взрослыми и другими детьми, первоначальных навыков самопознания, самооценки и саморазвития личности.

**1.5.2. Цель, принципы, структура Программы**

***Цель        Программы*** — помочь детям пяти–семи         лет войти в социально экономическую жизнь, способствовать формированию основ финансовой грамотности  у детей данного возраста.

***Основные задачи программы:***

Помочь дошкольнику выработать следующие умения, навыки и личностные качества:

* понимать и ценить окружающий предметный мир (мир вещей как результат труда людей);
* уважать людей, умеющих трудиться и честно зарабатывать деньги;
* осознавать взаимосвязь понятий «труд — продукт — деньги» и «стоимость продукта в зависимости от его качества», видеть красоту человеческого творения;
* признавать авторитетными качества человека - хозяина: бережливость, рациональность, экономность, трудолюбие и вместе с тем — щедрость, благородство, честность, отзывчивость, сочувствие (примеры меценатства, материальной взаимопомощи, поддержки и т. п.);
* рационально оценивать способы и средства выполнения желаний, корректировать собственные потребности, выстраивать их иерархию и временную перспективу реализации;
* применять полученные умения и навыки в реальных жизненных ситуациях.

***Основополагающие принципы Программы:***  научность, доступность, оптимальность в отборе содержании и определений.

Предлагаемая Программа в работе с детьми требует осторожности, разумной меры. Неслучайно ее ведущие принципы — учет возрастных и индивидуальных психических особенностей старших дошкольников, их интерес к экономическим явлениям как к явлениям окружающей действительности, тесная взаимосвязь нравственно-трудового и экономического воспитания, комплексный подход         к развитию личности дошкольника (связь этического, трудового и экономического воспитания), что соответствует федеральному государственному образовательному стандарту дошкольного образования (далее — ФГОС ДО).

**1.5.3. Планируемые результаты освоения Программы**

В процессе нравственно-трудового и экономического         воспитания дети начинают осознавать смысл таких базисных качеств экономической деятельности людей, как экономность, бережливость, рациональность, деловитость, трудолюбие.

Экономическое воспитание  старших дошкольников не предполагает подготовки будущих экономистов.        Оно ставит        цели,        близкие и        нужные каждому человеку, его семье, окружению.

Экономическое образование, по большому счету, призвано воспитывать хозяина — собственной жизни, своей        семьи, страны, человека, способного разбираться как в домашнем хозяйстве,        так и в базовых принципах, на которых строятся производственные и товарно-денежные отношения, народное хозяйство страны в целом.

Для        экономического образования на ступени дошкольного детства на первом месте, конечно, стоит индивидуально-семейная экономическая грамотность и формирование элементарных экономических        навыков. В        отдаленной         же перспективе стоит цель — воспитать человека, умеющего и желающего много и активно        трудиться,        честно зарабатывать деньги и любящего свою страну.

***В результате освоения Программы дети:***

* адекватно употребляют в играх, занятиях, общении со сверстниками взрослыми знакомые экономические понятия (в соответствии с используемой Программой);
* знают и называют разные места и учреждения торговли: рынок, магазин, ярмарка,  и супермаркет, интернет-магазин;
* знают российские деньги, некоторые названия валют ближнего и дальнего зарубежья;
* понимают суть процесса обмена валюты (например, в путешествии);
* знают несколько современных профессий, содержание их деятельности (например, предприниматель, фермер, программист, модельер и др.);
* знают и называют разные виды рекламы, ее назначение, способы воздействия;
* адекватно ведут себя в окружающем и предметном, вещном мире, в природном окружении;
* в случаях поломки, порчи вещей, игрушек, игр проявляют заботу, пытаются исправить свою или чужую оплошность;
* любят трудиться, делать полезные предметы для себя и радовать других;
* бережно, рационально, экономно используют расходные материалы для игр и занятий (бумагу, карандаши, краски, материю и др.);
* следуют правилу: ничего не выбрасывай зря, если можно продлить жизнь вещи, лучше отдай, подари, порадуй другого, если она тебе не нужна;
* с удовольствием делают подарки другим и испытывают от этого радость;
* проявляют интерес к экономической деятельности взрослых (кем работают родители, как ведут хозяйство и т. д.);
* замечают и ценят заботу о себе, радуются новым покупкам;
* объясняют различие понятий благополучия, счастья и достатка;
* проявляют сочувствие к другим в сложных ситуациях;
* переживают случаи порчи, ломки вещей, игрушек;
* сочувствуют и проявляют жалость слабым, больным, пожилым людям, ко всем живым существам, бережно относятся к природе;
* с удовольствием помогают взрослым, объясняют необходимость оказания помощи другим людям.

**1.5.4. Диагностика усвоения ожидаемых результатов дошкольника**

Диагностика образовательного процесса проводится 2 раза (в сентябре и в мае. Диагностику проводит воспитатель. Данные о результатах заносятся в диагностический лист. Выделены три группы критериев: содержательный, операционально –деятельностный  и мотивационный. После проверки по каждому блоку проводится подсчет баллов: если в большинстве случаев ребенок получил оценку «3». Это высокий уровень; преобладание оценки «2» говорит о среднем уровне, оценка «1»- о низком.

Диагностика разработана на основе программ А.Д. Шатовой «Тропинки в экономику».

**«Труд и продукт (товар)»**

I. **Содержательный критерий:** наличие представлений о профессиях взрослых и

новых современных профессиях.

**Метод диагностики:** индивидуальная беседа.

**Вопросы**

1. Как ты думаешь, почему все взрослые получают профессию и трудятся, работают?

2. Какие профессии ты знаешь?

3. Можешь вспомнить, как называется профессия мамы, папы, бабушки (и других членов

семьи)?

4. Какая профессия взрослых тебе кажется самой интересной и привлекательной?

5. Какую профессию выберешь ты, когда станешь взрослым, и почему?

**Оценка**

3 балла — ребёнок среди перечисленных называет две-три новые профессии; знает и

называет профессии взрослых и членов своей семьи, мотивирует выбор будущей профессии (как у

мамы, папы, потому что интересная и др.).

2 балла — называет одну-две профессии среди знакомых. Не называет профессии своих

близких (родителей и др.), но раскрывает содержание их деятельности.

1 балл — ответы расплывчаты и неточны. Не знает ни одной новой современной профессии,

мало ориентирован в данной области, ничего не знает о работе своих родителей.

**II. Операционально-деятельностный критерий**: охотно помогает взрослым, любит

трудиться.

**Метод диагностики:** наблюдение за ребёнком во время повседневного хозяйственно-бытового труда, самообслуживания, в ходе сюжетно-ролевой игры.

**Оценка**

3 балла — в ходе игры ребёнок часто и охотно исполняет роли людей различных профессий, среди них одна-две новые профессии, игровые действия (условия) соответствуют данной профессии;

интересуется различными профессиями, выражает положительное отношение к ним; может самостоятельно обслужить себя; с удовольствием выполняет поручения; участвует в дежурствах, помогает другим.

2 балла — в играх ребёнка нет ни одной новой профессии, но он с удовольствием исполняет роль людей знакомых, традиционных профессий. Остальные показатели присутствуют.

1балл — исполняет в играх одни и те же роли, другими не интересуется; участвует в труде только по предложению воспитателя; в повседневном труде нуждается в помощи взрослых.

**III. Мотивационный критерий:** проявляет интерес к современной социально-

экономической стороне жизни людей.

**Методы диагностики**: наблюдение за ребёнком в повседневной жизни; индивидуальная беседа, для которой потребуются картинки с изображением различных товаров.

**Наблюдение.Оценка**

3 балла —ребёнок задаёт вопросы, делится впечатлениями об услышанном, увиденном в СМИ; охотно делится впечатлениями со сверстниками о праздниках, о разных странах мира (где отдыхал с родителями) и др.

2 балла — вопросов задаёт мало, впечатлениями делится неохотно.

1 балл — вопросов не задаёт, впечатлениями не делится.

**Беседа. Вопросы**

1. Чем славится город, в котором мы живём?

2. На каких предприятиях, которые есть в нашем городе, работают твои родители?

3. Какая продукция, товары, изготовляемые на наших заводах, нужны всем людям?

4. Выбери картинки с изображением продукции, которую выпускают предприятия нашего города.

**Оценка**

3 балла —ребёнок отвечает на все вопросы, выполняет задание.

2 балла — отвечает на два вопроса, выполняет задание.

1 балл — отвечает на один-два вопроса, даёт формальные ответы, задание не выполняет.

**«Деньги и цена (стоимость)»**

**I. Содержательный критерий:** имеет представления о деньгах; сформированы понятия «деньги», «дорого», «дёшево», «валюта», «покупать», «продавать», «деньги других стран», «бюджет»,

«доллар», «евро», «деньги зарабатывают»; представления о том, что деньги можно зарабатывать, копить, расходовать на покупки товаров (вещей, продуктов) для себя и других.

**Методы диагностики:** индивидуальная беседа, дидактическая игра «Ярмарка игрушек».

**Беседа. Вопросы**

1. Как ты думаешь, зачем нужны деньги?

2. Откуда они берутся у людей?

3. Какие бывают деньги?

4. Если бы у тебя было много денег (заработал, выиграл), что бы ты купил?

**Оценка**

3 балла — ребёнок правильно, осознанно отвечает на все вопросы; в ответах обнаруживается взаимосвязь нравственно-трудового и экономического воспитания («купил бы маме, папе,

бабушке...»).

2 балла —правильно отвечает на вопросы, отсутствуют знания, определяющие взаимосвязь нравственно-трудового и экономического воспитания, преобладает направленность на себя.

1 балл —ответы поверхностны, формальны; не имеет представления о том, откуда берутся деньги; отсутствует позиция «для других».

**Сюжетно-дидактическая игра «Ярмарка игрушек»**

Воспитатель подбирает 10 разных по стоимости и величине игрушек. Расставляет в один ряд. Приглашает детей по одному и говорит: «Завтра на нашей площади — ярмарка. Если нам продавать эти игрушки, какие из них стоят дорого, какие дёшево? Какую игрушку ты себе купил бы и почему?»

**Оценка**

3 балла —ребёнок объективно оценивает игрушки по стоимости (примерно); адекватно использует понятия «дорого — дёшево», «покупать», «продавать»; выбирает игрушку не по стоимости (дорогая), а потому что нравится («У меня нет дома такой»; «Я бы купил и подарил сестрёнке на день рождения» и др.).

2 балла —ответы адекватные, осознанные; ребёнок правильно ориентируется в понятиях, но игрушку выбирает в зависимости от стоимости: «Выбрал бы эту, она дорогая. Мне бы её не купили».

1 балл —ребёнок путается в понятиях; ответы формальные.

II**. Операционально-деятельностный критерий:** ориентируется в понятиях «выгодно —

невыгодно», «торговаться», «дорого — дёшево», «брак».

**Метод диагностики:** в ходе продуктивной деятельности в групповой форме. Примерная тематика:

«Завтра ярмарка»; «Дорого — дёшево». Педагог предлагает раскрасить различные готовые формы (изделия). Вместо традиционной оценки приходят «купцы» с «деньгами» и в зависимости от качества выполненной работы оплачивают изделия. В качестве оценки — количество заработанных «рублей» (образцов денег). Дети могут торговаться с «купцами», если им кажется, что оценили несправедливо (закрепление понятия «брак»).

**Оценка**

3 балла —работа качественная; ребёнок получает 20 «рублей».

2 балла — есть маленькие изъяны в работе, неточности раскраски; ребёнок получает 15 «рублей».

1 балл — работа неаккуратная, близка к браку, оценивается в 5 «рублей» (за вложенный труд, участие).

**III. Мотивационный критерий:** осознаёт, откуда берутся деньги, зачем они нужны людям.

**Методы диагностики**: наблюдение за поведением ребёнка в режимные моменты, во время продуктивной деятельности, игр; индивидуальная беседа. Наблюдение.

**Оценка**

3 балла — ребёнок проявляет наблюдательность: по дороге в детский сад замечает курс валюты, новый рекламный щит и т. п. — и с удовольствием делится впечатлениями со сверстниками, по-своему даёт оценку; с интересом использует полученные впечатления в играх, в изобразительной деятельности; задаёт вопросы воспитателю, родителям, интересуется отношением родителей к оценке полученных впечатлений.

2 балла —делится впечатлениями и даёт им оценку, но впечатления не находят отражения в практической деятельности.

1 балл —ребёнок не наблюдателен, не проявляет активного интереса к полученным впечатлениям; не проявляет потребности обогатить полученные впечатления, узнать отношение других к полученной информации.

**Беседа. Вопросы**

1. Зачем людям деньги, как ты думаешь?

2. Какие бывают деньги?

3. Откуда они берутся?

4. Что было, когда денег не было?

5. Что бы ты сделал, если бы заработал миллион?

**Оценка**

3 балла — дети дают такие ответы: «Деньги нужны, чтобы покупать...», «Бывают российские деньги — рубли и иностранные (валюта); бумажные и металлические...», «Деньги зарабатывают...», «Когда не было денег, люди обменивались товарами (бартер)...» (Отвечая на последний вопрос, ребёнок демонстрирует желание потратить деньги не только на себя, но и на близкого человека.)

2 балла — ответы беднее по содержанию; не может ответить на два вопроса.

1 балл — отвечает на первый и третий вопросы; мотив направлен на удовлетворение только своих желаний и интересов.

**«Реклама: правда и ложь, разум и чувства, желания и возможности»**

**I. Содержательный критерий:** имеет представление о рекламе, её назначении, видах рекламы; сформировано правильное отношение к рекламе. Метод диагностики: индивидуальная беседа.

**Вопросы**

1. Ты можешь вспомнить и назвать какую-нибудь рекламу?

2. Как ты думаешь, зачем нужна реклама?

3. Где ты узнал про неё?

4. Как следует поступить, если реклама обращается ко всем и сообщает: «Купите, это для вас! Это ваше!»?

**Оценка**

3 балла —называет разные виды рекламы, знает её назначение, имеет представление о том, кто делает рекламу и участвует в ней; объясняет, как следует воспринимать рекламу.

2 балла — в ответе ребёнка присутствуют три показателя.

1 балл — содержание ответов поверхностное; недостаточно осознанное, фрагментарное.

II. **Операционально-деятельностный критерий**: проявляет творческое поведение в ситуациях, связанных с рекламой.

**Метод диагностики:** задание родителям и детям.

**Задание**

Детям предлагается подумать, представить свою будущую профессию (собственное дело) и сделать на эту тему рисунок. В конце занятия дети берут рисунки домой и вместе с родителями придумывают рекламу.

**Оценка**

3 балла —дети и родители вместе придумали рекламу.

2 балла — дети принимали участие в изготовлении рекламы.

1 балл — задание не выполнено.

**III. Мотивационный критерий:** сформированы оценочные суждения о явлении «реклама».

**Метод диагностики:** индивидуальная беседа с детьми.

**Вопросы**

1. Тебе нравится реклама?

2. Назови свою любимую рекламу.

3. Как ты думаешь, зачем нужна реклама?

4. А детям реклама нужна?

**Оценка**

3 балла — у ребёнка сформировано объективное отношение к рекламе («реклама нужна, чтобы все знали, где и что продаётся»), он высказывает о рекламе своё мнение; называет несколько видов рекламы.

2 балла — у ребёнка сформировано субъективное отношение к рекламе; он называет некоторые виды рекламы.

1 балл — отношение к рекламе у ребёнка не сформировано; оценочные суждения размыты; отношение к рекламе безразличное.

**«Полезные экономические навыки и привычки в быту»**

**I. Содержательный критерий**: в повседневной жизни и деятельности старшего дошкольника сформированы начала, истоки проявления качеств экономической деятельности

**Метод диагностики:** наблюдение за поведением детей в режимные моменты, во время игры, самообслуживания; в ходе продуктивной деятельности (после проведения занятий по изобразительной деятельности, конструирования из бросового материала, изготовления

аппликации выявляется отношение к остаткам использованных материалов для деятельности —бумаги, краски и т. п.).

**Оценка**

3 балла — ребёнок бережно относится ко всему предметному окружению; переживает, если нечаянно сломалась игрушка, вещь, стремится исправить оплошность; разумно использует материалы для практической деятельности (краска, различная бумага, фломастеры и др.); следует правилу: не выбрасывай, если можно «продлить жизнь» вещи, игрушки, подари (отдай) другому, если тебе не нужна; с удовольствием делает подарки другим и испытывает радость от добрых поступков; одинаково бережёт свои и общие (детсадовские) вещи.

2 балла — все показатели проявляются, но при напоминании взрослого.

1 балл — показатели отсутствуют.

**Задание «Испечём печенье к чаю»**

Детям дают по кусочку готового теста (с куриное яйцо). Дети, стоя около столов, на дощечке скалкой раскатывают тесто и вырезают формочками печенье.

**Оценка**

3 балла — ребёнок экономно использует тесто, аккуратен в работе, стремится выполнить работу до конца.

2 балла — все показатели проявляются, но при напоминании взрослого.

1 балл — показатели отсутствуют.

**II. Операционально-деятельностный критерий**: в пределах своих возрастных, физических способностей проявляет экономически значимые качества в повседневной жизни; умеет вести себя в магазине.

**Методы диагностики**: наблюдение за поведением ребёнка во время режимных моментов, в ходе свободной игровой деятельности; сюжетно-дидактическая игра «Если бы я был(а) папой (мамой)»; анкетирование родителей.

**Наблюдение. Оценка**

3 балла —ребёнок не любит беспорядок, аккуратен; пытается исправить оплошность сам; умеет ставить цель и находить рациональные способы организации её достижения; имеет опыт самостоятельного творческого применения полученных знаний в повседневной жизни.

2 балла — стремится к порядку, аккуратен, исправляет оплошность при напоминании взрослого; знает, как надо себя вести, но на практике применить не может.

1балл — показатели отсутствуют.

**Сюжетно-дидактическая игра «Если бы я был(а) папой (мамой)...»**

Для игры потребуются предметные картинки с изображением товаров (супермаркет) и один кошелёк. Ребёнку предлагается ситуация: «Представь, что ты папа (мама). Ты

получил(а) сегодня зарплату. Ты заходишь в большой супермаркет. Что ты можешь купить на одну зарплату для своей семьи?»

**Оценка**

3 балла — ребёнок чувствует возможности приобретений на одну зарплату.

2 балла — всё делает верно, но навыки рациональных действий отсутствуют.

1 балл — плохо ориентируется в материальных возможностях, выборе покупок.

**2. Содержательный раздел**

**2.1. Задачи и содержание образовательной деятельности по каждой образовательной области (п.17.ФОП ДО)**

Программа образования определяет содержательные линии образовательной деятельности, реализуемые ДОО по основным направлениям развития и образования детей дошкольного возраста (образовательным областям).

В каждой образовательной области сформулированы задачи, содержание образовательной деятельности, предусмотренное для освоения в каждой возрастной группе детей в возрасте от 1,5 до 7-8 лет. Представлены задачи воспитания, направленные на приобщение детей к ценностям российского народа, формирование у них ценностного отношения к окружающему миру.

Более конкретное и дифференцированное описание воспитательных задач приводится в Программе воспитания.

**Социально-коммуникативное развитие**

|  |  |
| --- | --- |
| От 2 лет до 3 лет | **(п.18.3.ФОП ДО)** |
| От 3 лет до 4 лет | **(п.18.4.ФОП ДО)** |
| От 4 лет до 5 лет | **(п.18.5.ФОП ДО)** |
| От 5 лет до 6 лет | **(п.18.6.ФОП ДО)** |
| От 6 лет до 7 лет | **(п.18.7.ФОП ДО)** |

Решение совокупных задач воспитания в рамках образовательной области «Социально-коммуникативное развитие» направлено на приобщение детей к ценностям: «Родина», «Природа», «Семья», «Человек», «Жизнь», «Милосердие», «Добро», «Дружба», «Сотрудничество», «Труд».

Это предполагает решение задач нескольких направлений воспитания:

- воспитание уважения к своей семье, своему населенному пункту, родному краю, своей стране;

- воспитание уважительного отношения к другим людям – детям и взрослым (родителям (законным представителям), педагогам, соседям и другим), вне зависимости от их этнической и национальной принадлежности;

- воспитание ценностного отношения к культурному наследию своего народа, к нравственным и культурным традициям России;

- содействие становлению целостной картины мира, основанной на представлениях о добре и зле, красоте и уродстве, правде и лжи;

- воспитание социальных чувств и навыков: способности к сопереживанию, общительности, дружелюбия, сотрудничества, умения соблюдать правила, активной личностной позиции;

- создание условий для возникновения у ребенка нравственного, социально значимого поступка, приобретения ребенком, опыта милосердия и заботы;

- поддержка трудового усилия, привычки к доступному дошкольнику напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи;

- формирование способности бережно и уважительно относиться к результатам своего труда и труда других людей. **(п.18.8.ФОП ДО)**

**Познавательное развитие**

|  |  |
| --- | --- |
| От 2 лет до 3 лет | **(п.19.3.ФОП ДО)** |
| От 3 лет до 4 лет | **(п.19.4.ФОП ДО)** |
| От 4 лет до 5 лет | **(п.19.5.ФОП ДО)** |
| От 5 лет до 6 лет | **(п.19.8.ФОП ДО)** |
| От 6 лет до 7 лет | **(п.19.7.ФОП ДО)** |

Решение совокупных задач воспитания в рамках образовательной области «Познавательное развитие» направлено на приобщение детей к ценностям: «Родина», «Природа», «Семья», «Человек», «Познание». Это предполагает решение задач нескольких направлений воспитания:

- воспитание отношения к знанию как ценности, понимание значения образования для человека, общества, страны;

- приобщение к отечественным традициям и праздникам, к истории и достижениям родной страны, к культурному наследию народов России;

- воспитание уважения к людям – представителям разных народов России независимо от их этнической принадлежности;

- воспитание уважительного отношения к государственным символам страны (флагу, гербу, гимну);

- воспитание бережного и ответственного отношения к природе родного края, родной страны, приобретение первого опыта действий по сохранению природы **(п.19.8.ФОП ДО)**.

**Речевое развитие**

|  |  |
| --- | --- |
| От 2 лет до 3 лет | **(п.20.3.ФОП ДО)** |
| От 3 лет до 4 лет | **(п.20.4.ФОП ДО)** |
| От 4 лет до 5 лет | **(п.20.5.ФОП ДО)** |
| От 5 лет до 6 лет | **(п.20.6.ФОП ДО)** |
| От 6 лет до 7 лет | **(п.20.7.ФОП ДО)** |

Решение совокупных задач воспитания в рамках образовательной области «Речевое развитие» направлено на приобщение детей к ценностям: «Культура», «Красота». Это предполагает решение задач нескольких направлений воспитания:

- владение формами речевого этикета, отражающими принятые в обществе правила и нормы культурного поведения;

- воспитание отношения к родному языку как ценности, умения чувствовать красоту языка, стремления говорить красиво (на правильном, богатом, образном языке) **(п.20.8.ФОП ДО)**

.

**Художественно-эстетическое развитие**

|  |  |
| --- | --- |
| От 2 лет до 3 лет | **(п.21.3.ФОП ДО)** |
| От 3 лет до 4 лет | **(п.21.4.ФОП ДО)** |
| От 4 лет до 5 лет | **(п.21.5.ФОП ДО)** |
| От 5 лет до 6 лет | **(п.21.6.ФОП ДО)** |
| От 6 лет до 7 лет | **(п.21.7.ФОП ДО)** |

Решение совокупных задач воспитания в рамках образовательной области "Художественно-эстетическое развитие" направлено на приобщение детей к ценностям "Культура" и "Красота", что предполагает:

- воспитание эстетических чувств (удивления, радости, восхищения) к различным объектам и явлениям окружающего мира (природного, бытового, социального), к произведениям разных видов, жанров и стилей искусства (в соответствии с возрастными особенностями);

- приобщение к традициям и великому культурному наследию российского народа, шедеврам мировой художественной культуры;

- становление эстетического, эмоционально-ценностного отношения к окружающему миру для гармонизации внешнего и внутреннего мира ребенка;

- создание условий для раскрытия детьми базовых ценностей и их проживания в разных видах художественно-творческой деятельности;

- формирование целостной картины мира на основе интеграции интеллектуального и эмоционально-образного способов его освоения детьми;

- создание условий для выявления, развития и реализации творческого потенциала каждого ребенка с учетом его индивидуальности, поддержка его готовности к творческой самореализации и сотворчеству с другими людьми (детьми и взрослыми**(п.21.8.ФОП ДО)**).

**Физическое развитие**

|  |  |
| --- | --- |
| От 2 лет до 3 лет | **(п.22.3.ФОП ДО)** |
| От 3 лет до 4 лет | **(п.22.4.ФОП ДО)** |
| От 4 лет до 5 лет | **(п.22.5.ФОП ДО)** |
| От 5 лет до 6 лет | **(п.22.6.ФОП ДО)** |
| От 6 лет до 7 лет | **(п.22.7.ФОП ДО)** |

Решение совокупных задач воспитания в рамках образовательной области "Физическое развитие" направлено на приобщение детей к ценностям "Жизнь", "Здоровье", что предполагает:

- воспитание осознанного отношения к жизни как основоположной ценности и здоровью как совокупности физического, духовного и социального благополучия человека;

- формирование у ребенка возрастосообразных представлений и знаний в области физической культуры, здоровья и безопасного образа жизни;

- становление эмоционально-ценностного отношения к здоровому образу жизни, физическим упражнениям, подвижным играм, закаливанию организма, гигиеническим нормам и правилам;

- воспитание активности, самостоятельности, самоуважения, коммуникабельности, уверенности и других личностных качеств;

- приобщение детей к ценностям, нормам и знаниям физической культуры в целях их физического развития и саморазвития;

- формирование у ребенка основных гигиенических навыков, представлений о здоровом образе жизни**(п.22.8.ФОП ДО)**.

**2.2. Вариативные формы, способы, методы и средства реализации Программы (п.23.ФОП ДО)**

Дошкольное образование может быть получено в ДОУ, а также вне ее - в форме семейного образования. Форма получения дошкольного образования определяется родителями (законными представителями) несовершеннолетнего обучающегося. При выборе родителями (законными представителями) несовершеннолетнего обучающегося формы получения дошкольного образования учитывается мнение ребенка.

При реализации образовательных программ дошкольного образования могут использоваться различные **образовательные технологии**, в том числе дистанционные образовательные технологии, электронное обучение, исключая образовательные технологии, которые могут нанести вред здоровью детей. Применение электронного обучения, дистанционных образовательных технологий, а также работа с электронными средствами обучения при реализации Федеральной программы должны осуществляться в соответствии с требованиями [СП 2.4.3648-20](http://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=371594&date=13.04.2023&dst=100047&field=134) и [СанПиН 1.2.3685-21](http://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=441707&date=13.04.2023&dst=100137&field=134).

**Формы, способы, методы и средства реализации Программы** педагог определяет самостоятельно в соответствии с задачами воспитания и обучения, возрастными и индивидуальными особенностями детей, спецификой их образовательных потребностей и интересов. Существенное значение имеют сформировавшиеся у педагога практики воспитания и обучения детей, оценка результативности форм, методов, средств образовательной деятельности применительно к конкретной возрастной группе детей.

Согласно [ФГОС ДО](http://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=439313&date=13.04.2023&dst=100014&field=134) педагог может использовать различные формы реализации Программы в соответствии с **видом детской деятельности** и возрастными особенностями детей:

**в раннем возрасте (от 1,5 до 3 лет):**

- предметная деятельность (орудийно-предметные действия - ест ложкой, пьет из кружки и другое);

- экспериментирование с материалами и веществами (песок, вода, тесто и другие);

- ситуативно-деловое общение со взрослым и эмоционально-практическое со сверстниками под руководством взрослого;

- двигательная деятельность (основные движения, общеразвивающие упражнения, простые подвижные игры);

- игровая деятельность (отобразительная и сюжетно-отобразительная игра, игры с дидактическими игрушками);

- речевая (понимание речи взрослого, слушание и понимание стихов, активная речь);

- изобразительная деятельность (рисование, лепка) и конструирование из мелкого и крупного строительного материала;

- самообслуживание и элементарные трудовые действия (убирает игрушки, подметает веником, поливает цветы из лейки и другое);

- музыкальная деятельность (слушание музыки и исполнительство, музыкально-ритмические движения).

**В дошкольном возрасте (3 года – 8 лет):**

- игровая деятельность (сюжетно-ролевая, театрализованная, режиссерская, строительно-конструктивная, дидактическая, подвижная и другие);

- общение со взрослым (ситуативно-деловое, внеситуативно-познавательное, внеситуативно-личностное) и сверстниками (ситуативно-деловое, внеситуативно-деловое);

- речевая деятельность (слушание речи взрослого и сверстников, активная диалогическая и монологическая речь);

- познавательно-исследовательская деятельность и экспериментирование;

- изобразительная деятельность (рисование, лепка, аппликация) и конструирование из разных материалов по образцу, условию и замыслу ребенка;

- двигательная деятельность (основные виды движений, общеразвивающие и спортивные упражнения, подвижные и элементы спортивных игр и другие);

- элементарная трудовая деятельность (самообслуживание, хозяйственно-бытовой труд, труд в природе, ручной труд);

- музыкальная деятельность (слушание и понимание музыкальных произведений, пение, музыкально-ритмические движения, игра на детских музыкальных инструментах).

Для достижения задач воспитания в ходе реализации Программы педагог может использовать следующие **методы:**

- организации опыта поведения и деятельности (приучение к положительным формам общественного поведения, упражнение, воспитывающие ситуации, игровые методы);

- осознания детьми опыта поведения и деятельности (рассказ на моральные темы, разъяснение норм и правил поведения, чтение художественной литературы, этические беседы, обсуждение поступков и жизненных ситуаций, личный пример);

- мотивации опыта поведения и деятельности (поощрение, методы развития эмоций, игры, соревнования, проектные методы).

При организации обучения целесообразно дополнять традиционные методы (словесные, наглядные, практические) методами, в основу которых положен **характер познавательной деятельности детей:**

1) при использовании информационно-рецептивного метода предъявляется информация, организуются действия ребенка с объектом изучения (распознающее наблюдение, рассматривание картин, демонстрация кино- и диафильмов, просмотр компьютерных презентаций, рассказы педагога или детей, чтение);

2) репродуктивный метод предполагает создание условий для воспроизведения представлений и способов деятельности, руководство их выполнением (упражнения на основе образца педагога, беседа, составление рассказов с опорой на предметную или предметно-схематическую модель);

3) метод проблемного изложения представляет собой постановку проблемы и раскрытие пути ее решения в процессе организации опытов, наблюдений;

4) при применении эвристического метода (частично-поискового) проблемная задача делится на части - проблемы, в решении которых принимают участие дети (применение представлений в новых условиях);

5) исследовательский метод включает составление и предъявление проблемных ситуаций, ситуаций для экспериментирования и опытов (творческие задания, опыты, экспериментирование).

Для решения задач воспитания и обучения широко применяется метод проектов. Он способствует развитию у детей исследовательской активности, познавательных интересов, коммуникативных и творческих способностей, навыков сотрудничества и другое. Выполняя совместные проекты, дети получают представления о своих возможностях, умениях, потребностях.

Осуществляя *выбор методов воспитания и обучения,* педагог учитывает возрастные и личностные особенности детей, педагогический потенциал каждого метода, условия его применения, реализуемые цели и задачи, прогнозирует возможные результаты. Для решения задач воспитания и обучения целесообразно использовать комплекс методов.

При реализации Программы педагог может использовать **различные средства воспитания и обучения,** представленные совокупностью материальных и идеальных объектов:

- демонстрационные и раздаточные;

- визуальные, аудийные, аудиовизуальные;

- естественные и искусственные;

- реальные и виртуальные.

**Средства воспитания и обучения** используются для развития следующих видов деятельности детей:

- двигательной (оборудование для ходьбы, бега, ползания, лазанья, прыгания, занятий с мячом и другое);

- предметной (образные и дидактические игрушки, реальные предметы и другое);

- игровой (игры, игрушки, игровое оборудование и другое);

- коммуникативной (дидактический материал, предметы, игрушки, видеофильмы и другое);

- познавательно-исследовательской и экспериментирования (натуральные предметы и оборудование для исследования и образно-символический материал, в том числе макеты, плакаты, модели, схемы и другое);

- чтения художественной литературы (книги для детского чтения, в том числе аудиокниги, иллюстративный материал);

- трудовой (оборудование и инвентарь для всех видов труда);

- продуктивной (оборудование и материалы для лепки, аппликации, рисования и конструирования);

- музыкальной (детские музыкальные инструменты, дидактический материал и другое).

ДОО самостоятельно определяет **средства воспитания и обучения,** в том числе технические, соответствующие материалы (в том числе расходные), игровое, спортивное, оздоровительное оборудование, инвентарь, необходимые для реализации Программы.

Вариативность *форм, методов и средств* реализации Программы зависит не только от учета возрастных особенностей обучающихся, их индивидуальных и особых образовательных потребностей, но и от личных интересов, мотивов, ожиданий, желаний детей. Важное значение имеет признание приоритетной субъективной позиции ребенка в образовательном процессе.

При выборе *форм, методов, средств* реализации Программы педагог учитывает субъектные проявления ребенка в деятельности: интерес к миру и культуре; избирательное отношение к социокультурным объектам и разным видам деятельности; инициативность и желание заниматься той или иной деятельностью; самостоятельность в выборе и осуществлении деятельности; творчество в интерпретации объектов культуры и создании продуктов деятельности.

Выбор педагогом педагогически обоснованных *форм, методов, средств* реализации Программы, адекватных образовательным потребностям и предпочтениям детей, их соотношение и интеграция при решении задач воспитания и обучения обеспечивает их вариативность.

**2.3. Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик (п.24.ФОП ДО)**

Образовательная деятельность в ДОУ включает:

- образовательную деятельность, осуществляемую в процессе организации различных видов детской деятельности;

- образовательную деятельность, осуществляемую в ходе режимных процессов;

- самостоятельную деятельность детей;

- взаимодействие с семьями детей по реализации образовательной программы ДО.

Образовательная деятельность организуется как совместная деятельность педагога и детей, самостоятельная деятельность детей. В зависимости от решаемых образовательных задач, желаний детей, их образовательных потребностей, педагог может выбрать один или несколько вариантов совместной деятельности:

1) совместная деятельность педагога с ребенком, где, взаимодействуя с ребенком, он выполняет функции педагога: обучает ребенка чему-то новому;

2) совместная деятельность ребенка с педагогом, при которой ребенок и педагог - равноправные партнеры;

3) совместная деятельность группы детей под руководством педагога, который на правах участника деятельности на всех этапах ее выполнения (от планирования до завершения) направляет совместную деятельность группы детей;

4) совместная деятельность детей со сверстниками без участия педагога, но по его заданию. Педагог в этой ситуации не является участником деятельности, но выступает в роли ее организатора, ставящего задачу группе детей, тем самым актуализируя лидерские ресурсы самих детей;

5) самостоятельная, спонтанно возникающая, совместная деятельность детей без всякого участия педагога. Это могут быть самостоятельные игры детей (сюжетно-ролевые, режиссерские, театрализованные, игры с правилами, музыкальные и другое), самостоятельная изобразительная деятельность по выбору детей, самостоятельная познавательно-исследовательская деятельность (опыты, эксперименты и другое).

Организуя различные виды деятельности, педагог учитывает опыт ребенка, его субъектные проявления (самостоятельность, творчество при выборе содержания деятельности и способов его реализации, стремление к сотрудничеству с детьми, инициативность и желание заниматься определенным видом деятельности).

Эту информацию педагог может получить в процессе наблюдения за деятельностью детей в ходе проведения педагогической диагностики. На основе полученных результатов организуются разные виды деятельности, соответствующие возрасту детей.

В процессе их организации педагог создает условия для свободного выбора детьми деятельности, оборудования, участников совместной деятельности, принятия детьми решений, выражения своих чувств и мыслей, поддерживает детскую инициативу и самостоятельность, устанавливает правила взаимодействия детей. Педагог использует образовательный потенциал каждого вида деятельности для решения задач воспитания, обучения и развития детей.

Все виды деятельности взаимосвязаны между собой, часть из них органично включается в другие виды деятельности (например, коммуникативная, познавательно-исследовательская). Это обеспечивает возможность их интеграции в процессе образовательной деятельности.

Игра занимает центральное место в жизни ребенка, являясь преобладающим видом его самостоятельной деятельности. В игре закладываются основы личности ребенка, развиваются психические процессы, формируется ориентация в отношениях между людьми, первоначальные навыки кооперации. Играя вместе, дети строят свои взаимоотношения, учатся общению, проявляют активность и инициативу и другое. Детство без игры и вне игры не представляется возможным.

Игра в педагогическом процессе выполняет различные функции: обучающую, познавательную, развивающую, воспитательную, социокультурную, коммуникативную, эмоциогенную, развлекательную, диагностическую, психотерапевтическую и другие.

В образовательном процессе игра занимает особое место, выступая как форма организации жизни и деятельности детей, средство разностороннего развития личности; метод или прием обучения; средство саморазвития, самовоспитания, самообучения, саморегуляции.

Отсутствие или недостаток игры в жизни ребенка приводит к серьезным проблемам, прежде всего, в социальном развитии детей.

Учитывая потенциал игры для разностороннего развития ребенка и становления его личности, педагог максимально использует все варианты ее применения в ДО.

Образовательная деятельность в режимных процессах имеет специфику и предполагает использование особых форм работы в соответствии с реализуемыми задачами воспитания, обучения и развития ребенка. Основная задача педагога в утренний отрезок времени состоит в том, чтобы включить детей в общий ритм жизни ДОО, создать у них бодрое, жизнерадостное настроение.

Образовательная деятельность, осуществляемая в утренний отрезок времени, может включать:

- игровые ситуации, индивидуальные игры и игры небольшими подгруппами (сюжетно-ролевые, режиссерские, дидактические, подвижные, музыкальные и другие);

- беседы с детьми по их интересам, развивающее общение педагога с детьми (в том числе в форме утреннего и вечернего круга), рассматривание картин, иллюстраций;

- практические, проблемные ситуации, упражнения (по освоению культурно-гигиенических навыков и культуры здоровья, правил и норм поведения и другие);

- наблюдения за объектами и явлениями природы, трудом взрослых;

- трудовые поручения и дежурства (сервировка стола к приему пищи, уход за комнатными растениями и другое);

- индивидуальную работу с детьми в соответствии с задачами разных образовательных областей;

- продуктивную деятельность детей по интересам детей (рисование, конструирование, лепка и другое);

- оздоровительные и закаливающие процедуры, здоровьесберегающие мероприятия, двигательную деятельность (подвижные игры, гимнастика и другое).

Согласно требованиям [СанПиН 1.2.3685-21](http://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=441707&dst=100137&field=134&date=13.04.2023) в режиме дня предусмотрено время для проведения занятий.

Занятие рассматривается как дело, занимательное и интересное детям, развивающее их; как деятельность, направленная на освоение детьми одной или нескольких образовательных областей, или их интеграцию с использованием разнообразных форм и методов работы, выбор которых осуществляется педагогам самостоятельно.

*Занятие является формой организации обучения*, наряду с экскурсиями, дидактическими играми, играми-путешествиями и другими. Оно может проводиться в виде образовательных ситуаций, тематических событий, проектной деятельности, проблемно-обучающих ситуаций, интегрирующих содержание образовательных областей, творческих и исследовательских проектов и так далее. В рамках отведенного времени педагог может организовывать образовательную деятельность с учетом интересов, желаний детей, их образовательных потребностей, включая детей дошкольного возраста в процесс сотворчества, содействия, сопереживания.

При организации занятий педагог использует опыт, накопленный при проведении образовательной деятельности в рамках сформировавшихся подходов. Время проведения занятий, их продолжительность, длительность перерывов, суммарная образовательная нагрузка для детей дошкольного возраста определяются [СанПиН 1.2.3685-21](http://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=441707&dst=100137&field=134&date=13.04.2023).

*Введение термина "занятие" не означает регламентацию процесса.* Термин фиксирует форму организации образовательной деятельности. Содержание и педагогически обоснованную методику проведения занятий педагог может выбирать самостоятельно.

Образовательная деятельность, осуществляемая во время прогулки, включает:

- наблюдения за объектами и явлениями природы, направленные на установление разнообразных связей и зависимостей в природе, воспитание отношения к ней;

- подвижные игры и спортивные упражнения, направленные на оптимизацию режима двигательной активности и укрепление здоровья детей;

- экспериментирование с объектами неживой природы;

- сюжетно-ролевые и конструктивные игры (с песком, со снегом, с природным материалом);

- элементарную трудовую деятельность детей на участке ДОО;

- свободное общение педагога с детьми, индивидуальную работу;

- проведение спортивных праздников (при необходимости).

Образовательная деятельность, осуществляемая во вторую половину дня, может включать:

- элементарную трудовую деятельность детей (уборка групповой комнаты; ремонт книг, настольно-печатных игр; стирка кукольного белья; изготовление игрушек-самоделок для игр малышей);

- проведение зрелищных мероприятий, развлечений, праздников (кукольный, настольный, теневой театры, игры-драматизации; концерты; спортивные, музыкальные и литературные досуги и другое);

- игровые ситуации, индивидуальные игры и игры небольшими подгруппами (сюжетно-ролевые, режиссерские, дидактические, подвижные, музыкальные и другие);

- опыты и эксперименты, практико-ориентированные проекты, коллекционирование и другое;

- чтение художественной литературы, прослушивание аудиозаписей лучших образов чтения, рассматривание иллюстраций, просмотр мультфильмов и так далее;

- слушание и исполнение музыкальных произведений, музыкально-ритмические движения, музыкальные игры и импровизации;

- организация и (или) посещение выставок детского творчества, изобразительного искусства, мастерских; просмотр репродукций картин классиков и современных художников и другого;

- индивидуальную работу по всем видам деятельности и образовательным областям;

работу с родителями (законными представителями).

Для организации самостоятельной деятельности детей в группе создаются различные центры активности (игровой, литературный, спортивный, творчества, познания и другое). Самостоятельная деятельность предполагает самостоятельный выбор ребенком ее содержания, времени, партнеров. Педагог может направлять и поддерживать свободную самостоятельную деятельность детей (создавать проблемно-игровые ситуации, ситуации общения, поддерживать познавательные интересы детей, изменять предметно-развивающую среду и другое).

Во вторую половину дня педагог может организовывать культурные практики. Они расширяют социальные и практические компоненты содержания образования, способствуют формированию у детей культурных умений при взаимодействии со взрослым и самостоятельной деятельности. Ценность культурных практик состоит в том, что они ориентированы на проявление детьми самостоятельности и творчества, активности и инициативности в разных видах деятельности, обеспечивают их продуктивность.

К культурным практикам относят игровую, продуктивную, познавательно-исследовательскую, коммуникативную практики, чтение художественной литературы.

Культурные практики предоставляют ребенку возможность проявить свою субъектность с разных сторон, что, в свою очередь, способствует становлению разных видов детских инициатив:

- в игровой практике ребенок проявляет себя как творческий субъект (творческая инициатива);

- в продуктивной – созидающий и волевой субъект (инициатива целеполагания);

- в познавательно-исследовательской практике – как субъект исследования (познавательная инициатива);

- в коммуникативной практике – как партнер по взаимодействию и собеседник (коммуникативная инициатива);

- чтение художественной литературы дополняет развивающие возможности других культурных практик детей дошкольного возраста (игровой, познавательно-исследовательской, продуктивной деятельности).

Тематику культурных практик педагогу помогают определить детские вопросы, проявленный интерес к явлениям окружающей действительности или предметам, значимые события, неожиданные явления, художественная литература и другое.

В процессе культурных практик педагог создает атмосферу свободы выбора, творческого обмена и самовыражения, сотрудничества взрослого и детей. Организация культурных практик предполагает подгрупповой способ объединения детей.

**2.4. Способы и направления поддержки детской инициативы (п.25.ФОП ДО)**

Для поддержки детской инициативы педагог поощряет свободную самостоятельную деятельность детей, основанную на детских интересах и предпочтениях. Появление возможности у ребенка исследовать, играть, лепить, рисовать, сочинять, петь, танцевать, конструировать, ориентируясь на собственные интересы, позволяет обеспечить такие важные составляющие эмоционального благополучия ребенка ДОО, как уверенность в себе, чувство защищенности, комфорта, положительного самоощущения.

Наиболее благоприятными отрезками времени для организации свободной самостоятельной деятельности детей является утро, когда ребенок приходит в ДОО, и вторая половина дня.

Любая деятельность ребенка в ДОО может протекать в форме самостоятельной инициативной деятельности, например:

- самостоятельная исследовательская деятельность и экспериментирование;

- свободные сюжетно-ролевые, театрализованные, режиссерские игры;

- игры-импровизации и музыкальные игры;

- речевые и словесные игры, игры с буквами, слогами, звуками;

- логические игры, развивающие игры математического содержания;

- самостоятельная деятельность в книжном уголке;

- самостоятельная изобразительная деятельность, конструирование;

- самостоятельная двигательная деятельность, подвижные игры, выполнение ритмических и танцевальных движений.

Для поддержки детской инициативы педагог должен учитывать следующие условия:

1) уделять внимание развитию детского интереса к окружающему миру, поощрять желание ребенка получать новые знания и умения, осуществлять деятельностные пробы в соответствии со своими интересами, задавать познавательные вопросы;

2) организовывать ситуации, способствующие активизации личного опыта ребенка в деятельности, побуждающие детей к применению знаний, умений при выборе способов деятельности;

3) расширять и усложнять в соответствии с возможностями и особенностями развития детей область задач, которые ребенок способен и желает решить самостоятельно, уделять внимание таким задачам, которые способствуют активизации у ребенка творчества, сообразительности, поиска новых подходов;

4) поощрять проявление детской инициативы в течение всего дня пребывания ребенка в ДОО, используя приемы поддержки, одобрения, похвалы;

5) создавать условия для развития произвольности в деятельности, использовать игры и упражнения, направленные на тренировку волевых усилий, поддержку готовности и желания ребенка преодолевать трудности, доводить деятельность до результата;

6) поощрять и поддерживать желание детей получить результат деятельности, обращать внимание на важность стремления к качественному результату, подсказывать ребенку, проявляющему небрежность и равнодушие к результату, как можно довести дело до конца, какие приемы можно использовать, чтобы проверить качество своего результата;

7) внимательно наблюдать за процессом самостоятельной деятельности детей, в случае необходимости оказывать детям помощь, но стремиться к ее дозированию. Если ребенок испытывает сложности при решении уже знакомой ему задачи, когда изменилась обстановка или иные условия деятельности, то целесообразно и достаточно использовать приемы наводящих вопросов, активизировать собственную активность и смекалку ребенка, намекнуть, посоветовать вспомнить, как он действовал в аналогичном случае;

8) поддерживать у детей чувство гордости и радости от успешных самостоятельных действий, подчеркивать рост возможностей и достижений каждого ребенка, побуждать к проявлению инициативы и творчества через использование приемов похвалы, одобрения, восхищения.

В возрасте 3 - 4 лет у ребенка активно проявляется потребность в общении со взрослым, ребенок стремится через разговор с педагогом познать окружающий мир, узнать об интересующих его действиях, сведениях. Поэтому ребенок задает различного рода вопросы. Важно поддержать данное стремление ребенка, поощрять познавательную активность детей младшего дошкольного возраста, использовать педагогические приемы, направленные на развитие стремлений ребенка наблюдать, сравнивать предметы, обследовать их свойства и качества. Педагогу важно проявлять внимание к детским вопросам, поощрять и поддерживать их познавательную активность, создавать ситуации, побуждающие ребенка самостоятельно искать решения возникающих проблем, осуществлять деятельностные пробы. При проектировании режима дня педагог уделяет особое внимание организации вариативных активностей детей, чтобы ребенок получил возможность участвовать в разнообразных делах: в играх, в экспериментах, в рисовании, в общении, в творчестве (имитации, танцевальные импровизации и тому подобное), в двигательной деятельности.

С 4 - 5 лет у детей наблюдается высокая активность. Данная потребность ребенка является ключевым условием для развития самостоятельности во всех сферах его жизни и деятельности. Педагогу важно обращать особое внимание на освоение детьми системы разнообразных обследовательских действий, приемов простейшего анализа, сравнения, умения наблюдать для поддержки самостоятельности в познавательной деятельности. Педагог намеренно насыщает жизнь детей проблемными практическими и познавательными ситуациями, в которых детям необходимо самостоятельно применить освоенные приемы. Всегда необходимо доброжелательно и заинтересованно относиться к детским вопросам и проблемам, быть готовым стать партнером в обсуждении, поддерживать и направлять детскую познавательную активность, уделять особое внимание доверительному общению с ребенком. В течение дня педагог создает различные ситуации, побуждающие детей проявить инициативу, активность, желание совместно искать верное решение проблемы. Такая планомерная деятельность способствует развитию у ребенка умения решать возникающие перед ними задачи, что способствует развитию самостоятельности и уверенности в себе. Педагог стремится создавать такие ситуации, в которых дети приобретают опыт дружеского общения, совместной деятельности, умений командной работы. Это могут быть ситуации волонтерской направленности: взаимной поддержки, проявления внимания к старшим, заботы о животных, бережного отношения к вещам и игрушкам.

Важно, чтобы у ребенка всегда была возможность выбора свободной деятельности, поэтому атрибуты и оборудование для детских видов деятельности должны быть достаточно разнообразными и постоянно меняющимися (смена примерно раз в два месяца).

Дети 5 - 7 лет имеют яркую потребность в самоутверждении и признании со стороны взрослых. Поэтому педагогу важно обратить внимание на те педагогические условия, которые развивают детскую самостоятельность, инициативу и творчество. Для этого педагог создает ситуации, активизирующие желание детей применять свои знания и умения, имеющийся опыт для самостоятельного решения задач. Он регулярно поощряет стремление к самостоятельности, старается определять для детей все более сложные задачи, активизируя их усилия, развивая произвольные умения и волю, постоянно поддерживает желание преодолевать трудности и поощряет ребенка за стремление к таким действиям, нацеливает на поиск новых, творческих решений возникших затруднений.

Для поддержки детской инициативы педагогу рекомендуется использовать ряд способов и приемов.

1) Не следует сразу помогать ребенку, если он испытывает затруднения решения задачи, важно побуждать его к самостоятельному решению, подбадривать и поощрять попытки найти решение. В случае необходимости оказания помощи ребенку, педагог сначала стремится к ее минимизации: лучше дать совет, задать наводящие вопросы, активизировать имеющийся у ребенка прошлый опыт.

2) У ребенка всегда должна быть возможность самостоятельного решения поставленных задач. При этом педагог помогает детям искать разные варианты решения одной задачи, поощряет активность детей в поиске, принимает любые предположения детей, связанные с решением задачи, поддерживает инициативу и творческие решения, а также обязательно акцентирует внимание детей на качестве результата, их достижениях, одобряет и хвалит за результат, вызывает у них чувство радости и гордости от успешных самостоятельных, инициативных действий.

3) Особое внимание педагог уделяет общению с ребенком в период проявления кризиса семи лет: характерные для ребенка изменения в поведении и деятельности становятся поводом для смены стиля общения с ребенком. Важно уделять внимание ребенку, уважать его интересы, стремления, инициативы в познании, активно поддерживать стремление к самостоятельности. Дети седьмого года жизни очень чувствительны к мнению взрослых. Необходимо поддерживать у них ощущение своего взросления, вселять уверенность в своих силах.

4) Педагог может акцентировать внимание на освоении ребенком универсальных умений организации своей деятельности и формировании у него основ целеполагания: поставить цель (или принять ее от педагога), обдумать способы ее достижения, осуществить свой замысел, оценить полученный результат с позиции цели. Задача развития данных умений ставится педагогом в разных видах деятельности. Педагог использует средства, помогающие детям планомерно и самостоятельно осуществлять свой замысел: опорные схемы, наглядные модели, пооперационные карты.

5) Создание творческих ситуаций в игровой, музыкальной, изобразительной деятельности и театрализации, в ручном труде также способствует развитию самостоятельности у детей. Сочетание увлекательной творческой деятельности и необходимости решения задачи и проблемы привлекает ребенка, активизирует его желание самостоятельно определить замысел, способы и формы его воплощения.

6) Педагог уделяет особое внимание обогащению РППС, обеспечивающей поддержку инициативности ребенка. В пространстве группы появляются предметы, побуждающие детей к проявлению интеллектуальной активности. Это могут быть новые игры и материалы, детали незнакомых устройств, сломанные игрушки, нуждающиеся в починке, зашифрованные записи, посылки, письма-схемы, новые таинственные книги и прочее. Разгадывая загадки, заключенные в таких предметах, дети учатся рассуждать, анализировать, отстаивать свою точку зрения, строить предположения, испытывают радость открытия и познания.

**2.5. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников (п.26.ФОП ДО)**

Главными целями взаимодействия педагогического коллектива ДОУ с семьями обучающихся дошкольного возраста являются:

- обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах образования, охраны и укрепления здоровья детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов;

- обеспечение единства подходов к воспитанию и обучению детей в условиях ДОО и семьи; повышение воспитательного потенциала семьи.

Эта деятельность дополняет, поддерживает и тактично направляет воспитательные действия родителей (законных представителей) детей раннего и дошкольного возрастов.

Достижение этих целей осуществляется через решение основных задач:

1) информирование родителей (законных представителей) и общественности относительно целей ДО, общих для всего образовательного пространства Российской Федерации, о мерах господдержки семьям, имеющим детей дошкольного возраста, а также об образовательной программе, реализуемой в ДОО;

2) просвещение родителей (законных представителей), повышение их правовой, психолого-педагогической компетентности в вопросах охраны и укрепления здоровья, развития и образования детей;

3) способствование развитию ответственного и осознанного родительства как базовой основы благополучия семьи;

4) построение взаимодействия в форме сотрудничества и установления партнерских отношений с родителями (законными представителями) детей младенческого, раннего и дошкольного возраста для решения образовательных задач;

5) вовлечение родителей (законных представителей) в образовательный процесс.

Построение взаимодействия с родителями (законными представителями) придерживается следующих принципов:

1) приоритет семьи в воспитании, обучении и развитии ребенка: в соответствии с Законом об образовании у родителей (законных представителей) обучающихся не только есть преимущественное право на обучение и воспитание детей, но именно они обязаны заложить основы физического, нравственного и интеллектуального развития личности ребенка;

2) открытость: для родителей (законных представителей) должна быть доступна актуальная информация об особенностях пребывания ребенка в группе; каждому из родителей (законных представителей) должен быть предоставлен свободный доступ в ДОО; между педагогами и родителями (законными представителями) необходим обмен информацией об особенностях развития ребенка в ДОУ и семье;

3) взаимное доверие, уважение и доброжелательность во взаимоотношениях педагогов и родителей (законных представителей): при взаимодействии педагогу необходимо придерживаться этики и культурных правил общения, проявлять позитивный настрой на общение и сотрудничество с родителями (законными представителями); важно этично и разумно использовать полученную информацию как со стороны педагогов, так и со стороны родителей (законных представителей) в интересах детей;

4) индивидуально-дифференцированный подход к каждой семье: при взаимодействии необходимо учитывать особенности семейного воспитания, потребности родителей (законных представителей) в отношении образования ребенка, отношение к педагогу и ДОО, проводимым мероприятиям; возможности включения родителей (законных представителей) в совместное решение образовательных задач;

5) возрастосообразность: при планировании и осуществлении взаимодействия необходимо учитывать особенности и характер отношений ребенка с родителями (законными представителями), прежде всего, с матерью (преимущественно для детей раннего возраста), обусловленные возрастными особенностями развития детей.

Деятельность педагогического коллектива ДОУ по построению взаимодействия с родителями (законными представителями) обучающихся осуществляется по нескольким направлениям:

1) диагностико-аналитическое направление включает получение и анализ данных о семье каждого обучающегося, ее запросах в отношении охраны здоровья и развития ребенка; об уровне психолого-педагогической компетентности родителей (законных представителей); а также планирование работы с семьей с учетом результатов проведенного анализа; согласование воспитательных задач;

2) просветительское направление предполагает просвещение родителей (законных представителей) по вопросам особенностей психофизиологического и психического развития детей раннего и дошкольного возрастов; выбора эффективных методов обучения и воспитания детей определенного возраста; ознакомление с актуальной информацией о государственной политике в области ДО, включая информирование о мерах господдержки семьям с детьми дошкольного возраста; информирование об особенностях реализуемой в ДОО образовательной программы; условиях пребывания ребенка в группе ДОО; содержании и методах образовательной работы с детьми;

3) консультационное направление объединяет в себе консультирование родителей (законных представителей) по вопросам их взаимодействия с ребенком, преодоления возникающих проблем воспитания и обучения детей, в том числе с ООП в условиях семьи; особенностей поведения и взаимодействия ребенка со сверстниками и педагогом; возникающих проблемных ситуациях; способам воспитания и построения продуктивного взаимодействия с детьми младенческого, раннего и дошкольного возрастов; способам организации и участия в детских деятельностях, образовательном процессе и другому.

Совместная образовательная деятельность педагогов и родителей (законных представителей) воспитанников предполагает сотрудничество в реализации некоторых образовательных задач, вопросах организации РППС и образовательных мероприятий; поддержку образовательных инициатив родителей (законных представителей) детей раннего и дошкольного возрастов; разработку и реализацию образовательных проектов ДОО совместно с семьей.

Особое внимание в просветительской деятельности ДОУ уделяется повышению уровня компетентности родителей (законных представителей) в вопросах здоровьесбережения ребенка.

Реализация данной темы осуществляет в процессе следующих направлений просветительской деятельности:

1) информирование о факторах, положительно влияющих на физическое и психическое здоровье ребенка (рациональная организация режима дня ребенка, правильное питание в семье, закаливание, организация двигательной активности, благоприятный психологический микроклимат в семье и спокойное общение с ребенком и другое), о действии негативных факторов (переохлаждение, перегревание, перекармливание и другое), наносящих непоправимый вред здоровью ребенка;

2) своевременное информирование о важности вакцинирования в соответствии с рекомендациями Национального календаря профилактических прививок и по эпидемическим показаниям;

3) информирование родителей (законных представителей) об актуальных задачах физического воспитания детей на разных возрастных этапах их развития, а также о возможностях ДОО и семьи в решении данных задач;

4) знакомство родителей (законных представителей) с оздоровительными мероприятиями, проводимыми в ДОО;

5) информирование родителей (законных представителей) о негативном влиянии на развитие детей систематического и бесконтрольного использования IT-технологий (нарушение сна, возбудимость, изменения качества памяти, внимания, мышления; проблемы социализации и общения и другое).

Эффективность просветительской работы по вопросам здоровьесбережения детей может быть повышена за счет привлечения к тематическим встречам профильных специалистов (медиков, нейропсихологов, физиологов, IT-специалистов и других).

Направления деятельности педагога реализуются в разных формах (групповых и (или) индивидуальных) посредством различных методов, приемов и способов взаимодействия с родителями (законными представителями):

1) диагностико-аналитическое направление реализуется через опросы, социологические срезы, индивидуальные блокноты, "почтовый ящик", педагогические беседы с родителями (законными представителями); дни (недели) открытых дверей, открытые просмотры занятий и других видов деятельности детей и так далее;

2) просветительское и консультационное направления реализуются через групповые родительские собрания, конференции, круглые столы, семинары-практикумы, тренинги и ролевые игры, консультации, педагогические гостиные, родительские клубы и другое; информационные проспекты, стенды, ширмы, папки-передвижки для родителей (законных представителей); журналы и газеты, издаваемые ДОУ для родителей (законных представителей), педагогические библиотеки для родителей (законных представителей); сайт ДОУ и социальные группы в сети Интернет; медиарепортажи и интервью; фотографии, выставки детских работ, совместных работ родителей (законных представителей) и детей. Включают также и досуговую форму - совместные праздники и вечера, семейные спортивные и тематические мероприятия, тематические досуги, знакомство с семейными традициями и другое.

Для вовлечения родителей (законных представителей) в образовательную деятельность целесообразно использовать специально разработанные (подобранные) дидактические материалы для организации совместной деятельности родителей (законных представителей) с детьми в семейных условиях в соответствии с образовательными задачами, реализуемыми в ДОУ. Эти материалы должны сопровождаться подробными инструкциями по их использованию и рекомендациями по построению взаимодействия с ребенком (с учетом возрастных особенностей). Кроме того, необходимо активно использовать воспитательный потенциал семьи для решения образовательных задач, привлекая родителей (законных представителей) к участию в образовательных мероприятиях, направленных на решение познавательных и воспитательных задач.

Незаменимой формой установления доверительного делового контакта между семьей и ДОУ является диалог педагога и родителей (законных представителей). Диалог позволяет совместно анализировать поведение или проблемы ребенка, выяснять причины проблем и искать подходящие возможности, ресурсы семьи и пути их решения. В диалоге проходит просвещение родителей (законных представителей), их консультирование по вопросам выбора оптимального образовательного маршрута для конкретного ребенка, а также согласование совместных действий, которые могут быть предприняты со стороны ДОУ и семьи для разрешения возможных проблем и трудностей ребенка в освоении образовательной программы.

Педагоги самостоятельно выбирают педагогически обоснованные методы, приемы и способы взаимодействия с семьями обучающихся, в зависимости от стоящих перед ними задач. Сочетание традиционных и инновационных технологий сотрудничества позволит педагогам ДОУ устанавливать доверительные и партнерские отношения с родителями (законными представителями), эффективно осуществлять просветительскую деятельность и достигать основные цели взаимодействия ДОУ с родителями (законными представителями) детей дошкольного возраста.

**2.6. Коррекционно-развивающая работа**

**Направления и задачи коррекционно-развивающей работы (п.27.ФОП ДО)**

КРР и (или) инклюзивное образование в ДОУ направлено на обеспечение коррекции нарушений развития у различных категорий детей (целевые группы), включая детей с ООП, в том числе детей с ОВЗ и детей-инвалидов; оказание им квалифицированной помощи в освоении Программы, их разностороннее развитие с учётом возрастных и индивидуальных особенностей, социальной адаптации.

КРР объединяет комплекс мер по психолого-педагогическому сопровождению обучающихся, включающий психолого-педагогическое обследование, проведение индивидуальных и групповых коррекционно­ - развивающих занятий, а также мониторинг динамики их развития. КРР в ДОУ осуществляют педагоги, педагог-психолог, учитель­- логопед.

ДОУ имеет право и возможность разработать программу КРР в соответствии с ФГОС ДО, которая может включать:

- план диагностических и коррекционно-развивающих мероприятий;

- рабочие программы КРР с обучающимися различных целевых групп, имеющих различные ООП и стартовые условия освоения Программы;

- методический инструментарий для реализации диагностических, коррекционно-развивающих и просветительских задач программы КРР.

**Задачи КРР на уровне ДОУ:**

- определение ООП обучающихся, в том числе с трудностями освоения Программы и социализации в ДОУ;

- своевременное выявление обучающихся с трудностями социальной адаптации, обусловленными различными причинами;

- осуществление индивидуально ориентированной психолого-педагогической помощи обучающимся с учётом особенностей их психического и (или) физического развития, индивидуальных возможностей и потребностей (в соответствии с рекомендациями психолого-медико-педагогической комиссии или психолого­-педагогического консилиума образовательной организации (далее - ППк);

- оказание родителям (законным представителям) обучающихся консультативной психолого-педагогической помощи по вопросам развития и воспитания детей дошкольного возраста;

- содействие поиску и отбору одаренных обучающихся, их творческому развитию;

- выявление детей с проблемами развития эмоциональной и интеллектуальной сферы;

- реализация комплекса индивидуально ориентированных мер по ослаблению, снижению или устранению отклонений в развитии и проблем поведения.

КРР организуется:

- по обоснованному запросу педагогов и родителей (законных представителей);

- на основании результатов психологической диагностики;

- на основании рекомендаций ППк.

КРР в ДОУ реализуется в форме групповых и (или) индивидуальных коррекционно-развивающих занятий. Выбор конкретной программы коррекционно­-развивающих мероприятий, их количестве, форме организации, методов и технологий реализации определяется ДОУ самостоятельно, исходя из возрастных особенностей и ООП обучающихся. Содержание КРР для каждого обучающегося определяется с учётом его ООП на основе рекомендаций ППк ДОУ. В образовательной практике определяются нижеследующие категории целевых групп обучающихся для оказания им адресной психологической помощи и включения их в программы психолого-педагогического сопровождения:

1) нормотипичные дети с нормативным кризисом развития;

2) обучающиеся с ООП:

- с ОВЗ и (или) инвалидностью, получившие статус в порядке, установленном законодательством Российской Федерации;

- обучающиеся по индивидуальному учебному плану (учебному расписанию) на основании медицинского заключения (дети, находящиеся под диспансерным наблюдением, в том числе часто болеющие дети);

- часто болеющие дети характеризуются повышенной заболеваемостью острыми респираторными инфекциями, которые не связаны с врожденными и наследственными состояниями, приводящими к большому количеству пропусков ребёнком в посещении ДОУ;

- обучающиеся, испытывающие трудности в освоении образовательных программ, развитии, социальной адаптации;

- одаренные обучающиеся;

3) дети и (или) семьи, находящиеся в трудной жизненной ситуации, признанные таковыми в нормативно установленном порядке;

4) дети и (или) семьи, находящиеся в социально опасном положении (безнадзорные, беспризорные, склонные к бродяжничеству), признанные таковыми в нормативно установленном порядке;

5) обучающиеся «группы риска»: проявляющие комплекс выраженных факторов риска негативных проявлений (импульсивность, агрессивность, неустойчивая или крайне низкая (завышенная) самооценка, завышенный уровень притязаний).

КРР с обучающимися целевых групп в ДОУ осуществляется в ходе всего образовательного процесса, во всех видах и формах деятельности, как в совместной деятельности детей в условиях дошкольной группы, так и в форме коррекционно-развивающих групповых (индивидуальных) занятий. КРР строится дифференцированно в зависимости от имеющихся у обучающихся дисфункций и особенностей развития (в познавательной, речевой, эмоциональной, коммуникативной, регулятивной сферах) и должна предусматривать индивидуализацию психолого-педагогического сопровождения.

**Содержание КРР на уровне ДОУ (п.28.ФОП ДО)**

*Диагностическая работа включает:*

- своевременное выявление детей, нуждающихся в психолого-педагогическом сопровождении;

- раннюю (с первых дней пребывания обучающегося в ДОУ) диагностику отклонений в развитии и анализ причин трудностей социальной адаптации;

- комплексный сбор сведений об обучающемся на основании диагностической информации от специалистов разного профиля;

- определение уровня актуального и зоны ближайшего развития обучающегося с ОВЗ, с трудностями в обучении и социализации, выявление его резервных возможностей;

- изучение уровня общего развития обучающихся (с учётом особенностей нозологической группы), возможностей вербальной и невербальной коммуникации со сверстниками и взрослыми;

- изучение развития эмоционально-волевой сферы и личностных особенностей обучающихся;

- изучение индивидуальных образовательных и социально-коммуникативных потребностей обучающихся;

- изучение социальной ситуации развития и условий семейного воспитания ребёнка;

- изучение уровня адаптации и адаптивных возможностей обучающегося;

- изучение направленности детской одаренности;

- изучение, констатацию в развитии ребёнка его интересов и склонностей, одаренности;

-- -мониторинг развития детей и предупреждение возникновения психолого­педагогических проблем в их развитии;

- выявление детей-мигрантов, имеющих трудности в обучении психологической адаптации, дифференциальная диагностика этнокультурной природы имеющихся трудностей;

- всестороннее психолого-педагогическое изучение личности ребёнка;

- выявление и изучение неблагоприятных факторов социальной среды и рисков образовательной среды;

- системный разносторонний контроль специалистов за уровнем и динамикой развития обучающегося, а также за созданием необходимых условий, соответствующих особым (индивидуальным) образовательным потребностям обучающегося.

*КРР включает:*

- выбор оптимальных для развития обучающегося коррекционно-развивающих программ (методик) психолого-педагогического сопровождения в соответствии с его особыми (индивидуальными) образовательными потребностями;

- организацию, разработку и проведение специалистами индивидуальных и групповых коррекционно-развивающих занятий, необходимых для преодоления нарушений поведения и развития, трудностей в освоении образовательной программы и социализации;

- коррекцию и развитие высших психических функций;

- развитие эмоционально-волевой и личностной сферы обучающегося и психологическую коррекцию его поведения;

- развитие коммуникативных способностей, социального и эмоционального интеллекта обучающихся, формирование их коммуникативной компетентности;

- коррекцию и развитие психомоторной сферы, координации и регуляции движений;

- создание условий, обеспечивающих развитие, обучение и воспитание детей с ярко

выраженной познавательной направленностью, высоким уровнем умственного развития или иной направленностью одаренности;

- создание насыщенной PППC для разных видов деятельности;

- формирование инклюзивной образовательной среды, в том числе обеспечивающей включение детей иностранных граждан в российское образовательное пространство с сохранением культуры и идентичности, связанных со страной исхода (происхождения);

- оказание поддержки ребёнку в случаях неблагоприятных условий жизни, психотравмирующих обстоятельствах при условии информирования соответствующих структур социальной защиты;

- преодоление педагогической запущенности в работе с обучающимся, стремление устранить неадекватные методы воспитания в семье во взаимодействии родителей (законных представителей) с детьми;

- помощь в устранении психотравмирующих ситуаций в жизни ребёнка.

*Консультативная работа включает:*

- разработку рекомендаций по основным направлениям работы с обучающимся с трудностями в обучении и социализации, единых для всех участников образовательных отношений;

- консультирование специалистами педагогов по выбору индивидуально

ориентированных методов и приемов работы с обучающимся;

- консультативную помощь семье в вопросах выбора оптимальной стратегии воспитания и приемов КРР с ребёнком.

*Информационно-просветительская работа предусматривает:*

- различные формы просветительской деятельности (лекции, беседы, информационные стенды, печатные материалы, электронные ресурсы), направленные на разъяснение участникам образовательных отношений - обучающимся (в доступной для дошкольного возраста форме), их родителям (законным представителям), педагогам - вопросов, связанных с особенностями образовательного процесса и психолого-педагогического сопровождения обучающихся, в том числе с ОВЗ, трудностями в обучении и социализации;

- проведение тематических выступлений, онлайн-консультаций для педагогов и родителей (законных представителей) по разъяснению индивидуально­ типологических особенностей различных категорий обучающихся, в том числе с ОВЗ, трудностями в обучении и социализации.

*Реализация КРР с обучающимися с ОВЗ и детьми-инвалидами*

Согласно нозологическим группам осуществляется в соответствии с Федеральной адаптированной образовательной программой дошкольного образования.

*Специфика КРР с детьми, находящимися под диспансерным наблюдением, в том числе часто болеющие дети*

Такие дети имеют ярко выраженную специфику. Детям, находящимся под диспансерным наблюдением, в том числе часто болеющим детям, свойственны: быстрая утомляемость, длительный период восстановления после заболевания и (или) его обострения (не менее 4-х недель), специфические особенности межличностного взаимодействия и деятельности (ограниченность круга общения больного ребёнка, объективная зависимость от взрослых (родителей (законных представителей), педагогов), стремление постоянно получать от них помощь). Для детей, находящихся под диспансерным наблюдением, в том числе часто болеющих детей, старшего дошкольного возраста характерны изменения в отношении ведущего вида деятельности - сюжетно- ролевой игры, что оказывает негативное влияние на развитие его личности и эмоциональное благополучие. В итоге у ребёнка появляются сложности в освоении программы и социальной адаптации.

*Направленность КРР с детьми, находящимися под диспансерным наблюдением, в том числе часто болеющими детьми на дошкольном уровне образования:*

- коррекция (развитие) коммуникативной, личностной, эмоционально-волевой сфер, познавательных процессов;

- снижение тревожности;

- помощь в разрешении поведенческих проблем;

- создание условий для успешной социализации, оптимизация межличностного взаимодействия со взрослыми и сверстниками.

Включение часто болеющих детей в программу КРР, определение индивидуального маршрута психолого-педагогического сопровождения осуществляется на основании медицинского заключения и рекомендаций ППК по результатам психологической и

педагогической диагностики.

*Направленность КРР с одаренными обучающимися:*

- определение вида одаренности, интеллектуальных и личностных особенностей детей, прогноз возможных проблем и потенциала развития;

- вовлечение родителей (законных представителей) в образовательный процесс и установление с ними отношений сотрудничества как обязательного условия поддержки и развития одаренного ребёнка, как в ДОО, так и в условиях семенного воспитания;

- создание атмосферы доброжелательности, заботы и уважения по отношению к ребёнку, обстановки, формирующей у ребёнка чувство собственной значимости, поощряющей проявление его индивидуальности;

- сохранение и поддержка индивидуальности ребёнка, развитие его индивидуальных способностей и творческого потенциала как субъекта отношений с людьми, миром и самим собой;

- формирование коммуникативных навыков и развитие эмоциональной устойчивости; организация предметно-развивающей, обогащённой образовательной среды в

условиях ДОО, благоприятную для развития различных видов способностей и одаренности.

Включение ребёнка в программу КРР, определение индивидуального маршрута психолого-педагогического сопровождения осуществляется на основе заключения ППк по результатам психологической и педагогической диагностики.

*Направленность КРР с билингвальными обучающимися,* детьми мигрантов, испытывающими трудности с пониманием государственного языка Российской Федерации на дошкольном уровне образования:

- развитие коммуникативных навыков, формирование чувствительности к сверстнику, его эмоциональному состоянию, намерениям и желаниям;

- формирование уверенного поведения и социальной успешности;

- коррекцию деструктивных эмоциональных состояний, возникающих вследствие попадания в новую языковую и культурную среду (тревога, неуверенность, агрессия);

- создание атмосферы доброжелательности, заботы и уважения по отношению к ребёнку.

Работу по социализации и языковой адаптации детей иностранных граждан, обучающихся в организациях, реализующих программы ДО в Российской Федерации, рекомендуется организовывать с учётом особенностей социальной ситуации каждого ребёнка персонально.

Психолого-педагогическое сопровождение детей данной целевой группы может осуществляться в контексте общей программы адаптации ребёнка к ДОУ. В случаях выраженных проблем социализации, личностного развития и общей дезадаптации ребёнка, его включение в программу КРР может быть осуществлено на основе заключения ППк по результатам психологической диагностики или по запросу родителей (законных представителей) ребёнка.

*КРР с обучающимися «группы риска»*

К целевой группе обучающихся «группы риска» могут быть отнесены дети, имеющие проблемы с психологическим здоровьем; эмоциональные проблемы (повышенная возбудимость, апатия, раздражительность, тревога, появление фобий); поведенческие проблемы (грубость, агрессия, обман); проблемы неврологического характера (потеря аппетита); проблемы общения (стеснительность, замкнутость, излишняя чувствительность, выраженная нереализованная потребность в лидерстве); проблемы регуляторного характера (расстройство сна, быстрая утомляемость, навязчивые движения, двигательная расторможенность, снижение произвольности внимания).

*Направленность КРР с обучающимися, имеющими девиации развития и поведения на*

*дошкольном уровне образования:*

- коррекция (развитие) социально-коммуникативной, личностной, эмоционально- волевой сферы;

- помощь в решении поведенческих проблем;

- формирование адекватных, социально-приемлемых способов поведения; развитие рефлексивных способностей;

- совершенствование способов саморегуляции.

Включение ребёнка из «группы риска» в программу КРР, определение индивидуального маршрута психолого-педагогического сопровождения осуществляется на основе заключения ППк по результатам психологической диагностики или по обоснованному запросу педагога и (или) родителей (законных представителей).

Коррекционную работу в ДОУ осуществляют педагогические работники: педагог-психолог, учитель-логопед.

**Программы, используемые в психокоррекционной работе:**

1. **«Азбука общения».** Л.М.Шипицина, О.В.Заширская. С.-Пб., 2002

Это новый разносторонний теоретический и практический психолого-педагогический курс для развития навыков межличностного взаимодействия детей от 3 до 6 лет со сверстниками и взрослыми.

Цель: Формирование эмоционально-мотивационных установок по отношению к себе, окружающим, сверстникам и взрослым людям, способствующих наилучшему развитию личности ребенка и подготовки его к жизни.

2. **«Подарки Фей».** А.Ю.Капская, Т.Л.Мирончик С.-Пб., 2006

Программа для формирования нравственной сферы дошкольников 6-7 лет. Нравственное воспитание как один из важнейших компонентов развития личности ребенка и формирования детского характера.

Цель: Постепенное усвоение детьми общественных норм, определяющих, что правильно и что неправильно; формирование моральных суждений и социально приемлемого поведения. Это поможет ребенку задуматься о нравственных качествах, отличить хорошее от плохого, почувствовать на себе высокомерие и доброту. Робкий ребенок, возможно, впервые попробует быть смелым, агрессивный – добрым, несобранный – аккуратным.

3. «**Цветик – Семицветик».** Н.Ю.Куражева, Н.В.Вараева С-Пб., 2005

Новизна данной программы заключается в том, что она предусматривает непрерывное сопровождение и развитие ребенка на протяжении всего дошкольного возраста с учетом динамики каждого психического процесса и каждой сферы психики по месяцам в течение каждого года. Уделяется особое внимание развитию познавательных процессов, личностной и эмоциональной сфер, коммуникативных умений, воли и интеллекта. Приведены возрастные нормы психического развития ребенка и тематическое планирование психологических занятий.

Цель: Создание условий для естественного психологического развития ребенка.

4. **«Давай познакомимся!»** И.А.Пазухина С-Пб.,2004

Тренинговое развитие и коррекция эмоционального мира дошкольников 4-6 лет.

В пособии представлена система занятий, направленная на развитие и коррекцию эмоционального мира дошкольников.

Цель: Осознание ребенком своих Эмоциональных проявлений и взаимоотношений с другими людьми и тем самым обеспечить всестороннее гармоничное развитие его личности, эмоциональный комфорт.

5. **Коррекционно – развивающие занятия с дошкольниками.** Л.И.Катаева М.,2000

Материалом занятий служат игры и игровые упражнения, направленные на развитие тех или иных психических функций, определенных личностных качеств (нравственно-волевых, самоконтроля, самоорганизованности, навыков общения)

**Коррекционно-логопедическая работа ведется по программам:**

**1.Т. Б.Филичева, Г.В. Чиркина «Программа обучения детей с недоразвитием фонетического строя речи».**Основная цель программы: сформировать полноценную фонетическую систему языка, развить фонематическое восприятие и первоначальные навыки звукового анализа, автоматизировать слухопроизносительные умения и навыки в различных речевых ситуациях, обучить детей изменять просодические характеристики- высказывания в зависимости от речевых намерений. Формирование звуковой стороны речи рассматривается не как самоцель, а как одно из необходимых средств воспитания звуковой культуры в целом, развития связной речи и подготовки к успешному овладению письменной формой речи.

**2.Т. Б. Филичева, Г. В. Чиркина «Программа логопедической работы по преодолению фонетико-фонематического недоразвития у детей».**Общая цель коррекционно-развивающей программы: освоение детьми коммуникативной функции языка в соответствии с возрастными нормативами. Ядром программы является работа, направленная на осознание детьми взаимосвязи между содержательной, смысловой стороной речи и средствами ее выражения на основе усвоения основных языковых единиц: текста, предложения, слова. В связи с этим рекомендуется активное употребление языка в специально организованных речевых ситуациях с учетом скорригированных звуковых средств и развивающего фонематического восприятия. Соблюдение данных условий создаст надежную базу для выработки навыков чтения, письма и правописания. Структурирование содержания программы осуществлялось на основе тщательного изучения речевой деятельности детей 6-7 лет с ФФН, выделения ведущей недостаточности в структуре речевого нарушения при разных речевых аномалиях.

**3.Т. Б. Филичева , Г, В. Чиркина «Программа логопедической работы по преодолению общего недоразвития речи у детей».**

*Направления коррекционно-развивающей работы:*

- Совершенствование произносительной стороны речи.

- Совершенствование лексико-грамматической стороны речи.

- Развитие самостоятельной развернутой фразовой речи.

- Подготовка к овладению элементарными навыками письма и чтения.

*Цель коррекционно-логопедической работы* – обеспечение оптимальных педагогических условий, способствующих овладению детьми самостоятельной , связной , грамматически правильной речью и коммуникативными навыками, фонетической системой русского языка, элементами грамоты, что формирует готовность к обучению в школе.

В процессе коррекционного обучения детей логопатов решаются следующие *задачи*: - раннее выявление и своевременное предупреждение речевых нарушений; - преодоление недостатков в речевом развитии;

- воспитание артикуляционных навыков звукопроизношения и развитие слухового восприятия;

- развитие фонематического восприятия;

- развитие анализа и синтеза звукового состава речи;

- овладение элементами грамоты, подготовка к обучению грамоте;

- расширение и активизация словаря;

- воспитание связной, грамматически правильно оформленной речи. - формирование навыков учебной деятельности;

- осуществление взаимодействия в работе с родителями воспитанников, сотрудниками ДОУ и специалистами детской поликлиники, медицинских учреждений.

*Направления коррекционно-развивающей работы:* - формирование полноценных произносительных навыков;

- развитие фонематического восприятия, фонематических представлений, доступных возрасту форм звукового анализа и синтеза ; - развитие внимания к морфологическому составу слов и изменению слов и их сочетаний в предложении;

- обогащение словаря преимущественно привлечением внимания к способам словообразования, к эмоционально-оценочному значению слов; - воспитания умений правильно составлять простое и сложное распространённое предложение; употреблять разные конструкции предложений в самостоятельной связной речи;

- развитие связной речи в процессе работы над пересказом, с постановкой определённой коррекционной задачи по автоматизации в речи уточнённых в произношении фонем; - формирование подготовки к обучению грамоте и овладению элементами грамоты.

**Планируемые результаты освоения детьми программы логопедической работы по преодолению фонетико–фонематического недоразвития речи у детей в старшей группе*.***

- Правильно артикулировать все звуки речи в различных фонетических позициях и формах речи.

- Четко дифференцировать все изученные звуки.

- Называть последовательность слов в предложении, слогов и звуков в словах.

- Находить в предложении слова с заданным звуком, определять место звука в слове.

-Различать понятия «Звук», «Слог», «Предложение» на практическом уровне.

- Овладеть интонационными средствами выразительности речи в сюжетно –ролевой игре, пересказе, чтении стихов.

**Планируемые результаты освоения детьми программы логопедической работы по преодолению фонетико–фонематического недоразвития речи у детей в подготовительной группе*.***

- Правильно артикулировать все звуки речи в различных позициях.

- Четко дифференцировать все изученные звуки.

- Различать понятия «звук», «твердый звук», «мягкий звук», «глухой звук», «звонкий звук», «слог», «предложение» на практическом уровне.

- Называть последовательность слов в предложении, слогов и звуков в словах.

- Производить элементарный звуковой анализ и синтез.

- Отвечать на вопросы по содержанию прочитанного, ставить вопросы к текстам и пересказывать их.

Формы организации образовательной деятельности

***индивидуальные****-* основная цель которых - подбор комплексных упражнений, направленных на устранение специфических нарушений звуковой стороны ре­чи при дислалии, ринолалии, дизартрии; при этом логопед имеет возможность установить эмоциональный контакт с ребенком, привлечь его внимание к кон­тролю за качеством звучащей речи логопеда и ребенка, подобрать индивиду­альный подход с учетом личностных особенностей (речевой негативизм, фик­сация на дефекте, невротические реакции и т. п.);

Задачи и содержание индивидуальных занятий

- Развитие артикуляционного праксиса;

- Фонационные упражнения;

- Уточнение артикуляции правильно произносимых звуков в различных звуко-слоговых сочетаниях;

- Вызывание и постановка отсутствующих звуков или коррекция искажен­ных звуков;

- Первоначальный этап их автоматизации в облегченных фонетических ус­ловиях.

***подгрупповые-*** основная цель - воспитание навыков коллективной работы, умения слушать и слышать логопеда, выполнять в заданном темпе упражнения по развитию силы голоса, изменению модуляции (хором, выборочно); адекват­но оценивать качество речевой продукции детей. Логопед может организовать простой диалог для тренировки произносительных навыков; упражнять детей в различении сходных по звучанию фонем в собственной и чужой речи. Состав подгрупп является открытой системой, меняется по усмотрению логопеда в за­висимости от динамики достижений в коррекции произношения. Большую часть времени дети могут проводить в любом сообществе в соответствии с ин­тересами. Индивидуальные и подгрупповые занятия носят опережающий ха­рактер и готовят детей к усвоению усложненного фонетического и лексико-грамматического материала;

*Содержание подгрупповых занятий*

Основная цель подгрупповых занятий - первоначальное закрепление постав­ленных логопедом звуков в различных фонетических условиях. Организуются они для 2 детей, имеющих однотипные нарушения звуковой стороны речи.

*Осуществляется:*

- Закрепление навыков произношения изученных звуков.

- Отработка навыков восприятия и воспроизведения сложных слоговых структур, состоящих из правильно произносимых звуков.

- Воспитание готовности к звуковому анализу и синтезу слов, состоящих из правильно произносимых звуков.

- Расширение лексического запаса в процессе закрепления поставленных ранее звуков.

- Закрепление доступных возрасту грамматических категорий с учетом ис­правленных на индивидуальных занятиях звуков.

Для логопедической работы во время подгрупповых занятий дети объединяют­ся по признаку однотипности нарушения звукопроизношения. Состав детей в подгруппах в течении года периодически меняется. Это обусловлено динамиче­скими изменениями в коррекции речи каждого ребенка. Индивидуальная лого­педическая работа проводится с теми детьми, у которых имеются затруднения при произношении слов сложного слогового состава. Отдельные специфиче­ские проявления патологии речи, выраженные отклонения в строении арти­куляционного аппарата и т.д.

*Индивидуально-подгрупповая работа включает в себя:*

а) закрепление и автоматизацию навыков правильного произношения имею­щихся в речи детей звуков. Сюда, как правило, включаются гласные (а, *о, у, и, э,* я), наиболее доступные согласные звуки (м-мь, н-нь, п-пь, т-ть, к-кь, ф-фь, в-вь, б-бь, д, г-гь и т.д ) Нередко многие из них в речевом потоке звучат несколь­ко смазано, произносятся с вялой артикуляцией. Поэтому необходимо произ­ношение каждого из этих звуков уточнить, отработать более четкую артику­ляцию. Это позволит не только активизировать сам артикуляционный аппарат, на базе имеющихся звуков отработать сознательного появления в речи детей отсутствующих звуков, но и увеличить внятность речи в целом;

б) постановку отсутствующих у ребенка звуков, которая осуществляется общепринятыми в логопедии методами. Последовательность появления в речи этих звуков зависит от того, какие конкретно звуки дефектно произносятся ре­бенком. Так, в группе свистящих и шипящих звуки ставятся в следующей по­следовательности, *с-съ, з-зъ, ц, ш, ж, ч, щ.* Озвончение начинается с *з* и *б,* в дальнейшем от звука *з ,*ставится звук *ж,* от *б-д,* от *д-т.* Последовательность постановки соноров р и л определяется тем, какой звук поддается коррекции быстрее.

*Особенности организации деятельности логопеда по коррекции речевых нарушений у детей старшего дошкольного возраста*

Содержание коррекционной работы направлено на создание системы ком­плексной помощи детям в освоении основной образовательной программы дошкольного образования. Эффективность коррекционно-воспитательной работы определяется чёткой ор­ганизацией детей в период их пребывания в детском саду, правильным распре­делением нагрузки в течение дня, координацией и преемственностью в работе всех субъектов коррекционного процесса: логопеда, родителей и педагогов.

Организация деятельности логопеда, воспитателей и других специалистов в те­чение года определяется поставленными задачами ОП ДОУ. Лого­педическое обследование всех детей проводится не менее 2 раз в год. Логопедические подгрупповые и индивидуальные занятия проводятся с 20 сентября. В расписании занятий не предусмотрено специального времени для проведения фронтальной деятельности учителя - логопеда. Основную нагрузку несёт ин­дивидуальная и подгрупповая логопедическая работа, которая проводится 2 раза в неделю с каждым ребёнком. Для подгрупповых занятий объединяются дети одной возрастной группы, имеющие сходные по характеру и степени вы­раженности речевые нарушения, продолжительностью 20-30минут. Частота проведения индивидуальных занятий определяется характером и степенью вы­раженности речевого нарушения, возрастом и индивидуальными психофизиче­скими особенностями детей. Выпуск детей проводится в течение всего учебно­го года по мере устранения у них дефектов речи. Результаты логопедического обучения отмечаются в речевой карте ребёнка. Данная программа может быть успешно реализована при условии включения в коррекционно-развивающую деятельность родителей (или лиц, их заменяющих), а также пе­дагогов и специалистов детского сада (музыкальный руководитель). Работа по речевому развитию детей проводится не только логопедом, но и в нерегла­ментированной деятельности воспитателей: на прогулках, в вечерние и утрен­ние часы, а также на занятиях по труду, изобразительной деятельности, конст­руированию, ознакомлению с окружающим миром. Родители ребёнка и педаго­ги детского сада постоянно закрепляют сформированные у ребёнка умения и навыки.

ПЛАН ИНДИВИДУАЛЬНОЙ КОРРЕКЦИОННОЙ РАБОТЫ ПО ЗВУКОПРОИЗНОШЕНИЮ

I. ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЙ.

Задача: тщательная и всесторонняя подготовка ребенка к длительной и кропотливой коррекционной работе, а именно: а) вызвать интерес к логопедическим занятиям, даже потребность в них; б) развитие слухового внимания, памяти, фонематического восприятия в играх и специальных упражнениях; в) формирование и развитие артикуляционной моторики до уровня минимальной достаточности для постановки звуков; в) в процессе систематических тренировок овладение комплексом пальчиковой гимнастики; г) укрепление физического здоровья (консультации врачей - узких специалистов при необходимости медикаментозное лечение, массаж)

II. ФОРМИРОВАНИЕ ПРИЗНОСИТЕЛЬНЫХ УМЕНИЙ И НАВЫКОВ

Задачи: а) устранение дефектного звукопроизношения; б) развитие умений и навыков дифференцировать звуки, сходные артикуляционно и акустически; в) формирование практических умений и навыков пользовании исправленной (фонетически чистой, лексически развитой, грамматически правильной) речью. Виды коррекционной работы на данном этапе:

1). ПОСТАНОВКА ЗВУКОВ в такой последовательности: а) - свистящие С, 3, Ц, С’, 3' -шипящий Ш , шипящий Ж - сонор Л - соноры Р, Р' - шипящие Ч, Щ Способ постановки: Подготовительные упражнения (кроме артикуляционной гимнастики): для свистящих: «Улыбка», «Заборчик», «Лопатка», «Горка», «Чистим зубки», «Футбол», «Фокус»; для шипящих: «Трубочка», «Вкусное варенье», «Чашечка», «Грибок», «Погреем руки»; для Р, Р': «Болтушка», «Маляр», «Индюк», «Лошадка», «Грибок», «Барабанщик», «Гармошка», «Пулемет»; для Л: «Улыбка», «Лопатка», «Накажем язык». Работа по постановке звуков проводится только индивидуально.

2). АВТОМАТИЗАЦИЯ КАЖДОГО ИСПРАВЛЕННОГО ЗВУКА В СЛОГАХ: По мере постановки может проводиться как индивидуально, так в подгруппе: а) 3, Ш, Ж, С, 3', Л' автоматизируются вначале в прямых слогах, затем в обратных и в последнюю очередь - в слога со стечением согласных; б) Ц, Ч, Щ, Л - наоборот: сначала в обратных слогах, затем в прямых и со стечением согласных; в) Р, Р' можно начинать автоматизировать с проторного аналога и параллельно вырабатывать вибрацию.

3). АВТОМАТИЗАЦИЯ КАЖДОГО ИСПРАВЛЕННОГО ЗВУКА В СЛОВАХ: Проводится по следам автоматизации в слогах, в той же последовательности. По мере овладения произношением каждого слога он немедленно вводится и закрепляется в словах с данным слогом. Для проведения работы по автоматизации звуков в словах дети со сходными дефектами объединяются в подгруппы. Вся дальнейшая коррекционная работа проводится в под- группах.

4). АВТОМАТИЗАЦИЯ ЗВУКОВ В ПРЕДЛОЖЕНИЯХ. Каждое отработанное в произношении слово немедленно включается в отдельные предложения, затем в небольшие рассказы, подбираются потешки, чистоговорки, стихи с данным словом.

5) ДИФФЕРЕНЦИАЦИЯ ЗВУКОВ: С – З, СЬ – Ц, С – Ш; Ж – З, Ж – Ш; Ч – ТЬ, Ч – СЬ, Ч – Щ; Щ – С, Щ – ТЬ, Щ – Ч, Щ – Ш; Р – Л, Р – РЬ, РЬ – ЛЬ, РЬ – Й, ЛЬ – Л

6) АВТОМАТИЗАЦИЯ В СПОНТАННОЙ РЕЧИ (в диалогической речи, в играх, развлечениях, режимных моментах, экскурсиях, труде и т. д.).

III. СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ ФОНЕМАТИЧЕСКОГО ВОСПРИЯТИЯ и навыков анализа и синтеза слов параллельно с коррекцией звукопроизношения

IV. СИСТЕМАТИЧЕСКИЕ УПРАЖНЕНИЯ НА РАЗВИТИЕ внимания, мышления на отработанном материале.

V.РАЗВИТИЕ СВЯЗНОЙ ВЫРАЗИТЕЛЬНОЙ РЕЧИ на базе правильно произносимых звуков. Лексические и грамматические упражнения. Нормализация просодической стороны речи. Обучение рассказыванию.

**2.7. Рабочая программа воспитания**

**Пояснительная записка**

Раздел Программы «Пояснительная записка» полностью соответствует п**. 29.1 ФОП ДО**

**2.7.1 Целевой раздел Программы воспитания**

Раздел Программы «Целевой раздел Программы воспитания» полностью соответствует **п. 29.2 ФОП ДО**

**2.7.2. Содержательный раздел Программы воспитания**

**Уклад ДОУ**

Уклад, в качестве установившегося порядка жизни ДОУ, определяет мировосприятие, гармонизацию интересов и возможностей совместной деятельности детских, взрослых и детско-взрослых общностей в пространстве дошкольного образования. Уклад ДОУ – это ее необходимый фундамент, основа и инструмент воспитания. Уклад задает и удерживает ценности воспитания для всех участников образовательных отношений: руководителей ОО, воспитателей и специалистов, вспомогательного персонала, воспитанников, родителей (законных представителей), субъектов социокультурного окружения ОО.

**Цель и смысл деятельности ДОУ**: создание условий для всестороннего развития детей их успешной социализации.

**Миссия ДОУ:** заключается в объединении усилий ДОУ и семьи для создания условий, раскрывающих индивидуальность ребенка и способствующих формированию компетенций, которые обеспечивают ему успешность сегодня и в будущем. Миссия ДОО – предоставление каждому ребенку возможности радостно и содержательно прожить самоценный период дошкольного детства с возможностью максимальной самореализации, сохранение и укрепление здоровья каждого ребенка, осуществление коррекции речевого развития детей

**Основные** **принципы** работы дошкольного образовательного учреждения:

- принцип гуманизации, предполагает установление подлинно человеческих, равноправных и партнерских отношений в системе «ДОУ – семья»;

- принцип индивидуализации, требует глубокого изучения особенностей семей воспитанников, а также создания управляемой системы форм и методов индивидуального взаимодействия;

- принцип открытости, позволяет осознать, что только общими усилиями семьи и образовательного учреждения можно построить полноценный процесс обучения, воспитания и развития ребенка.

- принцип непрерывности преемственности между дошкольным образовательным учреждением и семьёй воспитанника на всех ступенях обучения;

- принцип психологической комфортности заключается в снятии всех стрессовых факторов воспитательно-образовательной деятельности, в создании в детском саду эмоционально-благоприятной атмосферы;

- принцип доступности (каждый желающий может участвовать в мероприятиях, коллективных делах) и открытость (сайт дошкольного образовательного учреждения);

- принцип доброжелательности всех участников содружества;

- принцип добровольности (в процессе реализации задач и содержания образовательной программы дошкольного образовательного учреждения не допускается никакого принуждения).

- принцип формирования ценностно-смысловых ориентаций (доброта, красота, познание, здоровый образ жизни), морально-эстетических ценностей, идеалов художественного вкуса и творческой самореализации, приобщение детей и их семей к традиционной культуре;

- принцип организации развивающего взаимодействия детей со взрослыми (родителями и педагогами) и другими детьми (в разно- и одновозрастном коллективах);

- принцип тактичности и соблюдения прав родителей (законных представителей) воспитанников ДОУ на осуществление ведущей роли в воспитании и образовании ребенка и понимания неизбежной субъективности точки зрения педагогического работника;

- принцип личностно-ориентированного подхода и правила «педагогики ненасилия».

**Образ ДОУ, её особенности, символика, внешний имидж** : МДОУ д/с № 6 «Звёздочка» находится в районе Лопуховка г. Петровска, Саратовской области. Этот район расположен в такой части города, который считается наиболее благоприятным по экологическим условиям. Жилые массивы состоят из частных домов. Через два квартала от детского сада расположен сосновый бор, который является природным памятником. Воспитанники нашего ДОУ часто бывают там с экскурсиями, в ходе которых осуществляется воспитание любви к родной природе, природе своего края, бережного ответственного отношения к природе. Там же находится физкультурно-оздоровительный комплекс «Газовик», который посещают дети и родители нашего ДОУ, что способствует сформированию навыков здорового образа жизни.

ДОУ обеспечивает получение дошкольного образования, присмотр и уход за воспитанниками в возрасте от 2 лет до прекращения образовательных отношений. В ДОУ функционирует 5 групп Режим работы: пятидневная неделя в течении календарного года. Время работы: 7.00-17.30 (7.00-18.00 дежурная группа) с понедельника по пятницу. Выходные дни: суббота, воскресенье, праздничные дни. Детский сад имеет территорию с игровым оборудованием, зелеными насаждениями, цветником, огородом, имеется спортивная площадка. Материально-техническая база на хорошем уровне, педагоги имеют высокий профессиональный уровень. Коллектив ДОУ стабильный, способный предоставить качественное образование воспитанникам во взаимодействии с законными представителями и социумом.

МДОУ д/с № 6 «Звёздочка» - современное, динамично развивающееся образовательное

учреждение, в котором сохраняются лучшие традиции прошлого, осуществляется стремление к современному и инновационному будущему.

**Отношения к воспитанникам, их родителям** **(законным представителям), сотрудникам и партнерам ДОУ** Взаимодействие педагогов ДОУ с детьми обеспечивает атмосферу принятия, где каждый ребенок чувствует, что его ценят, принимают таким, какой он есть, всегда выслушают, поймут и помогут. Общаясь с родителями и сотрудниками, педагоги ДОУ соблюдают нормы профессиональной этики и поведения:

**Ключевые правила ДОУ**. Образовательное учреждение самостоятельно разрабатывает и принимает локальные нормативные акты, содержащие нормы, регулирующие образовательные и иные отношения с учетом мнения Совета родителей в пределах своей компетенции в соответствии с действующим законодательством РФ, Уставом МДОУ д/с № 6 «Звёздочка». Все документы размещены на информационных стендах, официальном сайте учреждения: <https://zwezdochka.tvoysadik.ru/>

**Основные традиции** воспитательного процесса в ДОУ:

1.Стержнем годового цикла воспитательной работы являются общие для всего детского сада событийные мероприятия, в которых участвуют дети разных возрастов. Межвозрастное взаимодействие дошкольников способствует их взаимообучению и взаимовоспитанию. Общение младших по возрасту ребят со старшими создает благоприятные условия для формирования дружеских отношений, положительных эмоций, проявления уважения, самостоятельности. Это дает больший воспитательный результат, чем прямое влияние педагога.

2.Детская художественная литература и народное творчество традиционно рассматриваются педагогами ДОУ в качестве наиболее доступных и действенных в

воспитательном отношении видов искусства, обеспечивающих развитие личности

дошкольника в соответствии с общечеловеческими и национальными ценностными

установками.

3.Дополнительным воспитательным ресурсом по приобщению дошкольников к истории и культуре своей Отчизны и своего родного края является мини-музей, организованный в ДОУ: иини-музей «Русская изба», «Аллея славы» рассматривается нами как ценность, обладающая исторической и художественной значимостью.

**Организация предметно-пространственной среды:** развивающая предметно-пространственная среда МДОУ позволяет обеспечить развитие детей и соответствует требованиям ФГОС и ФОП ДО.

*Насыщенность развивающей среды.*Объекты среды соответствуют возрастным возможностям детей и содержанию образовательной программы, в том числе есть:

-средства обучения и воспитания, в том числе технические;

-расходный игровой материал;

-спортивное оборудование;

-оздоровительное оборудование;

Объекты среды достаточно разнообразны, чтобы обеспечить:

-игровую, познавательную, исследовательскую и творческую активность всех воспитанников, экспериментирование с доступными детям материалами – в том числе с песком и водой;

-двигательную активность, в том числе развитие крупной и мелкой моторики, участие в подвижных играх и соревнованиях;

-эмоциональное благополучие детей во взаимодействии с предметно-пространственным окружением;

-возможность самовыражения детей;

-создана предметно-пространственная среда на свежем воздухе, которая доступна воспитанникам и соответствует их возрастным потребностям;

-создана предметно-пространственная среда, доступная воспитанникам, вне групповых помещений – например, спортивный зал, музыкальный зал, специализированные кабинеты (логопеда, психолга).

*Трансформируемость развивающей среды:*есть возможность изменить среду в зависимости от образовательной ситуации, в том числе от меняющихся интересов и возможностей детей.

*Полифункциональность развивающей среды:*можно по-разному использовать объекты среды – например, детскую мебель, маты, мягкие модули, ширмы и т.д.;

есть предметы, которые не обладают жестко закрепленным способом употребления и пригодны для использования в разных видах детской активности – в том числе природные материалы.

*Вариативность развивающей среды:*

**-**есть разные пространства – для игры, конструирования, уединения и пр.;

-оборудовано как минимум два различных центра интересов, которые дают возможность детям приобрести разнообразный учебный опыт;

-есть разнообразные материалы, игры, игрушки и оборудование, обеспечивающих свободный выбор детей;

-игровой материал периодически меняется, появляются новые предметы, что стимулирует игровую, двигательную, познавательную и исследовательскую активность детей.

*Доступность развивающей среды:*

**-**все помещения, где осуществляется образовательная деятельность, доступны для воспитанников, в том числе с ОВЗ и детей-инвалидов;

-дети, в том числе с ОВЗ, имеют свободный доступ к играм, игрушкам, материалам, пособиям, обеспечивающим все основные виды детской активности;

-все материалы и оборудование исправны и сохранны;

-есть условия для инклюзивного образования – если организуете его.

*Безопасность развивающей среды:*

**-**оформление пространства связанно с детьми и соответствует их возрасту;

-всех элементы среды соответствуют требованиям по обеспечению надежности и безопасности их использования, в том числе санитарным требованиям:

-парты, столы и стулья имеют цветовую маркировку в соответствии с ростовой группой детей  – на боковой наружной поверхности стола и стула;

-покрытие столов и стульев без дефектов, повреждений и выполнено из материалов, устойчивых к воздействию влаги, моющих и дезинфицирующих средств;

-спортивное оборудование выполнено из материалов, допускающих их влажную обработку моющими и дезинфекционными средствами;

-строительные и отделочные материалы устойчивы к уборке влажным способом с применением моющих и дезинфицирующих средств;

-полы без дефектов и повреждений, выполнены из материалов, допускающих влажную обработку и дезинфекцию;

-стены и потолки помещений без дефектов и повреждений, следов протеканий и признаков поражений грибком и имеют отделку, допускающую влажную обработку с применением моющих и дезинфицирующих средств;

-соблюдены требования по уборке помещений и оборудования;

-соблюдены требования по контролю за микроклиматом помещений, их освещенности;

-не используются электронные средства обучения на занятиях в возрастных группах до 5 лет.

**Социокультурный контекст.** МДОУ д/с № 6 «Звёздочка» расположен в такой части города Петровска, который считается наиболее благоприятным по экологическим условиям. Жилые массивы состоят из частных домов. Через три квартала от детского сада расположен сосновый бор, который является природным памятником. Воспитанники нашего ДОУ часто бывают там с экскурсиями. Там же находится физкультурно-оздоровительный комплекс «Газовик», который посещают дети и родители нашего ДОУ.

ДОУ взаимодействует с объектами социального окружения на основе взаимных договоров и планов работы через разные формы и виды совместной деятельности.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **№** | **Организации** | **Взаимосвязь** |
| 1. | **ГАУ ДПО «СОИРО» г. Саратов** | Научно-методическое сопровождение.Участие в конференциях, вебинарах, конкурсах.  Повышение квалификации педагогических и руководящих работников |
| 2. | Управление образования администрации Петровского района | Нормативно-правовое сопровождение.  Предоставление отчётности.  Контрольно-аналитическая деятельность.  Участие в совещаниях, конференциях.  Аттестация педагогических кадров. |
| 3. | МБОУ ДОД ДЮЦ | Участие педагогов, детей и родителей в акциях, конкурсах, проектах. |
|  |  |  |
| 4. | Дошкольные  учреждения Петровского р-на | Обмен опытом. |
| 5. | МБОУ ООШ № 7 | Обеспечение преемственности дошкольного и начального образования. |
| 6. | Библиотека №3, ДЮБ им. С. Михалкова | Обогащение социально- эмоциональной  сферы детей |
| 7. | Физкультурно-оздоровительный комплекс «Газовик» | Организация культурно-массовых мероприятий .  Выявление физически одарённых детей и вовлечение их к занятиям физической культуры и спорта. |
| 8. | Студия детских развлечений «Аленький цветочек» г. Саратов | Обогащение социально- эмоциональной  сферы детей |

**Воспитывающая среда ДОУ**

Воспитывающая среда – это особая форма организации образовательного процесса, реализующего цель и задачи воспитания.

Воспитывающая среда определяется целью и задачами воспитания,

духовно-нравственными и социокультурными ценностями, образцами и практиками. Основными характеристиками воспитывающей среды являются ее насыщенность и структурированность. Воспитывающая среда строится по трем линиям:

- «от взрослого», который создает предметно-пространственную среду, насыщая ее ценностями и смыслами;

- «от совместности ребенка и взрослого»: воспитывающая среда, направленная на взаимодействие ребенка и взрослого, раскрывающего смыслы и ценности воспитания;

- «от ребенка»: воспитывающая среда, в которой ребенок самостоятельно творит, живет и получает опыт позитивных достижений, осваивая ценности смыслы, заложенные взрослым.

Воспитывающая среда ДОУ направлена на поддержку и развитие инициативы, самостоятельности, самореализации в процессе различных видах детской деятельности с учетом особенностей участия педагога, а именно:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Форма участия педагога** | **Задача педагога** | **Ожидаемый образовательный результата** |
| Организует занятия.  *Цель:* освоение новых знаний и умений для использования в проектной, событийной, самостоятельной  деятельности. | Соблюдать принципы дошкольного образования | Комплексное всестороннее развитие детей по всем образовательным областям в соответствии с Программой и ФГОС ДО. |
| Педагог помогает  *Цель:* стимулирование детскую самостоятельность и инициативу, и при необходимости, помочь детям реализовать свои замыслы (недирективное содействие). | Наблюдать за детьми, при необходимости, помогать (объяснить, как пользоваться новыми материалами, подсказать новый способ действия и пр.).  Помогать детям наладить взаимодействие друг с другом в совместных занятиях и играх в центрах активности.  Следить, чтобы каждый  ребенок нашел себе интересное  занятие. | Развивается инициатива и самостоятельность, умения найти себе занятие и партнеров по совместной деятельности.  Формируются умения договариваться, способности к сотрудничеству и совместным действиям. |
| Педагог создает условия для самореализации.  Цель: обеспечить условия для проектной деятельности как одного из важнейших элементов ПДР (пространство детской реализации). | Заметить проявление детской инициативы.  Помочь ребенку (детям) осознать и сформулировать свою идею.  При необходимости, помочь в реализации проекта, не забирая при этом инициативу (недирективная помощь).  Помочь детям в представлении (предъявлении, презентации) своего проекта.  Помочь всем (участникам проекта и окружающим) осознать пользу, значимость полученного результата для окружающих. | Развивается инициатива и самостоятельность.  Формируется уверенность в себе, чувство собственного достоинства и собственной значимости для сообщества.  Появляется стремления быть полезным обществу.  Развиваются когнитивные способности (умение думать, анализировать, работать с информацией).  Развиваются регуляторные способности (умение ставить цель, планировать, достигать поставленной цели).  Развиваются коммуникативные способности (умение презентовать свой проект окружающим, рассказать о нем, сотрудничать в реализации проекта со сверстниками и  взрослыми). |
| Взрослый участвует в процессе наравне с детьми.  Цель: заинтересовать детей в нахождении решения проблемной ситуации. | Найти и ввести в детское сообщество проблемную ситуацию, которая заинтересует детей.  Дать детям возможность разворачивать действие по своему пониманию, оказывая им, при необходимости, деликатное содействие, избегая прямых подсказок и указаний.  Помогать детям планировать событие так, чтобы они смогли реализовать свои планы.  Насыщать событие образовательными  возможностями, когда дети на деле могут применить свои знания и умения в счете, письме, измерении, рисовании, конструировании и пр. | Развивается творческая  инициатива и  самостоятельность. Формируется детско-взрослое сообщество группы.  Развиваются умения работать в команде, конструктивно взаимодействовать со сверстниками и взрослыми.  Развиваются способности на практике применять полученные знания, умения, навыки.  Развиваются регуляторные способности (умение ставить цель, планировать, достигать поставленной цели).  Развиваются когнитивные способности (умение думать,  анализировать, работать с информацией). |
| Педагог не вмешивается. Цель: создать условия для игры, как ведущего видадеятельности дошкольников. | Создавать условия для детских игр (время, место, материал).  Развивать детскую игру.  Помогать взаимодействовать детям в игре.  Не вмешиваться в детскую игру, давая детям проявить себя и свои способности. | Происходит всестороннее развитие детей (социально- коммуникативное, познавательное, речевое, художественно-эстетическое,  физическое)  Развивается детская инициатива.  Формируются умения  соблюдать правила в играх, выполнять различные роли.  Развиваются способности взаимодействовать со  сверстниками, договариваться, разрешать конфликты. |

**Общность ДОУ**

**Профессиональная общность** – это устойчивая система связей и отношений между людьми, единство целей и задач воспитания, реализуемое всеми сотрудниками МДОУд/с № 6 «Звёздочка». Сами участники общности разделяют те ценности, которые заложены в основу Программы. Основой эффективности такой общности является рефлексия собственной профессиональной деятельности.

Воспитатель, а также другие сотрудники обязаны:

-быть примером в формировании полноценных и сформированных ценностных ориентиров, норм общения и поведения;

-мотивировать детей к общению друг с другом, поощрять даже самые незначительные стремления к общению и взаимодействию;

-поощрять детскую дружбу, стараться, чтобы дружба между отдельными детьми внутри группы сверстников принимала общественную направленность;

-заботиться о том, чтобы дети непрерывно приобретали опыт общения на основе чувства доброжелательности;

-содействовать проявлению детьми заботы об окружающих, учить проявлять чуткость к сверстникам, побуждать детей сопереживать, беспокоиться, проявлять внимание к заболевшему товарищу;

-воспитывать в детях такие качества личности, которые помогают влиться в общество сверстников (организованность, общительность, отзывчивость, щедрость, доброжелательность и пр.);

-учить детей совместной деятельности, насыщать их жизнь событиями, которые сплачивают и объединяют ребят;

-воспитывать в детях чувство ответственности перед группой за свое поведение.

**Профессионально – родительская общность** включает сотрудников МДОУд/с № 6 «Звёздочка» и всех взрослых членов семей воспитанников, которых связывают не только общие ценности, цели развития и воспитания детей, но и уважение друг к другу. Основная задача – объединение усилий по воспитанию ребенка в семье и в ДОУ. Зачастую поведение ребенка сильно различается дома и в ДОУ. Без совместного обсуждения воспитывающими взрослыми особенностей ребенка невозможно выявление и в дальнейшем создание условий, которые необходимы для его оптимального и полноценного развития и воспитания.

**Детско-взрослая общность**. Для общности характерно содействие друг другу, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение, отношение к ребенку как к полноправному человеку, наличие общих симпатий, ценностей и смыслов у всех участников общности.

Детско-взрослая общность является источником и механизмом воспитания ребенка. Находясь в общности, ребенок сначала приобщается к тем правилам и нормам, которые вносят взрослые в общность, а за тем эти нормы усваиваются ребенком и становятся его собственными.

Общность строится и задается системой связей и отношений ее участников. В каждом возрасте и в каждом случае она будет обладать своей спецификой в зависимости от решаемых воспитательных задач.

**Детская общность.** Общество сверстников–необходимое условие полноценного развития личности ребенка. Здесь он непрерывно приобретает способы общественного поведения, под руководством воспитателя учится умению дружно жить, сообща играть, трудиться, заниматься, достигать поставленной цели. Чувство приверженности к группе сверстников рождается тогда, когда ребенок впервые начинает понимать, что рядом с ним такие же, как он сам, что свои желания необходимо соотносить с желаниями других.

Воспитатель должен воспитывать у детей навыки и привычки поведения, качества, определяющие характер взаимоотношений ребенка с другими людьми и его успешность в том или ином сообществе. Поэтому так важно придать детским взаимоотношениям дух доброжелательности, развивать у детей стремление и умение помогать как старшим ,так и друг другу, оказывать сопротивление плохим поступкам, общими усилиями достигать поставленной цели.

Одним из видов детских общностей являются разновозрастные детские общности. В детском саду должна быть обеспечена возможность взаимодействия ребенка как со старшими, так и с младшими детьми. Включенность ребенка в отношения со старшими, помимо подражания и приобретения нового, рождает опыт послушания, следования общим для всех правилам, нормам поведения и традициям. Отношения с младшими – это возможность для ребенка стать авторитетом и образцом для подражания, а также пространство для воспитания заботы и ответственности.

*Воспитательное событие* – это единица воспитания, в которой активность взрослого приводит к накоплению ребенком собственного опыта переживания базовых ценностей. Событием может быть не только организованное мероприятие ,но и любой режимный момент, традиции утренней встречи детей, индивидуальная беседа, общие дела и совместно реализуемые проекты, и прочее.

**Культура поведения воспитателя в общностях как значимая составляющая уклада.**

Культура поведения взрослых в детском саду направлена на создание воспитывающей среды как условия решения возрастных задач воспитания. Общая психологическая атмосфера, эмоциональный настрой группы, спокойная обстановка, отсутствие спешки, разумная сбалансированность планов – это необходимые условия нормальной жизни и развития детей.

Воспитатель должен соблюдать кодекс нормы профессиональной этики и поведения:

-педагог всегда выходит на встречу родителям и приветствует родителей и детей первым;

улыбка–всегда обязательная часть приветствия;

-педагог описывает события и ситуации, но не даёт им оценки;

-педагог не обвиняет родителей и не возлагает на них ответственность за поведение детей в детском саду;

-тон общения ровный и дружелюбный, исключается повышение голоса;

-уважительное отношение к личности воспитанника;

-умение заинтересованно слушать собеседника и сопереживать ему;

-умение видеть и слышать воспитанника, сопереживать ему;

-уравновешенность и самообладание, выдержка в отношениях с детьми;

-умение быстро и правильно оценивать сложившуюся обстановку и в тоже время не

-торопиться с выводами о поведении и способностях воспитанников;

-умение сочетать мягкий эмоциональный и деловой тон в отношениях с детьми;

-умение сочетать требовательность с чутким отношением к воспитанникам;

-знание возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников;

-соответствие внешнего вида статусу воспитателя детского сада.

**Задачи воспитания в образовательных областях**

Содержание Программы воспитания реализуется в ходе освоения детьми дошкольного возраста всех образовательных областей, обозначенных в [ФГОС ДО](http://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=439313&dst=100014&field=134&date=13.04.2023):

- образовательная область "Социально-коммуникативное развитие" соотносится с патриотическим, духовно-нравственным, социальным и трудовым направлениями воспитания;

- образовательная область "Познавательное развитие" соотносится с познавательным и патриотическим направлениями воспитания;

- образовательная область "Речевое развитие" соотносится с социальным и эстетическим направлениями воспитания;

- образовательная область "Художественно-эстетическое развитие" соотносится с эстетическим направлением воспитания;

- образовательная область "Физическое развитие" соотносится с физическим и оздоровительным направлениями воспитания.

**Решение задач воспитания в рамках образовательной области «Социально-коммуникативное развитие» направлено на приобщение детей к ценностям «Родина», «Природа», «Семья», «Человек», «Жизнь», «Милосердие», «Добро», «Дружба», «Сотрудничество», «Труд».** Это предполагает решение задач нескольких направлений воспитания:

- воспитание любви к своей семье, своему населенному пункту, родному краю, своей стране;

- воспитание уважительного отношения к ровесникам, родителям (законным представителям), соседям, другим людям вне зависимости от их этнической принадлежности;

- воспитание ценностного отношения к культурному наследию своего народа, к нравственным и культурным традициям России;

- содействие становлению целостной картины мира, основанной на представлениях о добре и зле, прекрасном и безобразном, правдивом и ложном;

- воспитание социальных чувств и навыков: способности к сопереживанию, общительности, дружелюбия, сотрудничества, умения соблюдать правила, активной личностной позиции;

- создание условий для возникновения у ребенка нравственного, социально значимого поступка, приобретения ребенком опыта милосердия и заботы;

- поддержка трудового усилия, привычки к доступному дошкольнику напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи;

- формирование способности бережно и уважительно относиться к результатам своего труда и труда других людей.

**Решение задач воспитания в рамках образовательной области «Познавательное развитие» направлено на приобщение детей к ценностям «Человек», «Семья», «Познание», «Родина» и «Природа»,** что предполагает:

- воспитание отношения к знанию как ценности, понимание значения образования для человека, общества, страны;

- приобщение к отечественным традициям и праздникам, к истории и достижениям родной страны, к культурному наследию народов России;

- воспитание уважения к людям – представителям разных народов России независимо от их этнической принадлежности;

- воспитание уважительного отношения к государственным символам страны (флагу, гербу, гимну);

- воспитание бережного и ответственного отношения к природе родного края, родной страны, приобретение первого опыта действий по сохранению природы.

**Решение задач воспитания в рамках образовательной области «Речевое развитие» направлено на приобщение детей к ценностям «Культура», «Красота»,** что предполагает:

- владение формами речевого этикета, отражающими принятые в обществе правила и нормы культурного поведения;

- воспитание отношения к родному языку как ценности, умения чувствовать красоту языка, стремления говорить красиво (на правильном, богатом, образном языке).

**Решение задач воспитания в рамках образовательной области «Художественно-эстетическое развитие» направлено на приобщение детей к ценностям «Красота», «Культура», «Человек», «Природа»,** что предполагает:

- воспитание эстетических чувств (удивления, радости, восхищения, любви) к различным объектам и явлениям окружающего мира (природного, бытового, социокультурного), к произведениям разных видов, жанров и стилей искусства (в соответствии с возрастными особенностями);

- приобщение к традициям и великому культурному наследию российского народа, шедеврам мировой художественной культуры с целью раскрытия ценностей «Красота», «Природа», «Культура»;

- становление эстетического, эмоционально-ценностного отношения к окружающему миру для гармонизации внешнего мира и внутреннего мира ребенка;

- формирование целостной картины мира на основе интеграции интеллектуального и эмоционально-образного способов его освоения детьми;

- создание условий для выявления, развития и реализации творческого потенциала каждого ребенка с учетом его индивидуальности, поддержка его готовности к творческой самореализации и сотворчеству с другими людьми (детьми и взрослыми).

**Решение задач воспитания в рамках образовательной области "Физическое развитие" направлено на приобщение детей к ценностям "Жизнь", "Здоровье"**, что предполагает:

- формирование у ребенка возрастосообразных представлений о жизни, здоровье и физической культуре;

- становление эмоционально-ценностного отношения к здоровому образу жизни, интереса к физическим упражнениям, подвижным играм, закаливанию организма, к овладению гигиеническими нормами и правилами;

- воспитание активности, самостоятельности, уверенности, нравственных и волевых качеств.

**Формы совместной деятельности в образовательной организации**

Работа с родителями (законными представителями) детей дошкольного возраста должна строиться на принципах ценностного единства и сотрудничества всех субъектов социокультурного окружения ДОО.

Общепедагогические и специфические условия организации взаимодействия ДОО и семьи:

- сочетание индивидуального подхода к каждой семье с организацией работы со всеми родителями (законными представителями) группы;

- взаимосвязь разных форм работы с родителями (законными представителями) воспитанников дошкольного образовательного учреждения;

- одновременное влияние на родителей (законных представителей) и детей, позволяющее сформировать ценностно-ориентированные отношения;

- обеспечение в работе с родителями (законными представителями) определенной последовательности, системы согласования личных, индивидуальных и общественных, общечеловеческих ценностей;

- учет своеобразия условий жизни и ценностей каждой семьи, возраста родителей, уровня подготовленности к решению вопросов воспитания на основе приобщения детей к ценностям традиционной культуры;

- ценностно-ориентированный характер взаимоотношений работников дошкольного образовательного учреждения с родителями (законными представителями) воспитанников: доверие во взаимоотношениях между педагогами и родителями;

- соблюдение такта, чуткости, отзывчивости по отношению к родителям (законным представителям) воспитанников дошкольного образовательного учреждения.

**Формы взаимодействия с родителями.**

|  |  |
| --- | --- |
| Информационно-аналитические формы | |
| Основной задачей информационно-аналитических форм организации общения с родителями являются сбор, обработка и использование дан­ных о семье каждого воспитанника, об общекультурном уровне его ро­дителей, о наличии у них необходимых педагогических знаний, об от­ношении в семье к ребенку, о запросах, интересах и потребностях роди­телей в психолого-педагогической информации. Только на аналитической основе возможно осуществление индивидуального, личностно-ориентированного подхода к ребенку в условиях дошкольного учреждения, по­вышение эффективности воспитательно-образовательной работы с деть­ми и построение грамотного общения с их родителями. К данной форме взаимодействия с родителями можно отнести анкетирование, интер­вьюирование, проведение опросов, беседы | |
| Анкетирова­ние | Один из распространенных методов диагностики, кото­рый используется работниками ДОУ с целью изучения семьи, выяснения образовательных потребностей роди­телей, установления контакта с ее членами, для согласо­вания воспитательных воздействий на ребенка |
| Опрос | Метод сбора первичной информации, основанный на не­посредственном (беседа, интервью) или опосредованном (анкета) социально-психологическом взаимодействии исследователя и опрашиваемого. Источником информа­ции в данном случае служит словесное или письменное суждение человека |
| Интервью и беседа | Характеризуются одним ведущим признаком: с их помо­щью исследователь получает ту информацию, которая заложена в словесных сообщениях опрашиваемых (ре­спондентов). Это, с одной стороны, позволяет изучать мотивы поведения, намерения, мнения и т. п. (все то, что не подвластно изучению другими методами), с дру­гой — делает эту группу методов субъективной (не слу­чайно у некоторых социологов существует мнение, что даже самая совершенная методика опроса никогда не может гарантировать полной достоверности информа­ции) |

|  |  |
| --- | --- |
| Познавательные формы | |
| Познавательные формы призваны повышать психолого-педагогическую культуру родителей, а значит, способствовать изменению взглядов роди­телей на воспитание ребенка в условиях семьи, развивать рефлексию. Кроме того, данные формы взаимодействия позволяют знакомить роди­телей с особенностями возрастного и психологического развития детей, рациональными методами и приемами воспитания для формирования их практических | |
| Консультация | Это самая распространенная форма психолого-педагогической поддержки и просвещения родителей. Проводятся индивидуальные и групповые консультации по различным вопросам воспитания ребенка. Активно применяются консультации-презентации в родительских группах в мессенджерах и социальных сетях. |
| Практикум | Форма выработки у родителей педагогических уме­ний по воспитанию детей, эффективному решению возникающих педагогических ситуаций, своеобраз­ная тренировка педагогического мышления родителей-воспитателей. |
| Лекция | Форма психолого-педагогического просвещения, раскрывающая сущность той или иной проблемы воспитания |
| Дискуссия | Обмен мнениями по проблемам воспитания. Это одна из интересных для родителей форм повышения уровня педагогической культуры, позволяющая включить их в обсуждение актуальных проблем, способствующая формированию умения всесторон­не анализировать факты и явления, опираясь на на­копленный опыт, стимулирующий активное педаго­гическое мышление |
| Круглый стол | Особенность этой формы состоит в том, что участ­ники обмениваются мнениями друг с другом при полном равноправии каждого |
| Педагогический со­вет с участием ро­дителей | Главной целью совета является привлечение родите­лей к активному осмыслению проблем воспитания ребенка в семье на основе учета его индивидуаль­ных потребностей |
| Мастер-класс. | Активная форма сотрудничества, посредством которой педагог знакомит с практическими действиями решения той или иной задачи. В результате у родителей формируются педагогические умения по различным вопросам воспитания детей. |
| Родительская кон­ференция | Служит повышению педагогической культуры роди­телей; ценность этого вида работы в том, что в ней участвуют не только родители, но и общественность |
| Общее родитель­ское собрание | Главной целью собрания является координация дей­ствий родительской общественности и педагогиче­ского коллектива по вопросам образования, воспи­тания, оздоровления и развития детей |
| Групповые роди­тельские собрания | Действенная форма взаимодействия воспитателей с коллективом родителей, форма организованного ознакомления их с задачами, содержанием и мето­дами воспитания детей определенного возраста в условиях детского сада и семьи |
| Аукцион | Собрание, которое проходит в игровой форме, в виде «продажи» полезных советов по выбранной теме |
| Родительская почта | В детском саду организована дистанционная форма сотрудничества ДОУ с родителями. Взаимодействие происходит в социальной сети в «В Контакте», через мессенджеры WhatsApp, Viber и через платформу zoom. Такая форма общения позволяет родителям уточнить различные вопросы, пополнить педагогические знания, обсудить и проиграть проблемы, придавая им интерактивное общение. |
| Родительские вече­ра | Прекрасно сплачивают родительский коллектив; это праздники общения с родителями друга своего ре­бенка, это праздники воспоминаний младенчества и детства собственного ребенка, это поиск ответов на вопросы, которые перед родителями ставит жизнь и собственный ребенок |
| Родительские чте­ния | Дают возможность родителям не только слушать лекции педагогов, но и изучать литературу по про­блеме и участвовать в ее обсуждении |
| Родительский тре­нинг | Активная форма взаимодействия работы с родите­лями, которые хотят изменить свое отношение к поведению и взаимодействию с собственным ребен­ком, сделать его более открытым и доверительным |
| Педагогическая бе­седа | Обмен мнениями по вопросам воспитания и дости­жение единой точки зрения по этим вопросам, ока­зание родителям своевременной помощи |
| Семейная гости­ная | Проводится с целью сплочения родителей и детско­го коллектива, тем самым оптимизируются детско- родительские отношения; помогают по-новому рас­крыть внутренний мир детей, улучшить эмоцио­нальный контакт между родителями и детьми |
| Клубы для родите­лей | Предполагают установление между педагогами и родителями доверительных отношений, способству­ют осознанию педагогами значимости семьи в вос­питании ребенка, а родителями — что педагоги имеют возможность оказать им помощь в решении возникающих трудностей воспитания |
| Дни добрых дел | Дни добровольной посильной помощи родителей группе, ДОУ (ремонт игрушек, мебели, группы), по­мощь в создании предметно-развивающей среды в группе. Такая форма позволяет налаживать атмос­феру теплых, доброжелательных взаимоотношений между воспитателем и родителями |
| День открытых дверей | Дает возможность познакомить родителей с до­школьным учреждением, его традициями, правила­ми, особенностями воспитательно-образовательной работы, заинтересовать ею и привлечь их к уча­стию |
| Эпизодические по­сещения | Предполагают постановку конкретных педагогиче­ских задач перед родителями: наблюдение за игра­ми, непосредственно образовательной деятельно­стью, поведением ребенка, его взаимоотношениями со сверстниками, а также за деятельностью педагога и ознакомление с режимом жизни детского сада; у родителей появляется возможность увидеть своего ребенка в обстановке отличной от домашней |

|  |  |
| --- | --- |
| Досуговые формы | |
| Досуговые формы организации общения призваны устанавливать те­плые неформальные отношения между педагогами и родителями, а также более доверительные отношения между родителями и детьми | |
| Праздники, утрен­ники, мероприятия (концерты, сорев­нования) | Помогают создать эмоциональный комфорт в груп­пе, сблизить участников педагогического процесса |
| Выставки работ родителей и детей, семейные верниса­жи | Демонстрируют результаты совместной деятельно­сти родителей и детей |
| Совместные походы и экскурсии | Укрепляют детско-родительские отношения |

|  |  |
| --- | --- |
| Наглядно-информационные формы | |
| Данные формы общения педагогов и родителей решают задачи ознаком­ления родителей с условиями, содержанием и методами воспитания де­тей в условиях дошкольного учреждения, позволяют правильно оценить деятельность педагогов, пересмотреть методы и приемы домашнего воспитания, объективно увидеть деятельность воспитателя | |
| Информационно-  ознакомителъные | Направлены на ознакомление родителей с дошкольным учреждением, особенностями его работы, с педагогами, занимающимися воспитанием детей, через сайт в Интер­нете, «Летопись ДОУ», выставки детских работ, фото­выставки, рекламу в средствах массовой информации, информационные проспекты, видеофильмы «Из жизни одной группы детского сада»; выставки детских работ; фотовыставки и информационные проспекты |
| Информацион­но-просвети­тельские | Направлены на обогащение знаний родителей об осо­бенностях развития и воспитания детей дошкольного возраста; их специфика заключается в том, что общение педагогов с родителями здесь не прямое, а опосредован­ное — через газеты, организацию тематических выста­вок; информационные стенды; записи видеофрагментов организации различных видов деятельности, режимных моментов; фотографии, выставки детских работ, ширмы, папки-передвижки |

**События образовательной организации.**

Событие предполагает взаимодействие ребёнка и взрослого, в котором активность взрослого приводит к приобретению ребёнком собственного опыта переживания той или иной ценности. Событийным может быть не только организованное мероприятие, но и спонтанно возникшая ситуация, и любой режимный момент, традиции утренней встречи детей, индивидуальная беседа, общие дела, совместно реализуемые проекты и прочее.

Проектирование событий позволяет построить целостный годовой цикл методической работы на основе традиционных ценностей российского общества. Это поможет каждому педагогу спроектировать работу с группой в целом, с подгруппами детей, с каждым ребёнком. Проектирование событий в ДОУ возможно в следующих формах:

1) проекты воспитательной направленности: детско- взрослые проекты, проводимые с целью ознакомления с семейными традициями, историей родного города и края, страны, профессиями взрослых, культурным наследием народов России, подвигом воинов, освоением космоса, достижениями российских спортсменов и др.

2) праздники: сезонные (осень, зима, весна, лето); фольклорные (народные традиции); общегражданские праздники страны (Новый год, День защитника Отечества, Международный женский день, День защиты детей, День Победы и т.д.). Тематические, приуроченные к памятным датам и событиям истории и культуры (День матери, День России, День самарской символики, день семьи и пр.)

3)общие дела – это главные традиционные общие дела, события ДОО, которые обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются. Это комплекс коллективных, групповых и индивидуальных творческих дел, интересных и значимых для воспитанников, объединяющих их вместе с педагогами в единый коллектив:

* *Социальные акции* – одно из направлений позитивной социализации дошкольников. Основная цель социальной акции — формирование эмоционально-ценностного отношения к миру, окружающим людям и самому себе на основе нравственного содержания. С помощью проведения таких акций происходит не механическое запоминание правил поведения в окружающем мире и воспроизведение знаний, а трансформация знаний в отношение. Эта форма помогает привлечь родителей в «детсадовскую жизнь» своих детей. Помогает наладить тесную взаимосвязь между родителем и дошкольной организацией. Привлекает родителей к сотрудничеству и помощи своему ребенку в социальной адаптации в жизни. Именно «Социальная акция» призвана напомнить всем, что самое главное в жизни – это хорошие отношения между людьми, ведь на свете так много вещей, без которых человеку действительно невозможно прожить без дружбы, сострадания, любви и уважения.
* *Совместные игры, развлечения, музыкально-театрализованные представления.* Это одна из основных форм воспитательного воздействия в процессе проведения традиционных мероприятий. Данные представления проводятся в виде традиционных праздников, театральных постановок, развлечений, как на уровне детского сада так и групповые.
* *Спортивные и оздоровительные мероприятия.* В рамках многих традиционных событий предусматриваются различные виды двигательной деятельности (физкультурные досуги, соревнования, эстафеты, шахматные турниры, ГТО для дошкольников), которые развивают у детей потребность в здоровом образе жизни и воспитывают любовь к спорту.
* *Выставки рисунков и фотовыставки:* по тематике многих мероприятий проводятся выставки: информационные – стенгазеты «Я и мой питомец», «ПДД»; творческие «Ты и я – с книгой лучшие друзья», персональная выставка юного художника; фотовыставки «Я и мамочка моя», «Мой папа в армии служил», «Осенняя зарисовка».
* *Конкурсы* чтецов, рисунков, поделок проводятся на различных уровнях - муниципальные, районные, ДОО и требуют индивидуального подхода к каждому конкурсанту, с целью раскрытия творческого потенциала ребёнка.
* *Творческие мастерские.* В мастерских дети занимаются рисованием, лепкой, аппликацией, конструированием. Дети изготавливают различные макеты, подарки к различным праздникам, поделки для выставок. Совместно с воспитателями и родителями изготавливают атрибуты для совместных мероприятий. В группе работают следующие мастерские: «Мастерская по ремонту игрушек и книг», «Мастерская Деда Мороза», «Мастерская по изготовлению кормушек», «Мастерская по изготовлению поделок из природного и бросового материала».

Для решения образовательных задач Программы необходимо использовать огромный потенциал режимных моментов не только как присмотр и уход за детьми, но и возможность для их обучения и воспитания, создания ситуаций для применения имеющегося опыта, формирования самостоятельности в практической деятельности.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Режимные моменты** | **Задача педагога** | **Ожидаемый**  **образовательный результат** |
| Утренний прием | Встречать детей приветливо, доброжелательно, здороваясь персонально с каждым ребенком. Пообщаться с родителями, обменяться необходимой информацией (сообщить о предстоящих событиях, об успехах и проблемах ребенка). | Эмоциональный комфорт и положительный заряд на день. Развитие навыков вежливого общения. Вовлеченность родителей в образовательный процесс. |
| Утренняя гимнастика - оргмомент в начале дня, нацеленный на создание положительного эмоционального настроя и сплочение детского коллектива. | Провести зарядку весело и интересно, грамотно. Способствовать сплочению детского сообщества, развитию двигательных навыков. | Положительный эмоциональный заряд. Сплочение детского коллектива, развитие добрых взаимоотношений между детьми, умения взаимодействовать. Музыкальное и физическое развитие. |
| Дежурство. Это почетно, это важно, это интересно, это ответственно. Обязанности дежурных должны быть всем понятны. | Позаботиться о том, чтобы все знали, кто сегодня дежурит: обозначить имена дежурных на стенде, выдать им необходимые атрибуты (фартук, повязку или др.), объявить дежурных на утреннем круге. Давать дежурным посильное задание, чтобы они знали свои обязанности, и чтобы могли успешно с ними справиться. Формировать у дежурных ответственное отношение к порученному делу, стремление сделать его хорошо. Способствовать тому, чтобы остальные дети видели и ценили труд дежурных, учились быть им благодарными за их старание, не забывали поблагодарить. Использовать образовательные возможности режимного момента (поддержание навыков счета, развитие речи, мышления и т. д.). | Приобщение к труду, воспитание ответственности и самостоятельности. Воспитание умения ценить чужой труд, заботу, умения быть благодарным. Формирование привычки пользоваться «вежливыми» словами |
| Подготовка к приему пищи | Учить детей быстро и правильно мыть руки. Приучать детей к самостоятельности (мыть руки самостоятельно, без напоминаний). Обсуждать с детьми, почему так важно мыть руки, чтобы дети понимали, что это жизненная необходимость для сохранения здоровья. | Умение самостоятельно и правильно мыть руки (воспитание культурногигиенических навыков, навыков самообслуживания). Понимание того, почему необходимо мыть руки перед едой, (формирование навыков здорового образа жизни). Выработка привычки мыть руки перед едой без напоминаний (развитие самостоятельности и саморегуляции). |
| Прием пищи | Создавать все условия для того, чтобы дети поели спокойно, в своем темпе, с аппетитом. Поощрять детей есть самостоятельно в соответствии со своими возрастными возможностями. Воспитывать культуру поведения за столом, формировать привычку пользоваться «вежливыми» словами. Обращать внимание детей на то, как вкусно приготовлен завтрак, стараться формировать у детей чувство признательности поварам за их труд. Использовать образовательные возможности режимного момента (поддержание навыков счета, развитие речи и т. д.) | Формирование культуры поведения за столом, навыков вежливого общения. Развитие умения есть самостоятельно, в соответствии со своими возрастными возможностями. Воспитание умения ценить чужой труд, заботу, умения быть благодарным. |
| Утренний круг. Это начало дня, когда дети собираются все вместе для того, чтобы вместе порадоваться предстоящему дню, поделиться впечатлениями, узнать новости (что интересного будет сегодня?), обсудить совместные планы, проблемы, договориться о правилах и т. д | Планирование: организовать детей для обсуждения планов реализации совместных дел (проектов, мероприятий, событий и пр.). Информирование: сообщить детям новости, которые могут быть интересны и/или полезны для них (появились новые игрушки, у кого-то день рождения и т. д.). Проблемная ситуация: предложить для обсуждения интересную детям, в соответствии с образовательными задачами Программы (возможно, позже она перерастет в проект, образовательное событие и т. д.). Развивающий диалог: вести дискуссию в формате развивающего диалога, т.е. направлять дискуссию недирективными методами, стараться задавать открытые вопросы, на которые нельзя ответить однозначно, не давать прямых объяснений и готовых ответов, а подводить детей к тому, чтобы они рассуждали и «сами» пришли к правильному ответу. Детское сообщество: учить детей быть внимательными друг к другу, поддерживать атмосферу дружелюбия, создавать положительный эмоциональный настрой. Навыки общения: учить детей культуре диалога (говорить по очереди, не перебивать, слушать друг друга, говорить по существу, уважать чужое мнение и пр.). Равноправие и инициатива: поддерживать детскую инициативу, создавая при этом равные возможности для самореализации всем детям (и тихим, и бойким, и лидерам, и скромным и т. д.). | Коммуникативное развитие: развитие навыков общения, умения доброжелательно взаимодействовать со сверстниками, готовности к совместной деятельности, умение вести диалог (слушать собеседника, аргументированно высказывать свое мнение). Когнитивное развитие: развитие познавательного интереса, умения формулировать свою мысль, ставить задачи, искать пути решения. Регуляторное развитие: развитие умения соблюдать установленные нормы и правила, подчинять свои интересы интересам сообщества, планировать свою и совместную деятельность. Навыки, умения, знания: ознакомление с окружающим миром, развитие речи. Развитие детского сообщества: воспитание взаимной симпатии и дружелюбного отношения детей друг к другу. Обеспечение эмоционального комфорта: создание положительного настроя на день, положительного отношения к детскому саду. |
| Подготовка к прогулке (возращение) | Учить детей самостоятельно одеваться на прогулку, после прогулки самостоятельно раздеваться, убирать свою одежду в шкафчик, на сушилку. Развивать доброжелательность, готовность детей помочь друг другу Использовать образовательные возможности во время режимных моментов. | Развитие навыков самообслуживания, умения самостоятельно одеваться и раздеваться в соответствии со своими возрастными возможностями. Развитие доброжелательности, готовность помочь сверстнику |
| Прогулка | Позаботиться о том, чтобы прогулка была интересной и содержательной. Обеспечить наличие необходимого инвентаря (для сюжетных и спортивных игр, исследований, трудовой деятельности и пр.). Организовывать подвижные и спортивные игры и упражнения. Приобщать детей к культуре «дворовых игр» — учить их различным играм, в которые можно играть на улице. Способствовать сплочению детского сообщества. При возможности, организовывать разновозрастное общение. Максимально использовать образовательные возможности прогулки. | Укрепление здоровья детей, профилактика утомления. Удовлетворение потребности в двигательной активности. Физическое развитие, приобщение к подвижным и спортивным играм. Сплочение детского сообщества, развитие доброжелательности, умения взаимодействовать со сверстниками. Развитие игровых навыков. Развитие разновозрастного общения. Развитие инициативы. |
| Подготовка ко сну, сон | Создавать условия для полноценного дневного сна детей (свежий воздух, спокойная, доброжелательная обстановка, тихая музыка и пр.). Учить детей самостоятельно раздеваться, складывать одежду в определенном порядке. Стремиться заинтересовать детей чтением, чтобы у детей формировалась любовь и потребность в регулярном чтении. | . Укрепление здоровья детей, профилактика утомления. Развитие навыков самообслуживания. Формирование интереса и потребности в регулярном чтении. Приобщение к художественной литературе. Формирование самостоятельности |
| Постепенный подъем | К пробуждению детей проветрить игровую комнату. Организовать постепенный подъем детей (по мере пробуждения). Провести гимнастику после сна и закаливающие процедуры, так, чтобы детям было интересно. Обсуждать с детьми, зачем нужна гимнастика и закалка. | Формирование у детей ценностного отношения к собственному здоровью (как хорошо закаляться, быть здоровым и не болеть). Комфортный переход от сна к активной деятельности. Укрепление здоровья детей, профилактика заболеваний. Интеграция ОО. |
| Вечерний круг | Рефлексия: вспомнить с детьми прошедший день, все самое хорошее и интересное, чтобы у детей формировалось положительное отношение друг к другу и к детскому саду в целом. Обсуждение проблем: обсудить проблемные ситуации, если в течение дня таковые возникали, подвести детей к самостоятельному разрешению и урегулированию проблемы, организовать обсуждение планов реализации совместных дел (проектов, мероприятий, событий и пр.). Развивающий диалог: предложить для обсуждения проблемную ситуацию, интересную детям, в соответствии с образовательными задачами Программы. Детское сообщество: учить детей быть внимательными друг к другу, поддерживать атмосферу дружелюбия, создавать положительный эмоциональный настрой. Навыки общения: учить детей культуре диалога (говорить по очереди, не перебивать, слушать друг друга, говорить по существу, уважать чужое мнение и пр.). | Коммуникативное развитие: развитие навыков общения, умения доброжелательно взаимодействовать со сверстниками, готовности к совместной деятельности. Когнитивное развитие: развитие познавательного интереса, умения формулировать свою мысль, ставить задачи, искать пути решения. Регуляторное развитие: развитие умения соблюдать установленные нормы и правила, подчинять свои интересы интересам сообщества, планировать свою и совместную деятельность. Навыки, умения, знания: ознакомление с окружающим миром, развитие речи. Развитие детского сообщества: воспитание взаимной симпатии и дружелюбного отношения детей друг к другу, положительного отношения к детскому саду. Эмоциональный комфорт: обеспечение эмоционального комфорта, создание хорошего настроения, формирование у детей желания прийти в детский сад на следующий день. |
| Уход домой | Попрощаться с каждым ребенком ласково и доброжелательно, чтобы у ребенка формировалась уверенность в том, в детском саду его любят и ждут, всегда ему рады. Пообщаться с родителями, сообщить необходимую информацию, способствовать вовлечению родителей в образовательный процесс, формированию у них ощущения причастности к делам группы и детского сада. | Эмоциональный комфорт. Формирование у ребенка желания прийти в детский сад на следующий день. Приобщение родителей к образовательному процессу. Обеспечение единства воспитательных подходов в семье и в детском саду. |

**Свободная игра** - это форма проявления активности ребенка, источник радости для детей. Это деятельность, которую ребенок выбирает по своему усмотрению, использует для игры все доступные ему игровые средства, развивая воображение. Он играет один или по своему желанию выбирает себе партнеров для игры. Свободную игру детей невозможно предсказать, запланировать, она затевается ради творческого процесса. Роль воспитателя заключается в создании условий для свободной игры детей, поддержании положительной социальной, творческой и эмоциональной атмосферы в группе.

К свободной игре относятся сюжетно-ролевые, строительно-конструктивные, игры-драматизации и инсценировки, игры с элементами труда и художественно деятельности; хороводные, театрализованные, режиссерская игра.

**Свободная деятельность детей**- ее содержание и уровень зависят от возраста и опыта детей, запаса знаний, умений и навыков, личностных качеств ребенка, а также от имеющейся материальной базы и качества педагогического руководства. Организованноепроведениеэтойформыработыобеспечиваетсякакнепосредственным,такиопосредованным руководством со стороны воспитателя. Все виды деятельности ребенка в детском саду могут осуществляться в форме:

- самостоятельной инициативной деятельности:

-сюжетно-ролевые, режиссерские и театрализованные игры;

- музыкальные игры и импровизации;

- игры с буквами, звуками слогами, речевые игры;

- деятельность в книжном уголке (рассматривание, чтение);

- -- изобразительная и конструктивная деятельность;

- исследовательская и др.

Построение РППС взрослыми должно позволять организовать свободную деятельность детей. В этом случае среда выполняет образовательную, развивающую, воспитывающую, стимулирующую, организационную ,коммуникативную функции. Но самое главное — она работает на развитие самостоятельности и самодеятельности ребенка.

**Совместная деятельность в образовательных ситуациях**

Совместная деятельность в образовательных ситуациях является ведущей формой организации совместной деятельности взрослого и ребенка по освоению Программы, в рамках которой возможно решение конкретных задач воспитания. Воспитание в образовательной деятельности осуществляется в течение всего времени пребывания ребенка в ДОУ.

К основным видам организации совместной деятельности в образовательных ситуациях в ДОУ относятся:

˗ ситуативная беседа, рассказ, советы, вопросы;

˗ социальное моделирование, воспитывающая (проблемная) ситуация, составление рассказов из личного опыта;

˗ чтение художественной литературы с последующим обсуждением и выводами, сочинение рассказов, историй, сказок, заучивание и чтение стихов наизусть;

˗ разучивание и исполнение песен, театрализация, драматизация, этюды-инсценировки;

˗ рассматривание и обсуждение картин и книжных иллюстраций, просмотр видеороликов, презентаций, мультфильмов;

˗ организация выставок (книг, репродукций картин, тематических или авторских, детских поделок и тому подобное);

˗ игровые методы (игровая роль, игровая ситуация, игровое действие и другие);

˗ демонстрация собственной нравственной позиции педагогом, личный пример педагога, приучение к вежливому общению, поощрение (одобрение, тактильный контакт, похвала, поощряющий взгляд).

**Организация предметно-пространственной среды**

Реализация воспитательного потенциала предметно-пространственной среды предусматривает совместную деятельность педагогов, обучающихся, других участников образовательных отношений по ее созданию, поддержанию, использованию в воспитательном процессе. Компоненты РППС имеющиеся в ДОУ или запланированные:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Компоненты РППС | Имеющиеся в ДОУ | Запланированные |
| Знаки и символы государства, региона, населенного пункта и ДОУ; | Флаг РФ, герб РФ, гимн РФ, флаг и герб Саратовской области (картинки), герб города Петровска (картинка), «звёздочки» как символы детского сада |  |
| Компоненты среды, отражающие региональные, этнографические и другие особенности социокультурных условий, в которых находится ДОУ: | Мини-музей «Русская изба», фотоальбом «Наш город Петровск», мини-музей «Аллея славы». | карта Саратовской области, коллекция мини-кукол в национальных костюмах |
| Компоненты среды, отражающие экологичность, природосообразность и безопасность: | глобус, энциклопедии, детская художественная литература о животных, демонстративный материал о животном и растительном мире планеты, макеты «Домашние животные», «Животные жарких стран», «Грибы» ; макет проезжей части, макет светофора, дорожных знаков, настольно-дидактические игры, пособия, фото проблемных ситуаций, атрибуты к сюжетно – ролевым играм  Оформлены «центр безопасности», «центр природы» в группах |  |
| Компоненты среды, обеспечивающие детям возможность общения, игры и совместной деятельности: | Атрибуты для сюжетно-ролевых игр, виды театра, элементы для драматизации, театрализованных игр, ряженья, различные виды конструктора: напольный (мягкие модули) и настольный (деревянный, магнитный, модульный, пластмассовый, металлический и пр.).  Игровые центры с необходимым материалом по основным направлениям развития. |  |
| Компоненты среды, отражающие ценность семьи, людей разных поколений, радость общения с семьей: | Родительская газета «Дружная семейка» (стенд), фотоальбомы «Моя семья» |  |
| Компоненты среды, обеспечивающие ребенку возможность познавательного развития, экспериментирования, освоения новых технологий, раскрывающие красоту знаний, необходимость научного познания, формирующие научную картину мира | предметы для опытно-экспериментальной деятельности – магниты, увеличительные стёкла, весы, микроскоп, природный и бросовый материал;, дидактические игры по экологическому воспитанию и пр.; конструкторы с различными способами соединения деталей, мозаика, лото, домино различной тематики, демонстрационный и раздаточный материал для обучения детей счету, развития представлений о величине и форме предметов, дидактические, логические игры, пазлы, часы различные. | коллекции ткани, бумаги, камней. |
| Компоненты среды, обеспечивающие ребенку возможность посильного труда, а также отражающие ценности труда в жизни человека и государства: | модели последовательности одевания, раздевания, выполнения трудовых действий, сервировки стола и др., уголки дежурства, дидактическое пособие «Профессии», «Орудия труда». правила безопасности в группе, при выполнении трудовых действий в природе, самообслуживании, хозяйственно-бытовом и пр |  |
| Компоненты среды, обеспечивающие ребенку возможности для укрепления здоровья, раскрывающие смысл здорового образа жизни, физической культуры и спорта: | Музыкальный зал, спортивный зал, спортивная площадка на территории, инвентарь для выполнения основных движений, ОРУ, маты, инвентарь, оборудование для спортивных игр на территории, атрибуты для проведения подвижных игр, маски, сухой бассейн, детский тренажёр; картотеки спортивных, подвижных и народных игр |  |
| Компоненты среды, предоставляющие ребенку возможность погружения в культуру России, знакомства с особенностями традиций многонационального российского народа: | альбомы с различными росписями; мини-музей «Русская изба» | Набор «Виды росписи» |

Вся среда ДОУ гармонична и эстетически привлекательна. Игрушки, материалы и оборудование соответствуют возрастным задачам воспитания детей дошкольного возраста и имеют документы, подтверждающие соответствие требованиям безопасности.

**Социальное партнерство**

МДОУ д/с № 6 «Звёздочка» расположен в такой части города Петровска, который считается наиболее благоприятным по экологическим условиям. Жилые массивы состоят из частных домов. Через три квартала от детского сада расположен сосновый бор, который является природным памятником. Воспитанники нашего ДОУ часто бывают там с экскурсиями. Там же находится физкультурно-оздоровительный комплекс «Газовик», который посещают дети и родители нашего ДОУ.

ДОУ взаимодействует с объектами социального окружения на основе взаимных договоров и планов работы через разные формы и виды совместной деятельности.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **№** | **Организации** | **Взаимосвязь** |
| 1. | **ГАУ ДПО «СОИРО» г. Саратов** | Научно-методическое сопровождение. Участие в конференциях, вебинарах, конкурсах.  Повышение квалификации педагогических и руководящих работников |
| 2. | Управление образования администрации Петровского района | Нормативно-правовое сопровождение.  Предоставление отчётности.  Контрольно-аналитическая деятельность.  Участие в совещаниях, конференциях.  Аттестация педагогических кадров. |
| 3. | МБОУ ДОД ДЮЦ | Участие педагогов, детей и родителей в акциях, конкурсах, проектах. |
|  |  |  |
| 4. | Дошкольные  учреждения Петровского р-на | Обмен опытом. |
| 5. | МБОУ СОШ № 1 | Обеспечение преемственности дошкольного и начального образования. |
| 6. | Библиотека №3, ДЮБ им. С. Михалкова | Обогащение социально- эмоциональной  сферы детей |
| 7. | Физкультурно-оздоровительный комплекс «Газовик» | Организация культурно-массовых мероприятий .  Выявление физически одарённых детей и вовлечение их к занятиям физической культуры и спорта. |
| 8. | Студия детских развлечений «Аленький цветочек» г. Саратов | Обогащение социально- эмоциональной  сферы детей |

**2.7.3. Организационный раздел Программы воспитания**

**Кадровое обеспечение**

В ДОУ образовательная деятельность строится на основе основополагающего принципа дошкольного образования – объединение обучения и воспитания в единый образовательный процесс. В дошкольном возрасте все виды взаимодействия с ребенком, включая режимные моменты, решают как воспитательные, так и обучающие задачи в неразрывном единстве. Следовательно, в отдельных штатных единиц для осуществления воспитательной работы в дошкольных организациях необходимости нет и в Организации они не предусмотрены. Воспитанием детей должны заниматься все сотрудники детского сада от педагогов и руководителей до обслуживающего персонала, в тесном контакте с семьями воспитанников.

**Нормативно-методическое обеспечение**

Внесение изменений в локальные нормативные акты, в связи с РПВ, не предусмотрено.

В рамках методического обеспечения воспитательной работы в процессе общей образовательной деятельности используются пособия, способствующие воспитанию в детях нравственных основ личности в соответствии с целью Программы, обозначенной в целевом разделе.

**Требования к условиям работы с особыми категориями детей**

Особых требований, связанных с введением РПВ, к условиям работы с особыми категориями детей не предусматривается, поскольку нравственные ценности для всех детей в нашей стране одинаковые.

**2.7.4. Часть, формируемая участниками образовательных отношений Программы воспитания**

В ДОУ в качестве регионального компонента реализуется проект «Культурный дневник дошкольника».

**Проект «Культурный дневник дошкольника»**

АКТУАЛЬНОСТЬ: современные дети мало знают о родном городе, о родном крае, его достопримечательностях, о людях прославивших его. Учить познавать родной край, знакомить с его самобытностью, воспитывать любовь к Родине – это задачи не только ДОУ, но и семьи. Эта работа более эффективна, если установлена тесная связь с семьёй. Родители не только помощники, но и равноправные участники формирования личности ребёнка.

ПРОБЛЕМА: в настоящее время, родителисовсем мало времени уделяют духовно-культурному развитию детей. Культурный досуг современной семьи зачастую сводится к посещению игровых комнат или кинотеатра с мультфильмом в выходной день.

УЧАСТНИКИ ПРОЕКТА: дети подготовительной группы, родители, воспитатели.

СРОК РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕКТА: 1 год

ЦЕЛЬ ПРОЕКТА: формирование фундаментальных культурных ценностей и духовное обогащение подрастающего поколения.

ЗАДАЧИ ПРОЕКТА:

--- формирование у детейдошкольного возраста системы представлений о памятникахкультуры и искусства Саратовской области;

— содействие популяризации учреждений культуры и искусства, создание условий для социализации воспитанников и их семей, их духовно-культурного развития;

— способствование развитию познавательного и культурного интереса старших дошкольников, их приобщению к культурному наследию;

--- развитие творческихспособностей дошкольников в процессе совместной деятельности.

ПРОДУКТ ПРОЕКТА:заполненный «Культурный дневник дошкольника».

ФОРМЫ РАБОТЫ С ДЕТЬМИ в процессе реализации проекта:

• Тематические беседы;

• Экскурсии;

• Занятия на основе метода интеграции с привлечением специалистов различного

профиля *(муз. руководителя; библиотекаря)*

• Заполнение дневника по каждому разделу;

ФОРМЫ РАБОТЫ С РОДИТЕЛЯМИ :

• Консультирование родителей;

• Беседы;

• Мастер — класс для родителей;

**ПЛАН РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕКТА:**

I этап: подготовительный (сентябрь)

Цель: ознакомление участников с проектом «Культурный дневник дошкольника»

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | Мероприятие | Срок проведения | Ответственный |
|  | Консультация для педагогов «Презентация проекта Культурный дневник дошкольника Саратовской области» | сентябрь. | Ст. воспитатель |
|  | Родительское собрание «Нравственно-патриотическое воспитание дошкольников» | сентябрь. | Воспитатели |
|  | Вводная беседа с детьми «Знакомство с культурным дневником дошкольника Саратовской области» | сентябрь. | Воспитатель группы |
|  | Составление перспективного плана работы. | сентябрь | Ст. воспитатель, воспитатели группы |

II этап: практический (октябрь-май)

Цель: реализация плана проекта

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | Мероприятие | Срок проведения | Ответственный |
|  | Беседа с детьми «Государственные символы России» | сентябрь | Воспитатель |
|  | Консультация для родителей «Как познакомить ребёнка с символами Саратовской области» | сентябрь | Воспитатель |
| Раздел 1 «Каменная летопись края» | | | |
|  | Беседа с детьми «Мосты Саратовской области» (познакомить детей с мостами города Саратова, развивать внимание, память, художественные навыки) | октябрь | Воспитатель |
|  | Консультация для родителей «Саратовская консерватория – что рассказать детям» (оказание помощи родителям в выполнении заданий с детьми в дневнике ) | октябрь | Воспитатель |
|  | Экскурсия на Железный мост г. Петровска (познакомить детей с исторической архитектурной ценностью Петровска) | 3-я неделя октября | Родители |
|  | Совместная работа детей и родителей по заполнению дневника | 4-я неделя октября | Родители |
| Раздел 2 «Музейное зазеркалье» | | | |
|  | Беседа (с презентацией) с детьми «Музеи города Саратова» (познакомить детей с музеями, где хранятся подлинные предметы, имеющие историческую, культурную или информационную ценность) | 1-я неделя ноября | Воспитатель |
|  | Консультация для родителей «Как организовать с детьми экскурсию в музей» | 2-я неделя ноября | Воспитатель |
|  | Экскурсия в краеведческий музей г. Петровска (знакомство с краеведческим музеем, воспитание гражданских качества личности ребенка через осознание культурных и исторических ценностей родного края). | 3-я неделя ноября | Родители |
|  | Совместная работа детей и родителей по заполнению дневника | 4-я неделя ноября | Родители |
| Раздел 3 «Театральные встречи» | | | |
|  | Беседа (с презентацией) с детьми «Путешествие по театрам Саратова» (формировать у детей представления о театрах Саратова и Саратовской области) | 1-я неделя декабря | Воспитатель |
|  | Консультация для родителей «Роль театра в жизни ребёнка» | 2-я неделя декабря | Воспитатель |
|  | Посещение КЦ «Современник» (воспитывать интерес к искусству, потребность соблюдать правила этикета) | 3-я неделя декабря | Родители |
|  | Совместная работа детей и родителей по заполнению дневника | 4-я неделя декабря | Родители |
| Раздел 4. «Наполним музыкой сердца…» | | | |
|  | Занятие с детьми «Наполним музыкой сердца…» (развивать предпосылки восприятия и понимания музыкального произведения; воспитывать эмоциональную отзывчивость при восприятии музыкальных произведений.) | 2-я неделя января | Воспитатель |
|  | Экскурсия в школу искусств им. Кнушевицкого (познакомить детей со школой искусств; формировать элементарные представления о профессиях композитора, поэта, музыканта, закреплять знания о музыкальных инструментах.) | 3-я неделя января | Воспитатель |
|  | Совместная работа детей и родителей по заполнению дневника | 4-я неделя января | Родители |
| Раздел 5. «Приглашение к чтению» | | | |
|  | Беседа «Знакомство с библиотекой им. А.С. Пушкина» (познакомить детей самой крупной библиотекой Саратовской области) | 1-я неделя февраля | Воспитатель |
|  | Консультация для родителей «Роль книги в жизни ребёнка» | 2-я неделя февраля | Воспитатель |
|  | Посещение детско-юношеской библиотеки им. С. Михалкова (познакомить детей с библиотекой, с правилами поведения, записаться в библиотеку) | 3-я неделя февраля | Родители |
|  | Совместная работа детей и родителей по заполнению дневника | 4-я неделя февраля | Родители |
| Раздел 6. Туристические тропы | | | |
|  | Виртуальная экскурсия по Саратовской области | 1-я неделя апреля | Воспитатель |
|  | Консультация для родителей «Природа родного края» | 2-я неделя апреля | Воспитатель |
|  | Семейная прогулка в сосны (Закрепить знания о правилах поведения в природе, дать представление о соснах как о памятнике природы.) | 3-я неделя апреля | Родители |
|  | Совместная работа детей и родителей по заполнению дневника | 4-я неделя апреля | Родители |
| Раздел 7. Увлекательные и запоминающиеся выходные | | | |
|  | Беседа с детьми «Как я провожу выходные» (воспитывать уважение к семейным традициям, любовь и уважение к членам семьи) | 1-я неделя марта | Воспитатель |
|  | Консультация для родителей «Как организовать выходной день» | 2-я неделя марта | Воспитатель |
|  | Посещение КЦ «Современник» | 3-я неделя марта | Родители |
|  | Совместная работа детей и родителей по заполнению дневника | 4-я неделя марта | Родители |
| Раздел 8. Памятные даты | | | |
|  | Беседа с детьми «Наши знаменитые земляки» (познакомить с людьми прославившими нашу область) | 1-я неделя мая | Воспитатель |
|  | Консультация для родителей «Как рассказать детям о ВОВ» | 2-я неделя мая | Воспитатель |
|  | «Маршрут выходного дня: «Чтобы помнили»» | 3-я неделя мая | Родители |
|  | Совместная работа детей и родителей по заполнению дневника | 3-я неделя мая | Родители |

III этап: заключительный (май)

Цель: подведение итогов работы

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | Мероприятие | Срок проведения | Ответственный |
|  | «Семейный брейн-ринг «Знатоки родного края» | 4-я неделя мая | Воспитатель группы |
|  | Выставка «Культурный дневник дошкольника Саратовской области» на общем родительском собрании | 4-я неделя мая | Воспитатель группы |

ОЖИДАЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ: работа по заполнению «Культурного дневника дошкольника» с вовлечением родителей позволит наладить эффективное взаимодействие с семьей, и будет способствовать развитию познавательного и культурного интереса старших дошкольников, приобщению семьи к культурному наследию родного края.

**2.8. Часть, формируемая участниками образовательных отношений**

**Содержание парциальной программы «Экономическое воспитание дошкольников: формирование предпосылок финансовой грамотности» (для детей 5-7 лет)**

**Программа состоит из четырех блоков** (разделов), связанных между собой задачами и содержанием: «Труд и продукт (товар)», «Деньги и цена (стоимость)», «Реклама: правда и ложь, разум и чувства, желания и возможности», «Полезные экономические навыки и привычки в быту».

В каждом блоке раскрываются педагогические задачи, содержание работы, основные понятия, методические рекомендации по созданию игровой и предметной среды. Программа реализуется по нескольким направлениям. Одно из ее преимуществ – игровая составляющая.

1. **«Труд – продукт ( товар)»**

**Труд**– основная деятельность человека, источник его существования.

**Основные понятия:** труд, работа, продукт, премия, продукция, рабочее место.

Профессии: менеджер, бизнесмен, фермер, рекламодатель, распространитель рекламы, программист, банкир;

Орудия, предметы труда, инструменты; рынок, магазин, палатка, супермаркет, универсам.

**Педагогические задачи:**

- формировать представления о содержании деятельности людей некоторых новых и известных профессий, предпочитая  профессии родителей детей нашей группы.

- учить уважать людей, умеющих трудиться и честно зарабатывать деньги.

- поощрять желание и стремление детей быть занятыми полезной деятельностью, помогать взрослым.

- стимулировать деятельность «по интересам», проявление творчества и изобретательности.

**2. «Деньги и цена (стоимость)»**

**Деньги, цена (стоимость)**– предмет купли- продажи, предмет жизненной необходимости.

**Основные понятия:** деньги, валюта, монеты, купюры, цена, дороже, дешевле; покупать, продавать, брать в долг; сбербанк, накопить, растратить, проценты; доход, пенсия, зарплата, стипендия. Пособие для детей, бюджет; аукцион, лотерея, выиграл, проиграл, выгодно, не выгодно, бартер, лот.

**Педагогические задачи:**

- познакомить детей с деньгами разных стран и сформировать отношение к деньгам как к части культуры каждой страны;

- формировать правильное отношение к деньгам как предмету жизненной необходимости и части культуры каждой страны.

- воспитывать основы разумного поведения в жизненных ситуациях, связанных с деньгами, с возможными потребностями своей семьи.

- дать представления о том,  что деньгами оплачивают результаты труда людей, деньги являются средством и условием материального благополучия, достатка в жизни людей.

**3. «Реклама: правда и ложь, разум и чувства, желания и возможности»**

**Реклама: желание и возможности** – широкое оповещение о свойствах товаров, произведений искусства и услуг в целях привлечения внимания и спроса потребителей.

**Основные понятия:**реклама, рекламировать, рекламодатель, рекламное агентство, рекламный агент, распространитель рекламы, собственное дело, участники рекламной деятельности ( артисты, дети, животные, герои мультфильмов и др).

**Педагогические задачи:**

- дать представление о рекламе, ее значении.

- поощрять у детей объективное отношение к рекламе.

- развивать у детей способности различать рекламные уловки;

Учить отличать собственные потребности от навязанных рекламой;

- учить детей правильно определять свои финансовые возможности (прежде чем купить, подумай хватит ли денег на все, что хочется).

**4. «Полезные экономические навыки и привычки в быту».**

**Полезные навыки и привычки в быту** – соблюдение чистоты и порядка, бережно пользоваться игрушками, книгами, экономное отношение к воде и свету, бережное отношение к вещам.

**Основные понятия:**  бережливый, хозяйственный, экономный, рациональный

( рачительный), щедрый, добрый, честный, запасливый.

**Педагогические задачи:**

- воспитывать у детей навыки и привычки культурного взаимодействия с окружающим вещным миром., бережного отношения к вещам;

- воспитывать у детей способность делать осознанный выбор между удовлетворением сиюминутных и долгосрочных, материальных и духовных, эгоистических и альтруистичесих потребностей;

- дать детям представление о творческом поиске лучшего решения (либо компромисса) в спорных ситуациях трудного нравственного выбора и др.;

- формировать представление о том, что к вещам надо относится с уважением, поскольку они сделаны руками людей, в них вложен труд, старания любовь.

* 1. **Перспективное планирование по программе «Финансовая грамотность» старшая группа 5-6 лет**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Дата | Тема | Литература |
| Сентябрь1-я неделя | Работа в книжном уголке: просмотр альбомов, карточек по теме «Труд»,«Професии».Подвижная игра «Выбор профессии» | А.Д.Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр.5 |
| Сентябрь3-я неделя | Педагогическая диагностика | (п. 1.5.4. Программы) |
| Октябрь1-я неделя | Обсуждение сказки К.Д. Ушинского «Два плуга». | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр.6 |
| Октябрь3-я неделя | Беседа о труде | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 8 |
| Ноябрь1-я неделя | Игра - викторина «Загадки о труде и профессиях» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 10 |
| Ноябрь3-я неделя | Игра «Какие ошибки допустил художник» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 11 |
| Декабрь1-я неделя | Работа в книжном уголке: просмотр альбомов, карточек по теме «Деньги», «Покупки в магазине», «Бюджет семьи» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 13 |
| Декабрь3-я неделя | Викторина «О какой сказке идет речь?» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 13 |
| Январь3-я неделя | Интерактивное занятие по мотивам сказки «Приключение монетки» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 14 |
| Февраль1-я неделя | Обсуждение сказки Б.В.Минина «Доверчивый Зайчик» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 19 |
| Февраль3-я неделя | Обсуждение сказки Т.В. Грековой «Клад» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 21 |
| Март1-я неделя | Обсуждение сказки Б.В. Минина «Муравьи и старый горшочек» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 22 |
| Март3-я неделя | Беседа «В общем о деньгах» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 27 |
| Апрель1-я неделя | Беседа «Откуда берутся деньги и на что они тратятся» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 30 |
| Апрель3-я неделя | Беседа «История денег в России» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 33 |
| Май1-я неделя | Решение арифметических задач | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 37 |
| Май3-я неделя | Педагогическая диагностика | (п. 1.5.4. Программы) |

**Перспективное планирование по программе «Финансовая грамотность» подготовительная группа 6-7 лет**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Дата | Тема | Литература |
| Сентябрь1-я неделя | Просмотр альбомов, карточек по теме «Реклама для детей», «Красочная реклама», «Сравним товар в рекламе и магазине» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр.41 |
| Сентябрь3-я неделя | Педагогическая диагностика | (п. 1.5.4. Программы) |
| Октябрь1-я неделя | Викторина «О какой сказке идет речь» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр.6 |
| Октябрь3-я неделя | Сюжетно – ролевая игра «Пиццерия для всей семьи» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 8 |
| Ноябрь1-я неделя | Чтение и обсуждение сказки Г.Х. Андерсена «Новое платье короля» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 51 |
| Ноябрь3-я неделя | Беседа о рекламе | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 54 |
| Декабрь1-я неделя | Работа в мастерских «Ремент книг» и «Вторая жизнь игрушки» (с участие родителей) | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 57 |
| Декабрь3-я неделя | Смотр-конкурс детско-родительских поделок «Новогодние игрушки из мусорной корзинки» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 57 |
| Январь3-я неделя | Игра-эстафета «Хорошо-плохо» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 57 |
| Февраль1-я неделя | Чтение и обсуждение орассказа Н.Носова «Заплатка» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 19 |
| Февраль3-я неделя | Чтение и обсуждение сказки К.И. Чуковского «Федорино горе» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 61 |
| Март1-я неделя | Обсуждение пословиц и поговорок о труде | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 63 |
| Март3-я неделя | Чтение и обсуждение стихов о бережливости и труде. | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 65 |
| Апрель1-я неделя | Мини-беседа «Полезные экономические навыки и привычки в быту» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 66 |
| Апрель3-я неделя | Приздник «Мы-бережливые» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 68 |
| Май1-я неделя | Рисование на тему «Моя любимая игрушка» | А.Д. Шатова, Ю.А.Аксенова, И.Л.Кириллов «Сборник методических материалов», стр. 57 |
| Май3-я неделя | Педагогическая диагностика | (п. 1.5.4. Программы) |

**Формы, способы, методы и средства реализации программы**

В основание оптимальной модели решения задач формирования предпосылок финансовой грамотности у старших дошкольников может быть положена структурная дифференциация образовательного процесса (Н.Я. Михайленко, Н.А. Короткова, 1995), исходя из основных, наиболее адекватных дошкольному возрасту позиций взрослого как непосредственного партнера детей, включенного в их деятельность, и как организатора развивающей предметной среды. В соответствии с этими позициями взрослого образовательный процесс включает две основные составляющие:

1) совместная непринужденная партнерская деятельность взрослого с детьми;

2) свободная самостоятельная деятельность самих детей.

**Взаимодействие с родителям**

Изучение основ финансовой грамотности в ДОУ осуществляется в тесной взаимосвязи с родителями (законными представителями) дошкольников. Семья и ДОУ передают ребенку первый социальный опыт.

На родителях лежит ответственность первоначально познакомить ребенка с финансовой стороной жизни семьи:

«Кто и как зарабатывает деньги в семье».

«Как формируется семейный бюджет».

«Как распределить заработанные деньги, чтобы хватило на все необходимое».

«Как принять решение – потратить деньги сейчас или сохранить их для последующих покупок».

«Как научиться экономить деньги».

Перед воспитателем стоит задача привлечь родителей (законных представителей) к плодотворному взаимодействию в качестве помощников в процессе изучения ребенком основ финансовой грамотности.

Воспитателю следует разъяснять родителям необходимость регулярно беседовать с детьми на финансово-экономические темы, прививать бережное отношение к продуктам питания, вещам, игрушкам, ко всему, что создано человеком. Нельзя допускать, чтобы у детей стихийно складывались представления о том, что родители обязаны удовлетворять все их капризы и желания. Это приводит к потребительскому отношению к родителям, появляются желания, которые родители не в состоянии удовлетворять. Дошкольник должен чувствовать себя полноценным членом семейного «хозяйственного коллектива», знать, откуда в семье денежные средства, что покупается, почему это можно купить, а это нельзя, почему необходимо иметь запас (денег, продуктов и пр.), как копить и экономить.

Наибольший эффект дает обучение ребенка рациональному отношению к финансам именно в семье. Чтобы получить необходимые результаты, в семье необходимо воспитывать уважение к труду, труду людей, честно заработанным деньгам.

Тесный контакт между семьей и воспитателем помогает выстроить отношения взаимопонимания и выработать общий подход, а также обеспечить большую логичность и последовательность в изучении основ финансовой грамотности, обучении и развитии самого ребенка.

# Основные направления и формы работы с родителями

# (законными представителями)

|  |  |
| --- | --- |
| **Направления** | **Формы работы** |
| Информационное | Тематические стенды, создание странички на сайте дошкольной образовательной организации, родительский  лекторий, консультации, создание библиотеки. |
| Познавательное | Создание предметно-пространственной среды, семейные проекты, конкурсы, папки-передвижки,  театрализованные постановки. |
| Досуговое | Праздники, выставки, ярмарки, экскурсии, встречи с  интересными людьми, родительский клуб. |
| Аналитическое | Анкетирование, тестирование, личные беседы,  родительская почта, анализ мнений и запросов родителей. |

**3. Организационный раздел**

**3.1. Психолого-педагогические условия реализации Программы**

Данный раздел Программы полностью соответствует п.30 ФОП ДО

**3.2.Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды**

Данный раздел Программы полностью соответствует п.31 ФОП ДО

В ДОУ для реализации Программы оборудованы специальные помещения и территория:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Помещение** | **Вид деятельности, процесс** | **Участники** |
| Музыкальный зал | Образовательная область "Художественно-эстетическое развитие" | Музыкальный руководитель, воспитатели, дети всех возрастных групп |
| Праздники, развлечения, концерты, театры | Музыкальный руководитель, воспитатели, родители, дети всех возрастных групп, театральные коллективы города и региона |
| Организация дополнительных образовательных услуг (кружки) | Музыкальный руководитель, воспитатели, дети дошкольного возраста |
| Театральная деятельность | Музыкальный руководитель, воспитатели, дети всех возрастных групп, родители, гости («Аленький цветочек» и др.) |
| Родительские собрания и прочие мероприятия для родителей | Педагоги ДОУ, родители, дети |
| Физкультурный зал | Образовательная область "Физическое развитие", утренняя гимнастика | Инструктор по физической культуре, воспитатели, дети средней, старшей и подготовительной групп |
| Спортивные праздники, развлечения, досуги | Инструктор по физической культуре, воспитатели, дети средней, старшей и подготовительной групп, родители |
| Изостудия | Организация дополнительных образовательных услуг (кружки) | Педагог дополнительного образования, дети старшего дошкольного возраста |
| Медицинский блок | Осуществление медицинской помощи  Профилактические мероприятия.  Медицинский мониторинг (антропорметрия и т.п.) | Медицинская сестра |
| Методический кабинет | Осуществление методической помощи педагогам  Организация консультаций, семинаров, педагогических советов | Педагоги ДОУ |
| Кабинет психолога | Индивидуальные и групповые занятия с детьми  Организация консультаций для родителей и воспитателей | Педагог-психолог, дети, родители, воспитатели |
| Кабинет музыкального руководителя | Индивидуальные и групповые занятия с детьми  Организация консультаций для родителей и воспитателей | Музыкальный руководитель, дети, воспитатели, родители |
| Кабинет учителя-логопеда | Индивидуальные и групповые занятия с детьми  Организация консультаций для родителей и воспитателей | Учитель-логопед, дети старщего дошкольного возраста, родители, воспитатели. |
| Коридоры, лестница | Оформлены мини-музеи, информационные стенды для посетителей, родителей (законных представителей) воспитанников, работников учреждения, размещена галерея достижений ДОУ (грамоты). | Педагоги, дети дошкольного возраста, родители |
| В ДОУ оборудовано 5 групповых ячеек | | |
| Групповые комнаты | Индивидуальные и групповые занятия с детьми  Изобразительная деятельность  Общение со взрослыми и сверстниками  Познавательно - исследовательская деятельность и экспериментирование  Двигательная деятельность  Музыкальная деятельность  Самообслуживание  Трудовая деятельность  Игровая деятельность | Дети, педагоги, гости |
| Спальные | Дневной сон  Гимнастика после сна | Дети, воспитатели, мл.воспитатель |
| Приемные | Информационно – просветительская работа с родителями  Самообслуживание | Дети, родители, воспитатели |
| Участки для прогулки | Индивидуальная работа с детьми  Изобразительная деятельность  Общение со взрослыми и сверстниками  Познавательно - исследовательская деятельность и экспериментирование  Двигательная деятельность  Музыкальная деятельность  Трудовая деятельность  Игровая деятельность | Дети, родители, воспитатели, гости |

|  |  |
| --- | --- |
| **Вид помещения**  **Функциональное использование** | **Оснащение** |
| **Методический кабинет**   * Осуществление методической помощи педагогам * Организация консультаций, семинаров, педагогических советов | * Библиотека педагогической и методической литературы * Библиотека периодических изданий * Пособия для занятий с детьми * Опыт работы педагогов * Материалы консультаций, семинаров, семинаров – практикумов * Демонстрационный, раздаточный материал для занятий с детьми * Иллюстративный материал * Изделия народных промыслов: Дымково, Городец, Гжель, Хохлома, Жостово, матрешки; * Скульптуры малых форм (глина, дерево) * Игрушки, муляжи |
| **Кабинет педагога-психолога**   * Коррекционные занятия * Консультативная работа с родителями | * Детская мебель * Рабочий стол и стул специалиста, * Полки для диагностического материала, дидактических игр, пособий, игрушек * Сенсорная панель, сенсорный стол * Имеется ПК, принтер, Интернет. |
| **Кабинет учителя-логопеда**   * Занятия по коррекции речи * Консультативная работа с родителями по коррекции речи детей | * Большое настенное зеркало * Стол и стулья для логопеда и детей * Шкаф для методической литературы, пособий * Наборное полотно, фланелеграф * Индивидуальные зеркала для детей |
| **Музыкальный зал, кабинет музыкального руководителя, костюмерная**   * Занятия по музыкальному воспитанию * Индивидуальные занятия * Тематические досуги * Развлечения * Театральные представления * Праздники и утренники * Занятия кружка * Родительские собрания и прочие мероприятия для родителей | * Библиотека методической литературы, сборники нот * Шкаф для используемых пособий, игрушек, атрибутов и прочего материала * Музыкальный центр * Пианино * Разнообразные музыкальные инструменты для детей * Подборка аудио кассет с музыкальными произведениями * Детские, взрослые костюмы * Детские стулья * Взрослые стулья |
| **Физкультурный зал**   * Физкультурные занятия * Спортивные досуги * Развлечения, праздники * Консультативная работа с родителями и воспитателями | * Спортивное оборудование (стандартное и нестандартное) * Мягкий модуль * Детский тренажор «Бегущий по волнам» * Магнитофон |
| **Изостудия**   * Занятия кружка | * Детская мебель для практической деятельности * Шкаф для пособий и раздаточного материала * Мольберты * Ширма * Разные виды театра |
| **Коридоры, лестница**   * Экскурсии * Беседы | * Мини-музей «Аллея славы» * Мини-музей «Русская изба» * Мини- библиотека * Мини-музей ДОУ * Галерея достижений ДОУ |
| **Участки (5 участков)**   * Прогулка | * Спортивное оборудование * Игровой материал * Беседка * Песочница * Скамейки |

**3.3.** **Материально-техническое обеспечение Программы, обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания**

**(п. 32 ФОП ДО)**

1. В ДОУ созданы материально-технические условия, обеспечивающие:

1) возможность достижения обучающимися планируемых результатов освоения Программы;

2) выполнение ДОО требований санитарно-эпидемиологических правил и гигиенических нормативов, содержащихся в [СП 2.4.3648-20](http://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=371594&dst=100047&field=134&date=13.04.2023), [СанПиН 2.3/2.4.3590-20](http://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=367564&dst=100037&field=134&date=13.04.2023) «Санитарно-эпидемиологические требования к организации общественного питания населения», утвержденных постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 27 октября 2020 г. № 32 (зарегистрировано Министерством юстиции Российской Федерации 11 ноября 2020 г., регистрационный № 60833), действующим до 1 января 2027 года (далее - СанПиН 2.3/2.4.3590-20), [СанПиН 1.2.3685-21](http://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=441707&dst=100137&field=134&date=13.04.2023):

- к условиям размещения организаций, осуществляющих образовательную деятельность;

- оборудованию и содержанию территории;

- помещениям, их оборудованию и содержанию;

- естественному и искусственному освещению помещений;

- отоплению и вентиляции;

- водоснабжению и канализации;

- организации питания;

- медицинскому обеспечению;

- приему детей в организации, осуществляющие образовательную деятельность;

- организации режима дня;

- организации физического воспитания;

- личной гигиене персонала;

3) выполнение ДОУ требований пожарной безопасности и электробезопасности;

4) выполнение ДОУ требований по охране здоровья обучающихся и охране труда работников ДОО;

5) возможность для беспрепятственного доступа обучающихся с ОВЗ, в том числе детей-инвалидов к объектам инфраструктуры ДОУ.

2. При создании материально-технических условий для детей с ОВЗ ДОУ учитываются особенности их физического и психического развития.

3. ДОУ оснащена полным набором оборудования для различных видов детской деятельности в помещении и на участке, игровыми и физкультурными площадками, озелененной территорией.

4. ДОУ имеет необходимое оснащение и оборудование для всех видов воспитательной и образовательной деятельности обучающихся (в том числе детей с ОВЗ и детей-инвалидов), педагогической, административной и хозяйственной деятельности:

1) помещения для занятий и проектов, обеспечивающие образование детей через игру, общение, познавательно-исследовательскую деятельность и другие формы активности ребенка с участием взрослых и других детей;

2) оснащение РППС, включающей средства обучения и воспитания, подобранные в соответствии с возрастными и индивидуальными особенностями детей дошкольного возраста, содержания Федеральной программы;

3) мебель, техническое оборудование, спортивный и хозяйственный инвентарь, инвентарь для художественного, театрального, музыкального творчества, музыкальные инструменты;

4) административные помещения, методический кабинет;

5) помещения для занятий специалистов (учитель-логопед, педагог-психолог);

6) помещения, обеспечивающие охрану и укрепление физического и психологического здоровья, в том числе медицинский кабинет;

7) оформленная территория и оборудованные участки для прогулки ДОУ.

5. В соответствии с ФОП ДО ДОУ оставляет за собой право самостоятельного подбора разновидности необходимых средств обучения, оборудования, материалов, исходя из особенностей реализации образовательной программы.

6. В ДОУ имеются мини-музей «Аллея славы», мини-музей «Русская изба», мини-библиотека, мини-музей «История кино».

7. В ДОУ в соответствии с ФОП ДО предусмотрено оснащение и оборудование для организации образовательного процесса с детьми с ОВЗ и детьми-инвалидами.

8. В соответствии с ФОП ДО в ДОУ предусмотрено использование обновляемых образовательных ресурсов: расходных материалов, подписки на актуализацию периодических и электронных ресурсов, методическую литературу, техническое и мультимедийное сопровождение деятельности средств обучения и воспитания, спортивного, музыкального, оздоровительного оборудования, услуг связи, в том числе информационно-телекоммуникационной сети Интернет.

9. При проведении закупок оборудования и средств обучения и воспитания ДОУ руководствуется нормами законодательства РФ, в том числе в части предоставления приоритета товарам российского производства, работам, услугам, выполняемым, оказываемым российскими юридическими лицами.

10. Инфраструктурный лист ДОУ составляется по результатам мониторинга ее материально-технической базы: анализа образовательных потребностей обучающихся, кадрового потенциала, реализуемой Программы и других составляющих (с использованием данных цифрового сервиса по эксплуатации инфраструктуры) в целях обновления содержания и повышения качества ДО.

Размеры помещений, количество специализированных кабинетов, оснащенность соответствуют возрастным параметрам, ТСО, полный комплект учебно-методических пособий. Кабинеты, физкультурный и музыкальные залы, оснащены необходимым игровым и спортивным оборудованием и инвентарем. Содержание помещений соответствует требованиям, предъявляемых к их санитарному состоянию, а также требованиям пожарной безопасности.

В детском саду созданы условия для организации жизнедеятельности детей на свежем воздухе в течение всего дня. Зоны игровой территории отведены для каждой группы индивидуально. Для защиты детей от солнца и осадков на территории каждой группы установлены веранды. На каждой площадке имеются песочницы и игровое оборудование, соответствующее возрасту детей. Все малые архитектурные формы надежно закреплены, находятся в исправном состоянии, без острых выступов, шероховатостей, устойчивые и безопасные.

Состояние и содержание территорий, зданий и помещений ДОУ соответствуют требованиям охраны труда воспитанников и работников.

Предметная образовательная среда групп в достаточном количестве оснащена  разнообразным оборудованием и дидактическими материалами по всем образовательным областям в соответствии с образовательными программами, реализуемыми в ДОУ.

ехнические средства обучения, используемые в ДОУ соответствуют следующим дидактическим функциям: уменьшение затрат времени, передача необходимой для обучения информации, рассмотрение изучаемого объекта по частям и в целом, обеспечение продуктивной деятельности воспитанников и педагога.

**Перечень современных технических средств, применяемых в ДОУ:**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Наименование ресурса** | **Кол-во** | **Возможность использования** | **Расположение** |
| 1 | Компьютер | 2 | Инструмент организации образовательного процесса | Кабинет педагога-психолога, кабинет заведующего |
| 2 | Принтер | 2 | Инструмент организации образовательного процесса |
| 3 | Сканер | 1 | Инструмент организации образовательного процесса | кабинет заведующего |
| 4 | Фотоаппарат | 1 | Инструмент организации образовательного процесса | Методический кабинет |
| 5 | Мультимедийный проектор | 1 | Инструмент организации образовательного процесса | Музыкальный зал |
| 6 | Музыкальный центр | 1 | Инструмент образовательной деятельности | Музыкальный зал |
| 7 | Музыкальная колонка | 1 | Инструмент образовательной деятельности | Музыкальный зал |

Вся среда ДОО гармонична и эстетически привлекательна. Игрушки, материалы и оборудование соответствуют возрастным задачам воспитания детей дошкольного возраста и имеют документы, подтверждающие соответствие требованиям безопасности.

**Список используемых методических материалов**

ОО «Художественно-эстетическое развитие»

Гогоберидзе А. Г., Акулова О. В., Вербенец А. М., Деркунская В.А. Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие». — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2019.

Н.Н. Леонова «Художественно-эстетическое развитие детей в подготовительной к школе группе ДОУ.Перспективное планирование,конспекты». СПб.: Детство-Пресс, 2015

Н.Н. Леонова «Художественно-эстетическое развитие детей в старшей группе ДОУ. Перспективное планирование, конспекты». СПб.: Детство-Пресс, 2014

И.М. Петрова «Волшебные полоски. Ручной труд ,для самых маленьких» .-СПб: Детство-пресс, 2002

Т.М. Бондаренко «Комплексные занятия в средней группе д/с».- Воронеж: ТЦ «Учитель», 2003

И.М. Петрова «Объемная аппликация».- СПб: Детство-Пресс, 2004

В.Н. Волчкова «Конспекты занятий в ст.группе д/с. ИЗО»-Воронеж: ТЦ «Учитель», 2004 А.

Н.А. Курочкина «Дети и пейзажная живопись. Времена года: учеб.-нагл. Пособие-СПб.: Детство-Пресс, 2003

Н.А. Курочкина «Знакомим с пейзажной живописью: учеб.-нагл. Пособие-СПб.: Детство-пресс, 2003

С.В. Соколова «Оригами для старших дошкольников»-СПб.: Детство-Пресс, 2004

**Музыка**

Гогоберидзе А. Г., Деркунская В. А. Детство с музыкой. Современные педагогические технологии музыкального воспитания и развития детей раннегои дошкольного возраста. — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2019.

Т. Сауко «Топ-хлоп, малыши»~СПб.: ООО «Редакция журнала «Музыкальная палитра», 2001

О.Н. Теплякова «Песенки» (Ноты)-СПб.: Издательский дом «Нева», 2004

Т.И. Суворова «Танцевальная ритмика для детей»-СПб.: Музыкальная палитра, 2004 (5Р-КОМ)

Г.Ф.Вихарева «Веселинка» (ноты).- СПб.: Детство-пресс, 2000

Н.В. Зарецкая «Праздники и развлечения в детском саду. Младший дошкольный возраст» (ноты).-М.: Айрис-Пресс, 2007

О.П. Радынова «Настроения, чувства в музыке» (текст).- М.: « Гном и Д», 2000

З.Я. Роот «Песенки и праздники для малышей» (ноты).-М.: Айрис-пресс, 2006

Л.Е.Чадова «Праздники в детском саду. Для детей 2-4 лет» (ноты).- М.: Айрис-пресс, 2002

О.П.Радынова «Природа и музыка» -М.: «Гном и Д», 2000

Т.И.Суворова«Танцевальная ритмика для детей» (электронный курс) Вып.№1.~ СПБ.: Музыкальная палитра, 2006, электронный диск (5Э-КОМ)

Т.И.Суворова «Танцевальная ритмика для детей» (электронный курс) Вып.№2.- СПБ.: Музыкальная палитра, 2006, электронный диск (50-КОМ)

Т.И.Суворова «Танцуй, малыш!» учебное пособие +аудиоприложение (5Р-ГЮМ), СПб.: 2007

Т.И. Суворова «Танцевальная ритмика для детей» (Электронный ресурс): прил. к книге, вып.1,2,3,4,5.-СПб.: Музыкальная палитра , 2006.-1 электронный опт.диск (СО-Кот)

А.И.Буренина «Ритмическая мозаика»: Программа по ритмической пластике для детей дошкольного и младшего школьного возраста (звукрзапись).-СПб.: ЛОИРО, 2000

А.И.Буренина «Музыкальная палитра» (ноты): музыкальное воспитание в д/с, семье и школе/журн.- СПБ.: ООО «Редакция журнала «Музыкальная палитра» №3/2002, №1/2003, №6/2007, №2,5/2009

О.П.Радыиова «Музыка о животных и птицах»:конспекты занятий и развлечений с детьми 6-7 лет.: М.: «Гном и Д», 2000

ОО «Познавательное развитие»

Михайлова З. А., Полякова М. Н., Ивченко Т. А., Березина Т. А., Никонова Н. О. Образовательная область «Познавательное развитие». — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2019.

Михайлова З. А., Иоффе Э. Н. Математика от трех до семи. Учебнометодическое пособие. — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2019.

З.А. Михайлова «Логико-математическое развитие дошкольников: игры с логическими блоками Дьенеша и цветными палочками Кюизенера».- СПб: Детство-Пресс, 2015г.

Л.Н. Коротовских «Планы-конспекты занятий по развитию математических представлений у детей дошкольного возраста». ».- СПб: Детство-Пресс, 2012г.

Т.М. Бондаренко «Комплексные занятия в 1 младшей группе д/с».- Воронеж: ТЦ «Учитель», 2003

Т.В. Галанова «Развивающие игры с малышами до 3 лет».- Ярославль: Академия развития, 2007

Б.Б. Финкельштейн «Блоки Дьеиеша для самых маленьких»: альбом с заданиями».-СПб: ООО «Корвет», 2004

З.А. Михайлова «Математика-это интересно. Игровые ситуации для детей дошкольного возраста. Диагностика освоенности математических представлений».- СПб.: детство-пресс, 2002

И.Н. Чеплашкина «Математика-это интересно. Рабочая тетрадь 3-4 года.-СПб: Детство-Пресс, 2003

Б.Б. Финкельштейн «На златом крыльце сидели. Игры с палочками Кюизеиера».-СПб: 000«Корвет», 2003

Е.Н.Лебеденко «Формирование представлений о времени у дошкольников. Система занятий и игр для детей среднего и старшего дошкольного возраста».-СПБ: Детство-Пресс, 2003

А.А. Смоленцева «Математика в проблемных ситуациях для маленьких детей».-СПб: Детство-Пресс, 2004

В.Н.Волчкова «Конспекты занятий в старшей группе д/с. Математика»-Воронеж: ТЦ «Учитель», 2004

Л.А. Королева «Познавательно-исследовательская деятельность в ДОУ. Тематические дни»..- СПб: Детство-Пресс, 2015

Т.М. Бондаренко «Комплексные занятия в 1 младшей группе д/с».- Воронеж: ТЦ «Учитель», 2003

Новицкая В. А., Римашевкая Л. С., Хромцова Т. Г. Правила поведения в природе для дошкольников: Методическое пособие. — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2011.

Т.А. Шарыгина «Домашние животные. Какие они?».- М: ГНОМ и Д, 2003

Т.А:\_Шорыгина «Зеленые сказки: экология для малышей».- М: Книголюб, 2005

О.А. Воронкевич «Добро пожаловать в экологию»: дидактический материал для детей 3-4 лет.- СПб: Детство-Пресс, 2008

Н.В. Нищева «В мире растений. Живая природа: демонстрационные картины» Вып2.- СПБ: Детство-Пресс, 2004

Т.И, Бабаева «Дошкольник 4-5 лет в д/сб Как работать по программе «Детство»: учеб.-метод, пособие.-СПб: Детство-пресс, 2007

О.А.Воронкевич «Добро пожаловать в экологию»: дидактический материал для детей 4-5 лет.- СПб: Детство-Пресс, 2008

О.А.Воронкевич «Добро пожаловать в экологию»! СР: СПБ.-Детство-пресс, 2007

О.А.Воронкевич «Добро пожаловать в экологию»: рабочая тетрадь для детей 4-3 лет. Часть 1,2.-СПБ: Детство-пресс, 2004

Н.А. Короткова «Познавательно-исследовательская деятельность старших дошкольников// Ребенок в д/с -2003-№5

О.А. Воронкевич «Добро пожаловать в экологию!: рабочая тетрадь для детей 5-6 лет. Старшая группа. Н.1,2-СПБ.: Детство-Пресс, 2007

А.А. Уланова «Методические рекомендации по организации и проведению прогулок детей 3-7 лет»-СПб.: Детство-Пресс, 2008

О.А. Воронкевич «Добро пожаловать в экологию!: рабочая тетрадь для детей 6-7 лет. Подготовительная группа. Ч.1,2-СПБ.: Детство-Пресс, 2007

Н.В.Нищеева «Четыре времени года».- СПб: Детство-Пресс, 2010

ОО «Физическое развитие»

Грядкина Т. С. Образовательная область «Физическое развитие». — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2019.

Ж.Е. Филирева «Са-Фи-Дансе» (танцевально-игровая гимнастика для детей): Санкт-Петербург «Детство-Пресс», 2007

В.И. Логинова «Детство»: Санкт-Петербург «Детство-Пресс», 2002

Ж.Р. Филирева «Са-Фи-Дэнсе» (танцевально-игровая гимнастика для детей): Санкт-Петербург «Детство-Пресс», 2007

Н.П. Смирнова «Основы здорового образа жизни»: Саратов, Мозаика - Синтез, 2000

О.Н. Моргунова «Физкультурно-оздоровительная работа в ДОУ» Воронеж, 2007 .

С. Гришанина «Перспективное планирование физкультурных занятий с детьми 5-7 лет»: М.: Детство-Пресс, 2008

И.Б. Мулаева «Конспекты-сценарии занятий по ФИЗО для дошкольников»: Санкт-Петербург, Детство-Пресс, 2005

О.Н. Моргунова «Физкультурно-оздоровительная работа в ДОУ» Воронеж, 2007

Т.Д. Тарасова «Контроль физического состояния детей дошкольного возраста»: ТЦ «Сфера», 2005

М.В. Романова «Организация физкультурно-оздоровительной работы в ДОУ»: Саратов, 2007

ОО «Речевое развитие»

Сомкова О. Н. Образовательная область «Речевое развитие». — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2019.

О.М. Ельцова «Развитие речевой и коммуникативной деятельности у старших дошкольников (первый год обучения). Альбом с иллюстративным материалом для детей старшего дошкольного возраста». - СПб: Детство-пресс, 2014

Т.М.Боидаренко «Комплексные занятия в первой младшей группе д/с»: практическое пособие для воспитателей и методистовДОУ.-Воронеж: ТЦ «Учитель», 2005

И.В. Нищеева «Серия картинок для рассказывания».- СПб: Детство-Пресс, 2009

В.Н. Волчкова «Конспекты занятий в старшей группе. Развитие речи- Воронеж: ТЦ «Учитель», 2004

Н.В. Нишеева «Все работы хороши».- СПб: Детство-Пресс, 2010

Е.А. Левчук Грамматика в сказках и историях».- СПб: Детство-Пресс, 2004

М.Б. Елисеева «Книга в воспитании ребенка раннего возраста».-СПб: Детство-Пресс, 2001

И.Н. Тимофеева «Что и как читать вашему ребенку от года до семи».- СПб: Детство-Пресс, 2000

Книга для чтения в детском саду и дома. Хрестоматия. 2-4 года / Сост. В. В. Гербова, Н. П. Ильчук и др. - М., 2005

Книга для чтения в детском саду и дома. Хрестоматия. 4-5 лет / Сост. В. В. Гербова, Н. П. Ильчук и др. — М., 2005.

Книга для чтения в детском саду и дома. Хрестоматия. 5-7 лет / Сост. В. В. Гер-бова, Н. П. Ильчук и др. - М., 2005.

ОО «Социально-коммуникативное развитие»

Бабаева Т. И., Березина Т. А., Гусарова Т. Г., Деркунская В. А. Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие». — СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2019.

О.И.Давыдова «Беседы об ответственности и правах ребенка».-М: ТЦ «Сфера», 2008

О.В. Дыбина «Из чего сделаны предметы: сценарии игр-занятий для дошкольников -М.: ТЦ «Сфера», 2004

О.В. Дыбина «Рукотворный мир: сценарии занятий для дошкольников-М.: ТЦ «Сфера», 2004

О.В. Дыбина «Что было до ... Игры-путешествия в прошлое предметов»-М.: ТЦ «Сфера», 2004

Т.И. Бабаева «Дошкольник 4-5 лет в д/сб Как работать по программе «Детство»: учеб.-метод, пособие.-СПб: Детство-пресс, 2007

И.Ф. Мулько «Развитие представлений о человеке в истории и культуре: метод. Пособие для ДОУ-М.: ТЦ «Сфера», 2004

О.Н.Пахомова «Добрые сказки. Этика для малышей».-М: Книголюб, 2004

Е.А. Алябьева «Нравственно-эстетические беседы и игры с дошкольниками» -М.: ТЦ «Сфера», 2004

Л.В. Артемова «Окружающий мир в дидактических играх дошкольников: книга для воспитателей д/с и родителей»-М.: Просвещение, 2002

Комплексные занятия с детьми среднего и старшего дошкольного возраста по разделу «Социальный мир» (программа «Детство»)/сост. О.Ф. Горбатенко -Волгоград: Учитель, 2007

Л.М. Шипицына «Азбука общения: развитие личности ребенка, навыков общения со взрослыми и сверстниками (3-6 лет).- СПб: Детство-Пресс, 2003

Л.К. Мячина «Маленьким детям - большие права: учеб.-метод. Пособие -СПб.: Детство-Пресс, 2007

**3.4. Перечень литературных, музыкальных, художественных, анимационных (для семейного просмотра) произведений**

Данный раздел Программы полностью соответствует п.33 ФОП ДО

**3.5. Кадровые условия реализации Программы**

Реализация Программы обеспечивается административными, педагогическими, учебно-вспомогательными работниками образовательной организации, а также медицинскими и иными работниками, выполняющими вспомогательные функции..

| **Административный состав** | **Педагогический**  **состав** | **Учебно-вспомогательный персонал** | **Младший воспитатель** | **Медицинский работник** |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 11 | 8 | 5 | 1 |

Все педагоги учреждения своевременно проходят курсы повышения квалификации, а также повышают профессиональный уровень через посещения методических объединений, прохождение процедуры аттестации, самообразование, что способствует повышению профессионального мастерства, положительно влияет на качество реализации Программы.

Реализация Программы полностью обеспечивается квалифицированными педагогами, наименование должностей которых соответствует номенклатуре должностей педагогических работников организаций, осуществляющих образовательную деятельность, должностей руководителей образовательных организаций, утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации от 21 февраля 2022 г. № 225 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2022, № 9, ст. 1341)

Осуществляется непрерывное сопровождение **Программы** педагогическими и учебно-вспомогательными работниками в течение всего времени ее реализации в ДОУ.

ДОО применяет сетевые формы реализации Программы/отдельных ее компонентов, в связи с чем задействован кадровый состав других организаций, участвующих в сетевом взаимодействии с ДОО, квалификация которого отвечает указанным выше требованиям.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Партнеры по сетевому взаимодействию** | **Основание сотрудничества** | **Содержание сотрудничества** |
| Городская библиотека № 3 | Договор о сотрудничестве | Взаимопосещение и проведение мероприятий |
| Студия детских развлечений «Аленький цветочек» г. Саратов | Договор о сотрудничестве | Показ театрализованных представлений |

В целях эффективной реализации Программы ДОО создает условия для профессионального развития педагогических и руководящих кадров, в том числе реализации права педагогов на получение дополнительного профессионального образования не реже одного раза в три года за счет средств учредителя.

**3.6. Режим и распорядок дня в дошкольных группах**

**(п.35 ФОП ДО)**

1. Режим дня предусматривает рациональное чередование отрезков сна и бодрствования в соответствии с физиологическими обоснованиями, обеспечивает хорошее самочувствие и активность ребенка, предупреждает утомляемость и перевозбуждение.

2. Режим и распорядок дня устанавливаются с учетом требований [СанПиН 1.2.3685-21](http://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=441707&dst=100137&field=134&date=13.04.2023), условий реализации программы ДОО, потребностей участников образовательных отношений.

3. Основными компонентами режима в ДОО являются: сон, пребывание на открытом воздухе (прогулка), образовательная деятельность, игровая деятельность и отдых по собственному выбору (самостоятельная деятельность), прием пищи, личная гигиена. Содержание и длительность каждого компонента, а также их роль в определенные возрастные периоды закономерно изменяются, приобретая новые характерные черты и особенности.

4. Дети, соблюдающие режим дня, более уравновешены и работоспособны, у них постепенно вырабатываются определенные биоритмы, система условных рефлексов, что помогает организму ребенка физиологически переключаться между теми или иными видами деятельности, своевременно подготавливаться к каждому этапу: приему пищи, прогулке, занятиям, отдыху. Нарушение режима отрицательно сказывается на нервной системе детей: они становятся вялыми или, наоборот, возбужденными, начинают капризничать, теряют аппетит, плохо засыпают и спят беспокойно.

5. Приучать детей выполнять режим дня необходимо с раннего возраста, когда легче всего вырабатывается привычка к организованности и порядку, активной деятельности и правильному отдыху с максимальным проведением его на свежем воздухе. Делать это необходимо постепенно, последовательно и ежедневно.

6. Режим дня должен быть гибким, однако неизменными должны оставаться время приема пищи, интервалы между приемами пищи, обеспечение необходимой длительности суточного сна, время отхода ко сну; проведение ежедневной прогулки.

7. При организации режима следует предусматривать оптимальное чередование самостоятельной детской деятельности и организованных форм работы с детьми, коллективных и индивидуальных игр, достаточную двигательную активность ребенка в течение дня, обеспечивать сочетание умственной и физической нагрузки. Время образовательной деятельности организуется таким образом, чтобы вначале проводились наиболее насыщенные по содержанию виды деятельности, связанные с умственной активностью детей, максимальной их произвольностью, а затем творческие виды деятельности в чередовании с музыкальной и физической активностью.

8. Продолжительность дневной суммарной образовательной нагрузки для детей дошкольного возраста, условия организации образовательного процесса должны соответствовать требованиям, предусмотренным [СанПиН 1.2.3685-21](http://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=441707&dst=100137&field=134&date=13.04.2023) и [СП 2.4.3648-20](http://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=371594&dst=100047&field=134&date=13.04.2023).

9. Режим дня строится с учетом сезонных изменений. В теплый период года увеличивается ежедневная длительность пребывания детей на свежем воздухе, образовательная деятельность переносится на прогулку (при наличии условий).

Согласно [СанПиН 1.2.3685-21](http://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=441707&dst=158986&field=134&date=13.04.2023) при температуре воздуха ниже минус 15 °С и скорости ветра более 7 м/с продолжительность прогулки для детей до 7 лет сокращают. При осуществлении режимных моментов необходимо учитывать также индивидуальные особенности ребенка (длительность сна, вкусовые предпочтения, характер, темп деятельности и так далее).

10. Режим питания зависит от длительности пребывания детей в ДОО и регулируется [СанПиН 2.3/2.4.3590-20](http://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=367564&dst=100037&field=134&date=13.04.2023).

**Режим дня воспитанников МДОУ д/с № 6 «Звёздочка»**

**РЕЖИМ ДНЯ** (тёплый период года)

Режим работы: 10 часов и 10,5 часов

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Первая младшая группа | | Вторая младшая группа | | Средняя группа | | Старшая группа | | Подготовительная группа | |
| Виды деятельности | **время** | **длительность** | **время** | **длительность** | **время** | **длительность** | **время** | **длительность** | **время** | **длительность** |
| В образовательном учреждении |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Приём детей. Осмотр. Игры. Труд. Творчество детей. Слушание худ.лит-ры. Индивидуальная работа с детьми. Общение. Самостоятельная деятельность | 07.30-08.00 | 30 | 07.30-08.10 | 40 | 07.30-08.10 | 40 | 07.30-08.15 | 45 | 07.30-08.20 | 50 |
| Утренняя гимнастика  на воздухе | \_\_ | \_\_ | 08.00-08.10 | 10 | 08.00-08.10 | 10 | 08.00-08.10 | 10 | 08.10-08.20 | 10 |
| Самообслуживание. Дежурство (вводится со средней группы-вторая половина уч.года) | \_\_ | \_\_ | \_\_ | \_\_ | \_\_ | \_\_ | 08.15-08.20 | 5 | 08.20-08.25 | 5 |
| Игры. Культурно-гигиенические процедуры | 08.00-08.30 | 30 | 08.10-08.30 | 25 | 08.10-08.30 | 20 | 08.20-08.30 | 10 | 08.25-08.30 | 5 |
| Завтрак | 08.30-  09.00 | 30 | 08.30-  09.00 | 30 | 08.30-  09.00 | 30 | 08.30-  09.00 | 30 | 08.30-  09.00 | 30 |
| Культурно-гигиенические процедуры. Игры | 09.00-  09.10 | 10 | 09.00-09.20 | 20 | 09.00-09.25 | 25 | 09.00-  09.25 | 25 | 09.00-09.30 | 30 |
| Подготовка к прогулке. Прогулка1.Подвижные игры. Труд. Наблюдения. Физкультурно-развлекательная деят.  Инд. работа по отработке ОД. Самостоятельная д-ть и т.д. | 09.10-  11.30 | 110 | 09.20-  12.00 | 130 | 90.25-12.00 | 125 | 90.25-12.00 | 125 | 09.30-12.00 | 120 |
| Подготовка к завтраку  Завтрак 2.  Культурно-гигиенические процедуры | 10.30-  11.00 | 30 | 10.30-  11.00 | 30 | 10.30-  11.00 | 30 | 10.30-  11.00 | 30 | 10.30-  11.00 | 30 |
| Подготовка к обеду, обед | 11.30-  12.30 | 60 | 12.00-13.00 | 60 | 12.00-13.00 | 60 | 12.00-13.00 | 60 | 12.00-13.00 | 60 |
| Дневной сон | 12.30-  15.30 | 180 | 12.30-15.30 | 180 | 13.00-15.30 | 150 | 13.00-15.30 | 150 | 13.00-15.30 | 150 |
| Постепенный подъём. Культурно-гигиенические, воздушно-водные процедуры | 15.15-15.30 | 15 | 15.15-15.30 | 15 | 15.15-15.30 | 15 | 15.15-15.30 | 15 | 15.15-15.30 | 15 |
| Полдник. | 15.30-15.45 | 15 | 15.30-15.45 | 15 | 15.30-15.45 | 15 | 15.30-15.45 | 15 | 15.30-15.45 | 15 |
| Самостоятельная деятельность, игры, досуги, театрализация, инд. работа, общение по интересам | 15.45-16.00 | 15 | 15.45-  16.00 | 15 | 15.45-16.05 | 20 | 15.45-  16.05 | 20 | 15.45-  16.15 | 30 |
| Прогулка 2.Командные эстафеты. Подвижные игры, развлечения на улице, самостоятельные игры. Постепенный уход домой | 16.00-  17.30 | 90 | 16.00-17.30 | 90 | 16.05-17.30 | 80 | 16.05-17.30 | 80 | 16.15-18.00 | 105 |
| Режим дня дома: прогулка, ужин, спокойные игры, культурно-гигиенические процедуры.  Ночной сон. | 17.30-20.00  20.00-07.00 |  | 17.30-20.00  20.00-07.00 |  | 17.30-20.40  20.40-07.00 |  | 17.30-20.40  20.40-07.00 |  | 18.00-20.40  20.40-07.00 |  |

**РЕЖИМ ДНЯ** (холодный период года)

Режим работы: 10 часов и 10,5 часов

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Первая  младшая группа | | Вторая младшая группа | | Средняя группа | | Старшая группа | | Подготовительная группа | |
| Виды деятельности | **время** | **длительность** | **время** | **длительность** | **время** | **длительность** | **время** | **длительность** | **время** | **длительность** |
| В образовательном учреждении |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Приём детей. Осмотр. Игры. Труд. Творчество детей. Слушание худ.лит-ры. Индивидуальная работа с детьми. Общение. Самостоятельная деятельность | 07.30-08.30 | 50 | 07.30-08.30 | 50 | 07.30-08.30 | 50 | 07.30-08.30 | 50 | 07.30-08.00 | 30 |
| Утренняя гимнастика | 08.15-08.25 | 10 | 08.15-08.25 | 10 | 08.10-08.20 | 10 | 08.20-08.30 | 10 | 08.00-08.10 | 10 |
| Подготовка к завтраку. Завтрак.  Культурно-гигиенические процедуры | 08.30-09.00 | 30 | 08.30-09.00 | 30 | 08.30-09.00 | 30 | 08.30-09.00 | 30 | 08.30-09.00 | 30 |
| Игры. Подготовка к образовательной деятельности. | 09.00-  09.10 | 10 | 09.00-09.10 | 10 | 09.00-09.10 | 10 | 09.00-09.10 | 10 | 08.10-08.30 | 20 |
| Занятие | 09.10-  09.20  09.30- 09.40 | 10 | 09.10-09.25  09.35  09.50 | 15 | 09.10-  09.30  09.40-10.00 | 20 | 09.10-09.35  09.45  10.10 | 25 | 09.00-09.30  09.40-10.10  10.20-  10.50 | 30 |
| 10 | 15 | 20 | 25 | 30 |
| 30 |
| Перерыв между занятиями |
| 10 | 10 | 10 | 10 | 10+10 |
| Совместная деятельность, игры, беседы. | 09.40-10.00 | 20 | 09.50-  10.10 | 20 | 10.00-10.20 | 20 | 10.10-  10.30 | 20 | \_\_ | \_\_ |
| Подготовка к завтраку  Завтрак 2.  Культурно-гигиенические процедуры | 10.30-11.00 | 30 | 10.30-11.00 | 30 | 10.30-11.00 | 30 | 10.30-11.00 | 30 | 10.50-11.20 | 30 |
| Подготовка к прогулке. **Прогулка1.**Подвижные игры. Труд. Наблюдения. Инд. работа по отработке ОД. Самостоятельная д-ть и т.д. | 10.00-12.00 | 90 | 10.10-12.00 | 80 | 10.20-12.00 | 70 | 11.00-12.00 | 60 | 11.00-12.00 | 60 |
| Подготовка к обеду. **Обед.**  Культурно-гигиенические процедуры | 12.00-  13.00 | 60 | 12.00-13.00 | 60 | 12.00-13.00 | 60 | 12.00-13.00 | 60 | 12.00-13.00 | 60 |
| Дневной сон | 12.30-  15.30 | 180 | 12.30-15.30 | 180 | 13.00-15.30 | 150 | 13.00-15.30 | 150 | 13.00-15.30 | 150 |
| Постепенный подъём. Культурно-гигиенические воздушно-водные процедуры | 15.15-15.30 | 15 | 15.15-15.30 | 15 | 15.00-15.30 | 30 | 15.00-15.30 | 30 | 15.00-15.30 | 30 |
| Полдник. | 15.30-  15.50 | 20 | 15.30-15.45 | 15 | 15.30-15.45 | 15 | 15.30-15.40 | 10 | 15.30-15.40 | 10 |
| Занятие | \_\_ | \_\_ | -- | -- | -- | -- | 15.40-  16.05 | 25\* | -- | -- |
| Самостоятельная деятельность, игры, досуги, театрализация, инд. работа, общение по интересам | 15.45-16.00 | 15 | 15.45-16.00 | 15 | 15.45-16.00 | 15 | \_\_ | \_\_ | 15.40-16.10 | 30 |
| Прогулка 2.Подвижные игры, развлечения на улице, самостоятельные игры. Постепенный уход домой | 16.00-  17.30 | 90 | 16.00-17.30 | 90 | 16.00-17.30 | 90 | 16.05-17.30 | 85 | 16.10-18.00 | 110 |
| Режим дня дома: прогулка, ужин, спокойные игры, культурно-гигиенические процедуры.  Ночной сон. | 17.30-  20.40  20.40-06.30 |  | 17.30-20.40  20.40-06.30 |  | 17.30-20.40  20.40-06.30 |  | 17.30-20.40  20.40-06.30 |  | 18.00-20.40  20.40-06.30 |  |

\*в зависимости то того, есть занятие или отсутствует

**3.7.Календарный план воспитательной работы**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Дата | Направлениявоспитательной  работы | Мероприятие | | Целеваяаудитория | Ответственные | |
| **СЕНТЯБРЬ** | | | | | | |
| 01 | Познавательное | **Тематический день «Деньзнаний»** | | | | |
| Экскурсия по групповой ячейке «Наша группа | 1 младшая группа | | Воспитатель | |
| Беседа «Вот как мы выросли!» | 2 младшая группа | | Воспитатель | |
| Ситуация общения «День знаний!» | Средняя группа | | Воспитатель | |
| Тематическое занятие «1 сентября – День знаний» | Старшая группа | | Воспитатели | |
| Экскурсия в школу | Подготовительная группа | | Воспитатель,музыкальныйруководитель | |
| 27 | Трудовое | **Тематический день «День дошкольного работника»** | | | | |
|  |  | Концерт «С Днем дошкольного работника» | Воспитанники дошкольных групп | | Воспитатели | |
|  | Клубный час «Кто работает в детском саду?» | Воспитанники старшего дошкольного возраста | | Воспитатели | |
| **ОКТЯБРЬ** | | | | | | |
| 01 | Социальное | **Тематический день «День пожилого человека»** | | | | |
| Фоточелленжд «Рядом с бабушкой, рядом с дедушкой» | Воспитанники дошкольных групп | | Воспитатели | |
| Творческая мастерская «Открытка для бабушки и дедушки» | Воспитанники подготовительной группы, родители (законные  представители) | | Воспитатель | |
| 02-06 | Физическое и оздоровительное | **Тематическая неделя «Неделя здоровья»** | Воспитанники всех возрастных групп | | Ст. воспитатель,  воспитатели,  инструктор по ФИЗО | |
| 04 | Духовно-нравственное | **День защиты животных** | Воспитанники старшего дошкольного возраста | | Ст. воспитатель,  воспитатели | |
| 20 | Социальное | **Тематический день «День отца»** | | | | |
|  | Фотовыставка «Вместе с папой» | | 1 младшая группа | Воспитатель | |
|  | Развлечение «Мой папа самый, самый…!» | | 2 младшая группа | Воспитатель | |
|  | Досуг «Мой папа – лучше всех!» | | Средняя группа | Воспитатель  музыкальныйруководитель | |
|  | Фотовыставка «Папа может!» | | Старшая группа | Воспитатели | |
|  | Флешмоб «Поздравляем пап!» | | Подготовительная группа | Воспитатель,музыкальныйруководитель | |
| 23-27 | Эстетическое | Праздник «Праздник осени»; | | Воспитанники всех возрастных групп | Воспитатели,музыкальныйруководитель, | |
| **НОЯБРЬ** | | | | | | |
| 03 | Патриотическое | **Тематический досуг «Сила России - в единстве народов»** | | Воспитанники старшего дошкольного возраста | Воспитателимузыкальныйруководитель,  инструкторпо ФИЗО | |
| 22-25 | Социальное | Фотовыставка « Мамина копия » | | Воспитанники всех возрастных групп  Родители(законные  представители) | Воспитатели групп | |
| 24 | Социальное  Патриотическое | **Тематический день «День матери»** | | | | |
| Развлечение «Играем с мамой» | | 1 младшая группа (воспитанники) | Воспитатель | |
| Ситуация общения «Мамочка любимая» | | 2 младшая группа (воспитанники) | Воспитатель | |
| Акция «Мама-солнышко моё!» | | Средняя группа | Воспитатель | |
| Праздник «Хоть весь мир я обойду- лучше мамы не найду» | | Старшая группа | Музыкальный руководитель, воспитатель | |
| Праздник «День Матери» | | Подготовительная группа | Музыкальный руководитель, воспитатель | |
| 30 | Патриотическое | **День государственного герба РФ** | | Подготовительная группа | Музыкальный руководитель, воспитатель | |
| **ДЕКАБРЬ** | | | | | | |
| 09 | Патриотическое | **День Герои Отечества** | | Воспитанники старшего дошкольного возраста | Воспитателимузыкальныйруководитель,  инструкторпо ФИЗО | |
| 26-29 | Патриотическое  Эстетическое | Праздник «Новогодняя елка» | | Воспитанники всех возрастных групп | Воспитателимузыкальныйруководитель, | |
| **ЯНВАРЬ** | | | | | | |
| 09-12 | Физическое и оздоровительное | Спортивное развлечение «Если б не было зимы» | | Воспитанники всех возрастных групп | Воспитатели  Инструктор по ФИЗО | |
| 09-12 | Патриотическое  Познавательное | **Тематическая неделя «Рождество»** | | | | |
| 10 | Развлечение «Рождество встречаем-пляшем и играем» | | 1 младшая группа (воспитанники) | Воспитатель | |
| 11 | Развлечение «Рождество и Святки - весёлые Колядки» | | 2 младшая группа (воспитанники) | Воспитатель | |
| 12 | Проект «Светлый праздник у ворот – Рождество Христово» | | Средняя группа | Воспитатель | |
| 13 | Развлечение «Рождественские посиделки» | | Старшая группа | Воспитатель | |
| 14 | Квест-игра «Рождественский переполох» | | Подготовительная группа | Музыкальный руководитель, воспитатель | |
| 27 | Духовно-нравственное | Тематическая беседа «День снятия блокады Ленинграда» | | Воспитанники старшего дошкольного возраста | Воспитателимузыкальныйруководитель | |
| **ФЕВРАЛЬ** | | | | | | |
| 02 | Патриотическое | Тематическая беседа «Сталинградская битва» | | Подготовительная группа | Ст. воспитатель,  Воспитатели групп | |
| 16-18 | Эстетическое | Фотовыставка  «Папа-мой защитник!» | | Воспитанники групп дошкольного возраста | Ст. воспитатель,  Воспитатели групп | |
| 21-22 | Патриотическое | **Праздник «День защитника Отечества»** | | Воспитанники групп дошкольного возраста  Родители (законные представители) | | Воспитателимузыкальныйруководитель, |
|  | Познавательное | Фольклорное развлечение «Широкая Масленица» | | Воспитанники всех возрастных групп | Воспитатели групп музыкальныйруководитель,  инструкторпо ФИЗО | |
| **МАРТ** | | | | | | |
| 04-07 | Патриотическое  Социальное | **Праздник «8 Марта»** | | Воспитанники всех возрастных групп | Воспитатели групп музыкальныйруководитель, | |
| **АПРЕЛЬ** | | | | | | |
| 01-05 | Физическое и оздоровительное | Тематическая неделя «Неделя здоровья» | | Воспитанники всех возрастных групп | Ст. воспитатель,  воспитатели,  инструкторпо ФИЗО | |
| 12 | Познавательное  Патриотическое | Тематический день «День космонавтики» | | Воспитанники старшего дошкольного возраста | Ст. воспитатель,  воспитатели, | |
| 16-19 | Патриотическое  Эстетическое | Праздник «Весна-красна»; | | Воспитанники всех возрастных групп | Воспитателимузыкальныйруководитель, | |
| **МАЙ** | | | | | | |
| 28 | Трудовое  Патриотическое | **Тематические мероприятия «Мир, труд, май»** | | | | |
| Рисование на асфальте «Пусть всегда будет мир!» | | Старшая группа | Воспитатели | |
| Развлечение «Первомай шагает по стране» | | Подготовительная группа | Воспитателимузыкальныйруководитель, | |
| 03-05 | Патриотическое | Акция «Бессмертный полк»  Акция «Окна победы» | | Воспитанники старшего дошкольного возраста | Воспитателимузыкальныйруководитель, | |
| **ИЮНЬ** | | | | | | |
| 01 | Социальное | **Тематический день «День защиты детей»** | | | | |
| Игровая ситуация «Весело играем – лето встречаем!» | | 1 младшая группа | Воспитатель | |
| Музыкально – спортивный праздник «Детство - это мы» | | 2 младшая группа | Воспитатель | |
| Праздник «Любите детей!» | | Средняя группа | Воспитатель | |
| Спортивное развлечение «Весёлые старты» | | Старшая группа | Воспитатель, инструктор по ФИЗО | |
| Праздник «Планета детства» | | Подготовительная группа | Воспитатели,музыкальныйруководитель | |
| 06 | Патриотическое  Эстетическое | **Тематический день «День русского языка»**  Семейный флэшмоб «Читаем Пушкина» | | Родители(законные  представители) | Ст. воспитатель,  Воспитатели групп | |
| 12 | Патриотическое | **Тематический день «День России»** | | | | |
| Акция «Праздничные окна» | | 2 младшая группа | Воспитатель | |
| Акция «Праздничные окна» | | Средняя группа | Воспитатель | |
| Досуг «Россия – Родина моя» | | Старшая группа | Воспитатель, музыкальный руководитель | |
| Досуг «День России» | | Подготовительная группа | Воспитатели,музыкальныйруководитель | |
| 22 | Духовно-нравственное | **Тематический день «День памяти и скорби»** | | Воспитанники старшего дошкольного возраста | Ст. воспитатель,  Воспитатели групп | |
| **ИЮЛЬ** | | | | | | |
| 08 | Социальное | Досуг «День семьи, любви и верности» | | Воспитанники групп дошкольного возраста | Воспитатели групп, музыкальныйруководитель | |
| **АВГУСТ** | | | | | | |
| 12 | Физическое и оздоровительное | **Тематический день «День физкультурника»** | | | | |
| 22 | Патриотическое | **Тематический день «День флага»** | | | | |
| Фотовыставка «Флаг России я держу», | | 2 младшая группа (воспитанники, родители (законные  представители) | Воспитатель | |
| Акция: «Сделай флаг своими руками» | | Средняя группа | Воспитатель | |
| Челлендж «Флаг России » | | Старшая группа | Воспитатель | |
| Флешмоб «Российский флаг» | | Подготовительная группа | Воспитатель | |
| 26-30 | Познавательное | **Тематическая неделя « До свидания , лето!»** | | | | |
|  | Игровая ситуация «Весело играем – лето провожаем!» | | 1младшая группа | Воспитатель | |
|  | Проект « Лето, ах, лето!» | | 2 младшая группа (воспитанники, родители (законные  представители) | Воспитатель | |
|  | Развлечение «Вот и лето прошло!» | | Средняя группа | Воспитатель | |
|  | Клубный час «Разноцветное лето» | | Старшая группа | Воспитатель, инструктор по ФИЗО, музыкальныйруководитель | |
| 30 | Квест – игра «Куда уходит лето!» | | Подготовительная группа | Воспитатель, инструктор по ФИЗО, музыкальныйруководитель | |

**3.8.** **Часть, формируемая участниками образовательных отношений**

**Организация развивающей предметно-пространственной среды.**

Известно, формирование основ экономической грамотности зависит от многих факторов, в том числе от развивающей предметно-пространственной среды, в которой она происходит. Для организации образовательного процесса по экономическому воспитанию в ДОУ создаются необходимые педагогические условия.

Обогащению впечатлений способствует созданная «центра финансовой грамотности», способствующая погружению детей в мир экономики, через которую происходит закрепление, уточнение, углубление, систематизация полученных экономических представлений в трудовой, игровой, речевой деятельности; формируются умения применять их в самостоятельной деятельности.

«Центр финансовой грамотности» содержит: дидактические игры («Кому что нужно?», «Обмен», «Что быстрее купят?», «Копилка»), настольно-печатные игры («Веселый бизнесмен», «Монополия», «Бизнесмен», «Деньги», «Супермаркет»), иллюстрации, коллекция монет и купюр разных стран, атрибуты для сюжетно-ролевых игр («Рекламное агентство», «Банк», «Супермаркет», «Магазин», «Почта» и др.).

**Материально-технические условия**

В ДОУ имеется необходимое для всех видов образовательной деятельности воспитанников (в т.ч. детей с ограниченными возможностями здоровья и детей-инвалидов), педагогической, административной и хозяйственной деятельности оснащение и оборудование:

— учебно-методический комплект **Парциальной программы «Экономическое воспитание дошкольников: формирование предпосылок финансовой грамотности» для детей 5-7 лет, А.Д. Шатова, Ю.А. Аксенова, И.Л. Кириллов и др.** включает: Сборник методических материалов и Сборник демонстрационных материалов

— помещения для занятий, обеспечивающие образование детей через игру, общение, познавательно-исследовательскую деятельность и другие формы активности ребенка с участием взрослых и других детей: **групповая старшей группы, групповая подготовительной группы.**

— оснащение предметно-развивающей среды, включающей средства образования и воспитания, подобранные в соответствии с возрастными и индивидуальными особенностями детей дошкольного возраста: **«центры финансовой грамотности».**

— мебель, техническое оборудование, инвентарь для художественного творчества.

**Режим занятий**

Срок реализации Парциальной программы 2 года (старшая и подготовительная группы). Парциальная программа реализуется в ходе совместной и самостоятельной деятельности детей, организованной во второй половине дня 2 раза в месяц (1 и 3 неделя месяца) по понедельникам.

**3.8.1. Расписание занятий**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Время** | **Понедельник** | **Вторник** | **Среда** | **Четверг** | **Пятница** |
| **1 младшая группа** | | | | | |
| 9.10-9.20 | **1. Художественно-эстетическое развитие**  (музыка) | **1. Речевое развитие** (развитие речи) | **1. Познавательное развитие** (математическое и сенсорное развитие) | **1. Художественно-эстетическое развитие**  (музыка) | **1. Художественно-эстетическое развитие**  (рисование) |
| 9.30-9.40 | **2. Социально-коммуникативное развитие**(познание предметного и социального мира, освоение безопасного поведения) | **2. Физическое развитие** | **2.Художественно- эстетическое развитие** (лепка/ конструирование) | **2. Познавательное развитие**(исследование объектов живой и неживой природы, экспериментирование)  / **Речевое развитие**  (восприятие худ. лит-ры и фольклора) | **2. Физическое развитие** |
| **2 младшая группа** | | | | | |
| 9.10-9.25 | **1. Художественно-эстетическое развитие**  (рисование/ лепка) | **1. Познавательное развитие**(математическое и сенсорное развитие) | 1. **Художественно- эстетическое развитие** (аппликация/  конструирование) | 1 **Речевое развитие**  (развитие речи) | **1 . Художественно-эстетическое развитие**  (музыка)  ***(в музыкальном зале)*** |
| 9.35-9.50 | **2.** **Физическое развитие** | **2. Физическое развитие** | **2. Физическое развитие** | **2. Художественно-эстетическое развитие**  (музыка) | **2. Познавательное развитие**( исследование объектов живой и неживой природы, экспериментирование)--  **Социально - коммуникатив-**  **ное развитие** ( познание предметного и социального мира, освоение безопасного поведения)/ **Речевое развитие**  (восприятие худ. лит-ры и фольклора) |
| **Средняя группа** | | | | | |
| 9.10-9.30 | **1. Познавательное развитие**( исследование объектов живой и неживой природы, экспериментирование)--  **Социально - коммуникатив-**  **ное развитие** ( познание предметного и социального мира, освоение безопасного поведения)/ **Речевое развитие**  (восприятие худ. лит-ры и фольклора) | 1. **Речевое развитие**  (развитие речи) | 1.**Познавательное развитие** (математическое и сенсорное развитие) | **1. Художественно- эстетическое развитие** (аппликация)/  (конструирование) | **1. Художественно-эстетическое развитие**  (рисование/ лепка) |
| 9.40-10.00 | **2 . Художественно-эстетическое развитие**  (музыка) | **2. Физическое развитие** | **2.Художественно-эстетическое развитие**  (музыка) | **2. Физическое развитие** | **2 . Физическое развитие** |
| **Старшая группа** | | | | | |
| 9.10-9.35 | **1. Познавательное развитие**( исследование объектов живой и неживой природы, экспериментирование)/  **Социально - коммуникатив-**  **ное развитие** ( познание предметного и социального мира, освоение безопасного поведения) | 1. **Речевое развитие**  (развитие речи) | **1. Познавательное развитие** (математическое и сенсорное развитие ) | **1. Речевое развитие**  (развитие речи) | **1. Речевое развитие**  (обучение грамоте/ восприятие худ. лит-ры и фольклора) |
| 9.45-10.10 | 2. **Физическое развитие** | **2. Художественно-эстетическое развитие**  (музыка) | **2.**  **Физическое развитие (на воздухе)** | **2. Художественно-эстетическое развитие**  (рисование) | **2. Художественно-эстетическое развитие**  (музыка) |
| 15.40-16.05 | **\_\_\_\_** | **3. Художественно- эстетическое развитие**  (аппликация /лепка) | **3.Художественно-эстетическое развитие**  (конструирование) | **3. Физическое развитие** | **\_\_\_\_\_** |
| **Подготовительная группа** | | | | | |
| 9.00-9.30 | **1. Социально - коммуникатив-**  **ное развитие** (познание предметного и социального мира, освоение безопасного поведения) | **1. Речевое развитие**  (развитие речи) | 1. **Речевое развитие**  (развитие речи) | **1. Речевое развитие**  (обучение грамоте) | **1. Речевое развитие**  (восприятие худ. лит-ры и фольклора)/  **Социально - коммуникативное развитие**  (познание предметного и социального мира, освоение безопасного поведения) |
| 9.40-10.10 | **2. Художественно-эстетическое развитие**  (рисование) | **2. Художественно-эстетическое развитие**  (конструирование) | **2. Познавательное развитие** (математическое и сенсорное развитие) | 2. **Познавательное развитие**  ( исследование объектов живой и неживой природы, экспериментирование ) | 2.**Художественно- эстетическое развитие** (лепка/ аппликация) |
| 10.20-10.50 | **3. Физическое развитие** | **3. Физическое развитие** | **3.Художественно-эстетическое развитие**  (музыка) | **3.** **Художественно-эстетическое развитие**  (музыка) | **3. Физическое развитие(на воздухе)** |